
Молодые мужчины-кавказцы вошли в трам-
вай; не заплатили. Им кто-то сделал замечание. 
В ответ они начали резать и бить... Раненые в 
больнице.

Это не была пьяная или накурившаяся свадь-
ба со стрельбой. Это не драка болельщиков-
фанатов; они дерутся или на стадионе, или перед 
футболом, или после футбола. Это не была бе-
шеная ссора двух водителей, не поделивших 
дорогу. Это не бизнес-разборка и не бандитская 
стрелка. 

Что же это было? И кто же это был?
Говорят, что писать про кавказцев — означает 

разжигать национальную рознь. Но, кажется, 
гораздо сильнее разжигают те, кто режет, чем 
те, кто об этом пишет. Вдобавок сперва шпана 
режет, а пишут об этом потом. И, кроме того, 
шпана не читает, не обольщайтесь.

Но писать, конечно, надо аккуратнее. Может 
быть, лучше говорить «брюнеты»? или, например, 
«приезжие»? 

Нет, не все брюнеты ведут себя так. И не все 
приезжие. Буряты — брюнеты, якуты — брюне-
ты... Да мало ли брюнетов, мало ли приезжих 
брюнетов. Но никто ж не слышал о проблемах с 
приезжими якутами. 

Говорить «кавказцы» тоже совсем неправиль-
но. Во-первых, кавказцы очень разные; среди них 
полно интеллигентных, образованных людей. Те 
кавказцы, о которых постоянно идёт речь, — осо-
бенные, специфические. Мо-
лодые, малограмотные, дико 
агрессивные. 

Читайте 3-ю стр.
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САЙТ ЗАКРЫТЬ — НЕ ПОЛЕ ПЕРЕЙТИ

Начавший свое действие с первого 
числа этого месяца 139-й федераль-
ный закон, призванный защитить детей 
от вредного влияния Интернета, в эти 
выходные заработал наконец в полную 
силу. По решению ФСКН без каких-либо 
объяснений был сначала закрыт доступ к 
энциклопедии интернет-терминов «Лур-
коморье», а чуть позже под тяжелую руку 
борцов с наркотиками попала и круп-
нейшая онлайн-библиотека «Либрусек». 
То, о чем предупреждала «Википедия» 
однодневной забастовкой этим летом, 
случилось — в российском Интернете 
начала действовать цензура. Причем 
еще даже не политическая. Трудно вы-
думать что-то более глупое и неуклю-
жее для того, чтобы в одночасье резко 
озлобить значимую часть населения по 
отношению к власти.

Читайте 2-ю стр.

Роскомнадзор 
усмотрел крамолу 
в юмористической 

интернет-
энциклопедии

У АВИАПАССАЖИРОВ 
ОТНИМУТ  

БУТЫЛКУ?

Министерство транспорта разра-
ботало ряд поправок в Воздушный ко-
декс, наиболее резонансной из которых 
оказалось предложение отбирать у пас-
сажиров на время полета все спиртные 
напитки, в том числе купленные в ма-
газинах duty free и непосредственно на 
борту самолета. «МК» связался с одним 
из старших бортпроводников крупней-
шего отечественного авиаперевозчика, 
который на условиях анонимности рас-
сказал, почему инициатива Минтранса 
обречена на провал.

Читайте 2-ю стр.

Минтранс предлагает 
отбирать алкоголь  

из duty free 
на борту самолета

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

Штефан ШОЛЛЬ,  
немецкий журналист

Читайте 3-ю стр.

СЫРЬЕВОЙ СВЕРХДЕРЖАВЕ 
СКОРО КОНЕЦ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МК»  
В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ!

Подробности на 4-й стр.

История с 56 ценными картинами, вы-
везенными из Культурного центра Воору-
женных сил по распоряжению бывшего 
руководства военного ведомства, рас-
сказанная «МК» (статья «Айвазовского от-
правили в отставку» от 9 ноября), вызвала 
бурную реакцию. Некоторые СМИ тут же 

поспешили сообщить, что картины яко-
бы уже возвращены в Культурный центр. 
Спешим разочаровать наших читателей: 
это не так. Пока некие «источники Ми-
нобороны» лишь выдают желаемое за 
действительное.

Читайте 3-ю стр.

Картина Айвазовского 
«Морское сражение 

при Наварине  
(2 октября 1827)» 

висела в  Санкт-
Петербургском 

Военно-морском 
инженерном 

институте, 
расположенном 

в здании 
Адмиралтейства. 

Интересно, что с ней 
стало после того, 

как из Москвы туда 
переехал Главный 

штаб ВМФ?

КАРТИННЫЙ ЖЕСТ НЕ УДАЛСЯ
Минобороны пока так и не вернуло полотна  

в культурный центр ВС

Антикоррупционная операция по 
обезвреживанию «банды ГЛОНАСС», 
укравшей у государства 6,5 млрд, вы-
ходит на финишную прямую. И с каждым 
днем сюжет становится все увлекатель-
нее. Вот краткое содержание последней 
серии. Глава Администрации Президента 
РФ Сергей Иванов признался, что все эти 
годы догадывался о хищениях, но, как на-
стоящий разведчик, молчал в тряпочку. 
Вице-премьер Дмитрий Рогозин предло-
жил карать за хищения в оборонзаказе как 
за госизмену. И он же отстранил главу ОАО 
«Российские космические системы» Юрия 
Урличича от должности генерального кон-
структора предприятия. Самый простой 
вывод: вскрыли хищения, уволили вино-
вного. Но — пазл не складывается, как ни 
старайтесь. Разоблачения космического 
масштаба с головой выдают тех, кто эти 
самые разоблачения затеял.

Читайте 2-ю стр.
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В СОВЕТЕ ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА — «БЕНЕФИС» 
ЖУРНАЛИСТОВ
Однако вместо 65 членов в СПЧ 
оказалось лишь 62

ИЗБИТОГО СОЛДАТА ЗАЛЕЧИЛИ  
ДО СМЕРТИ?
Правозащитники считают, что 
военные медики могли покрывать 
рукоприкладство командира

ВОРОН ВОРОНУ  
ГЛОНАСС  

НЕ ВЫКЛЮЕТ

Такие спутники «ГЛОНАСС-М», несмотря на «хищения», 
успешно летают вокруг Земли.

Сергей Иванов, как настоящий 
разведчик, молчал о коррупции 
два года.

Директор лицея Максим Пратусевич, ученики которого 
создали робота, и губернатор Санкт-Петербурга 
Георгий Полтавченко.

Борьба с коррупцией  
в космическом 

ведомстве — на самом 
деле всего лишь 

борьба за власть

Дежурная бригада: Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Алексей СИНЯКОВ, 
Алексей СТЕЙНЕРТ, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

будут получать ежегодно 
слепые граждане на содер-
жание собаки-поводыря с 
января 2013 года. Сейчас 
на кормление такого до-

машнего животного им выплачивают 17 420 руб. Повышение 
пособия связано с общим ростом цен и инфляцией.

18 838 руб.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ГАСТАРБАЙТЕРОВ В РОССИИ 
ЗАСТРАХУЮТ ОТ ХВОРЕЙ

Бесплатно лечиться в Рос-
сии смогут гастарбайтеры. 
Как сообщили «МК» в Мин-
труде, подготовлен законо-
проект, предусматривающий 
обязанность работодателя 
обеспечивать иностранных 
работников медицинской 
страховкой. 

Согласно документу, в тру-
довой договор станут вклю-
чать пункт о медобеспечении 
заморского труженика. При 
этом объем медицинской по-
мощи должен быть не менее 
того, что предусмотрен про-
граммой государственных 
гарантий. Срок действия стра-
ховки должен быть не менее 

предполагаемого периода 
работы иностранца. 

Примечательно, что ново-
введение не коснется до-
говоров, заключаемых ино-
странными гражданами с 
физическими лицами. Так что 
если человек нанял гастар-
байтера для строительства 
дачи, то оформлять страховку 
ему не понадобится. Кроме 
того, согласно законопроекту 
теперь иностранцы, заклю-
чившие трудовой договор на 
срок не менее шести месяцев, 
будут подлежать обязатель-
ному социальному страхо-
ванию на случай временной 
нетрудоспособности.

ОКСАНЕ РОБСКИ ЧЕРЕЗ СЕМЬ ЛЕТ 
НАПОМНИЛИ, ЧТО ЕЙ ЕСТЬ  

ЧТО ДЕЛИТЬ С БЫВШИМ МУЖЕМ
Самая извест-

ная «девушка 
с Р ублевки», 
44-летняя писа-
тельница Оксана 
Робски, в бли-
жайшее время 
будет делить 
имущество с 
третьим по счету 
экс-супругом. На 
днях в Мещан-
ский суд Москвы 
поступил иск от 
бизнесмена Ми-
хаила Робски. 

Как сообщи-
ли «МК» в пресс-службе суда, 
исковое заявление состоит 
буквально из двух строчек — 
«Прошу разделить совместно 
нажитое имущество с Оксаной 
Робски: земельный участок 
20 соток, расположенный в 
Одинцовском районе, и дом 
на нем». 

Удивляет то, что этот иск 
появился сейчас, ведь Оксана 
развелась с Михаилом Роб-
ски почти 7 лет назад. После 
развода ей достался от него 
шикарный особняк на Рублев-
ском шоссе и звучная фами-
лия. Кстати, за время брака с 
Михаилом была открыта сеть 
мебельных салонов. Оксана 
также организовывала агент-
ство женщин-телохранителей. 
Но широкую известность она 
приобрела благодаря свое-
му первому роману «Casual», 

повествующем о 
гламурной жизни. 

Между тем писа-
тельница не раз от-
мечала, что с Миха-
илом Робски после 
расставания сохра-
нились очень хо-
рошие отношения. 
«По-моему, если 
вы хотите остаться 
с бывшим мужем 
друзьями, нужно 
просто… вовремя 
развестись. Имен-
но вовремя, когда 
у вас еще сохрани-

лось уважение друг к другу, 
— говорила Робски «МК». — По-
чему я развелась с Мишей? 
Да все очень просто. Сначала 
нам было вместе прекрасно, 
а потом перестало быть пре-
красно. Я вообще считаю, что 
любая любовь со временем 
уходит, и люди, которые живут 
вместе более пяти лет, просто 
соглашаются на некий компро-
мисс. Я в этой жизни не готова 
ни к каким компромиссам».

В 2007 году светская львица 
вышла в четвертый раз замуж 
за футболиста и тренера Иго-
ря Шалимова. Но спустя год и 
эта любовная лодка потерпела 
кораблекрушение.

Видимо, договориться о 
том, кто все-таки будет жить 
в коттедже на Рублевке, за 
столько лет Оксана с Михаи-
лом так и не смогли.  

«РУССКИХ БРЕЙВИКОВ» ВЫГОНЯТ 
ИЗ СОЦСЕТЕЙ

Личные странички убийц, 
насильников и прочих «героев» 
наиболее резонансных пре-
ступлений, вероятно, будут 
закрывать сразу после их 
ареста. Прецедент был соз-
дан вчера: Московская город-
ская прокуратура обратилась 
в Роскомнадзор с просьбой 
закрыть страничку «русского 
Брейвика» Дмитрия Виногра-
дова в одной из популярных 
социальных сетей.

Как стало известно «МК», 
служителей закона привлек 
внимание пресловутый ма-
нифест, опубликованный на 
странице убийцы. Виноградов 
написал его сам за несколь-
ко часов до расстрела кол-
лег в офисе аптечной фирмы 
«Ригла». Вкратце «МК» уже 

рассказывал суть этого тек-
ста: маньяк говорит о своей 
ненависти ко всему челове-
честву и призывает убивать 
людей. В связи с этим про-
куратура и попросила надзор-
ный орган ограничить доступ к 
страничке Виноградова.

Источники в прокурату-
ре сообщили нам, что эта 
история может быть «первой 
ласточкой». В дальнейшем 
надзорные органы сами ста-
нут мониторить интернет-
страницы граждан, задержан-
ных за тяжкие преступления. 
И если на их будут замечены 
призывы к насилию, материа-
лы, мешающие расследова-
нию, или аморальные коммен-
тарии, такие страницы станут 
закрывать.

СЛУЖИТЕЛЬНИЦА ФЕМИДЫ САМА 
СЕБЕ ОТМЕНЯЛА ШТРАФЫ ГИБДД 
В поступке, «умаляющем 

авторитет судебной власти», 
была уличена федеральный 
судья Кунцевского района 
Москвы Марина Киртичук. 
Служительница Фемиды, 
пользуясь своим служебным 
положением, прекратила 12 
административных дел, заве-
денных на нее за нарушение 
Правил дорожного движения. 
Примечательно, что нелице-
приятные подробности дея-
тельности Киртичук вскры-
лись после ее отставки.

Марина Киртичук пришла 
в Кунцевский суд в феврале 
2004 года (до этого она рабо-
тала мировым судьей). В мар-
те 2012 года женщина напи-
сала заявление об отставке. 
Возможно, ее «шалости» так и 
остались бы тайной, если бы 
25 июня и 24 июля в Мосгор-
суд не поступили бумаги из 
Центра автоматизированной 
фиксации административ-
ных правонарушений в об-
ласти дорожного движения 
ГИБДД с результатами про-
верки заявлений, которые 
направляла туда Киртичук. 
Оказалось, что госслужащая 

не мудрствуя лукаво проси-
ла «простить» ей нарушения 
ПДД и для пущей важности 
приложила к заявлениям 
копии своего служебного 
удостоверения. В итоге про-
изводство по 12 постановле-
ниям об административных 
правонарушениях в отноше-
нии автоледи в мантии было 
прекращено. 

Квалификационная колле-
гия судей, рассматривавшая 
дело Киртичук, пришла к вы-
воду, что она неоднократно 
«использовала институт не-
прикосновенности судей в 
угоду личным интересам» и 
тем самым нанесла ущерб 
своей репутации и репутации 
всех представителей судеб-
ной системы. Председатель 
Мосгорсуда Ольга Егорова 
решила прекратить отстав-
ку нечистой на руку коллеги. 
Теперь она не сможет поль-
зоваться никакими льготами 
как отставной судья. Марина 
Киртичук пыталась оспорить 
это решение в Верховном 
суде РФ, но там пришли к вы-
воду, что ККС действовала в 
рамках закона. 

«ИТАЛЬЯНКА» СТАЛА ГЛАВНОЙ ГЕРОИНЕЙ 
НЕУДАВШЕЙСЯ КРОВАВОЙ ДРАМЫ

Портрет художника XIX века 
стоимостью больше 100 тысяч 
долларов стал поводом для 
заказного убийства, которое 
организовала 52-летняя жи-
тельница Дагестана. 

Как стало известно «МК», 
детективная история развер-
нулась вокруг 50-летнего уро-
женца Узбекистана Абдуваси-
та Абдраимова. Мужчина уже 
много лет занимался строи-
тельством своего завода в Да-
гестане, а в Москве с 2000 года 
зарабатывал на жизнь куплей-
продажей различных товаров. 
Здесь к нему в помощницы и 
навязалась бойкая приезжая 
из кавказской республики — 
выполнять разнообразные по-
ручения коммерсанта. В 2012 
году Абдувасит обмолвился, 
что планирует продать доро-
гую картину позапрошлого 
века кисти итальянского ху-
дожника. На полотне, которое 
называлось «Итальянка», была 

изображена соотечественни-
ца живописца. 

Помощница сумела убе-
дить Абдраимова отдать 
произведение искусства ей 
и пообещала выгодно про-
дать. Как потом выяснилось, 
такая сделка в планы дамы не 
входила — она решила отпра-
вить владельца полотна на тот 
свет и за 2,5 миллиона рублей 
заказала коммерсанта двум 
своим землякам. 17 июля они 
похитили бизнесмена на ули-
це Студенческой, недалеко от 
его дома, и увезли в Калугу. 
Там они должны были свою 
жертву убить, но откладывали 
выполнение заказа, ожидая 
выплаты гонорара.

Спустя девять дней, так и 
не получив оплату, кроме 23 
тысяч рублей на бензин, по-
хитители уже не так сильно 
стерегли предпринимателя, 
тем более что они знали, что 
у мужчины плохое зрение. 

Тем не менее, когда один из 
охранников пошел в мага-
зин за сигаретами, а второй 
заснул, Абдраимов сумел 
убежать из плена. Он вылез 
из окна квартиры (она на-
ходилась на первом этаже), 
поймал такси и уговорил во-
дителя довезти его до Москвы 
в долг. В столице бизнесмен 
сразу же отправился к стра-
жам порядка. 

Его похитители были пой-
маны. Примечательно, что за-
казчицу поймали, используя 
ее необыкновенную корысть. 
Предприниматель просто по-
звонил ей и сообщил, что хочет 
дать денег. Женщина даже не 
спросила, за что ей причитает-
ся премия, но безоговорочно 
приехала в назначенное место 
и была задержана. 

В скором времени вся ком-
пания предстанет перед су-
дом, а картину найти так и не 
удалось. 

РЭПЕР ГУФ ОТВЕТИТ В СУДЕ ЗА СТРАСТЬ К МАРИХУАНЕ
Давняя история с задержа-

нием в Якутске популярного 
рэпера Алексея Долматова 
(сценический псевдоним Гуф) 
за употребление наркотиков 
неожиданно аукнулась ему в 
Москве. Продюсерская компа-
ния, с которой заключил в свое 
время договор исполнитель, 
теперь собирается через суд 
оштрафовать его за дурные 
привычки.

Как стало известно «МК», 
представители компании 
«Монолит» обратились с ис-
ком в 399-й участок мирового 
суда района Замоскворечье. 

Истцы обвиняют Гуфа в том, 
что он нарушил положение до-
говора, согласно которому ар-
тист обязуется не принимать 
любые токсические или нарко-
тические вещества. Вместе с 
тем 9 сентября прошлого года 
Долматов был задержан перед 
концертом в Якутске сотрудни-
ками наркоконтроля. Анализы 
показали, что незадолго до 
этого певец употреблял ма-
рихуану. Сам Гуф пояснил, что 
это так называемые остаточ-
ные явления: до гастролей он 
отдыхал в Турции, где и по-
зволил себе расслабиться. 

Но наркополицейские все же 
оштрафовали Долматова за 
употребление наркотиков в 
общественном месте.

Теперь же о том прискорб-
ном факте из биографии 
артиста вспомнили его про-
дюсеры. Они попытались 
оштрафовать Долматова са-
мостоятельно, но на претен-
зию об уплате штрафа артист 
не откликнулся. Тогда менед-
жеры обратились в суд. Если 
они выиграют, кошелек Гуфа 
может облегчиться на 20 800 
рублей (собственно штраф 
плюс госпошлина). 

ПОДМОСКОВНЫЕ ТЮРЕМЩИКИ СПУТАЛИ ДЕНЬ  
С НОЧЬЮ В ВОСПИТАТЕЛЬНЫХ ЦЕЛЯХ

Задолго до рассвета вы-
водили на дневную прогулку 
заключенных в колонии Дми-
тровского района Московской 
области. Арестанты и их близ-
кие пожаловались на такое  из-
девательство блюстителям 
закона.

Как сообщили «МК» в про-
куратуре Московской области,  
на раннюю прогулку в испра-
вительной колонии №1 в Дми-
тровском районе выводили не 
всех осужденных, а лишь про-
винившихся. Обычно в роли  
«счастливчиков»  выступали 

женщины, содержащиеся в 
штрафных изоляторах и по-
мещениях камерного типа. 
Фактически в качестве до-
полнительного наказания их 
выводили на дневную прогулку 
в период с 5 час. 30 мин. до 7 
часов утра. Это время, как из-
вестно,  в осенне-зимний пери-
од является темным временем 
суток. В итоге арестантки по 
прогулочному дворику ходили 
чуть ли не в кромешной тьме.

Примечательно, что закон 
не прописывает точное вре-
мя прогулки для осужденных: 

в нем сказано лишь, что она 
должна осуществляться  днем. 
Прокуроры вынесли протест 
руководству колонии. Соглас-
но документу здоровье осуж-
денных не может выступать в 
качестве объекта наказания. 
Как отметили блюстители за-
кона, проведение прогулки в 
светлое время суток продик-
товано как заботой о само-
чувствии арестантов, так и 
режимными требованиями. 
Приказ, нарушавший права 
осужденных, теперь будет 
отменен.  

КОРОНА ВОЖАКА ДОСТАЛАСЬ 
ДАГЕСТАНСКОМУ ТУРУ ВМЕСТЕ  

С НАЛОЖНИЦАМИ
Настоящий государствен-

ный переворот среди своих 
сородичей совершил да-
гестанский тур в Москов-
ском зоопарке. Три года 
самец терпел власть соседа-
тирана, а потом не выдержал 
и поколотил вожака.

Как рассказал «МК» заве-
дующий отделом млекопи-
тающих главного зоосада 
страны Евгений Давыдов, 
в стаде дагестанских туров 
давно установились иерар-
хические отношения. Мно-
го лет подряд бессменным 
вожаком был воинствующий 
самец, который держал в 
страхе всех своих соседей. 
Однако три года назад в зоо-
саде появились два новичка: 
прямиком из дикой природы 
на Пресню доставили моло-
дого тура мужского пола и 
маленькую самочку. Самку 
поселили в одной из «квар-
тир» на Турьей горке, что на 
Новой территории зоопар-
ка. Она сразу нашла общий 
язык с собратьями и стала 
успешно размножаться. При-
езжая дама становилась ма-
мой каждый год, и зоологи не 
могли на нее нарадоваться. 
А вот самец попал в куда бо-
лее жесткие условия. В той 
группе, куда его поселили, 
царствовал деспотичный 
вожак. Без его разрешения 
остальные туры не могли 
и шагу ступить, а уж о том, 
чтобы закрутить роман с 

понравившейся соседкой, и 
речи быть не могло. Новень-
кий несколько лет терпел по-
добное отношение и недавно 
не выдержал: стал дерзить 
тирану и всячески показы-
вать свое недовольство. И 
суток не проходило, чтобы 
по зоопарку не разносился 
треск рогов и копыт сошед-
шихся в драке соперников! 
Поначалу звери в соседних 
вольерах даже вздрагива-
ли с непривычки, но скоро 
примирились с тем, что не-
подалеку идут сражения. К 
слову, зрелище турьей драки 
не для слабонервных: живот-
ные поднимаются на задние 
копыта и со всей силы стал-
киваются лбами, пытаясь по-
вредить соперника рогами. 
На беду новичка, за главаря 
вступились и другие копыт-
ные, так что ему приходи-
лось бороться за первенство 
со всеми жильцами горки. 
И вот на днях молодой тур 
одержал окончательную по-
беду: накостылял вожаку так, 
что тот смиренно отступил 
и «сложил корону». Глядя на 
него, и другие туры призна-
ли, что теперь у них новый 
командир стада. Самки тоже 
дали понять, что отныне у них 
в приоритете новый кавалер, 
а зная их способность и лю-
бовь к размножению, можно 
предположить, что теперь 
победителя ждут бессонные 
ночи.

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00—16.00): Комитет 

ветеринарии города Москвы, префектура ЗелАО.
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Решение вице-премьера Дмитрия 
Рогозина о лишении Урличича 
должности генконструктора пред-
приятия последовало сразу после 

того, как МВД сообщило о фактах нецелевого 
расходования бюджетных средств, выделенных 
на программу ГЛОНАСС. Даже дело возбудили 
по ч. 2 ст. 201 УК РФ («злоупотребление полномо-
чиями, повлекшее тяжкие последствия»). Но это 
дело, возбужденное не по фактам, а по признакам, 
как говорится в официальном сообщении МВД, 
настолько странное, что белые нитки, торчащие 
из него, видны даже непосвященному.

Во-первых, где представленные народу фак-
ты: золото-бриллианты, виллы у моря и прочие 
«тяжкие последствия»? С уроном самой спутнико-
вой группировке тоже неувязочка выходит: летает 
она успешно, выполняет свои функции. А кто 
не верит, почитайте статью «МК» от 12 июля этого 
года про то, как представители Роскосмоса по-
лучили в Лондоне награду герцога Эдинбургского 
«За технические достижения 2012 года команды 
ГЛОНАСС, за развертывание группировки в 2011 
году и оказание полномасштабных навигационно-
временных услуг...». Награда предназначалась 
главному конструктору ГЛОНАСС Юрию Урличичу, 
но его от участия в церемонии отстранили...

В общем, как может быть успешным дело, 
из которого выведена треть бюджетных средств 
(именно такую долю составляют якобы украден-
ные 6,5 млрд рублей)? И как мог скрывать такое 
хищение глава кремлевской администрации 
Сергей Иванов, который несколько лет куриро-
вал программу ГЛОНАСС? Лишь после заявле-
ния полицейских он сказал в телеинтервью, что 
в принципе знал о коррупционных схемах еще 
два года назад, но боялся вспугнуть мошенников. 
«Где-то в 2009—2010 году у меня на уровне ощу-
щений начали возникать подозрения, что что-то 
не так... Ну, терпел. Не подавал виду, потому что 
я понимал, что если подам вид, то это приведет 
к настороженности и попытке замести следы». 
Видимо, тяжело было терпеть.

При этом ни сотрудники полиции, ни сам 
Иванов фамилии основных фигурантов не на-
зывают. Зато глава кремлевской администрации 
призвал конфисковывать наворованное, а за-
меститель председателя Правительства России 
Дмитрий Рогозин обратился к мздоимцам в сво-
ем микроблоге: «Буду настаивать на том, чтобы 

коррупцию в государственном оборонном заказе 
приравнивать к государственной измене. Страх 
потеряли? Отыщем!» Относятся ли эти слова 
к Урличичу? Если да, так подтверждайте свои 
обвинения фактами — и сажайте и конфисковы-
вайте! Но его оставляют руководить корпорацией 
в должности генерального директора. 

Чтобы попробовать разобраться в ситуации 
с отставкой Урличича с поста генконструктора, 
надо обратиться к истории его давнего конфликта 
с нынешним главой Роскосмоса Владимиром 
Поповкиным. Сразу после увольнения прежнего 
руководителя ведомства на это место прочи-
ли Юрия Урличича, поднявшего в свое время 
нерентабельное предприятие на высокий уро-
вень. Вот вам и повод для конкуренции. Затем 
появилась информация, что в РКС растратили 
полмиллиарда рублей, выделенных на создание 
спутниковой группировки. Урличич в суде защи-
тил честь предприятия. Однако несмотря на уже 
вынесенные судебные решения о непричастности 
сотрудников РКС к делу о нецелевом расходо-
вании средств, эту версию упорно продолжают 
муссировать. Причем некоторые считают, что чем 
больше шансов возникает у главы РКС подняться 
выше по иерархической лестнице, тем активнее 

возобновляется против РКС дело «о нецелевом 
расходовании средств».

Кстати, идея о разделении должностей ген-
конструктора и гендиректора предприятия была 
озвучена Владимиром Поповкиным и Анатоли-
ем Сердюковым еще несколько месяцев назад. 
Многие связывали это с попыткой поставить 
на предприятие «правильного» человека, взять 
под контроль денежные средства, выделяемые 
на программу ГЛОНАСС.

Наконец, в кулуарах высказывается версия, 
что все происходящее — месть клана Сердюкова 
клану Иванова. Позиция Сергея Борисовича, при-
знавшегося в том, что он знал о мошеннической 
схеме, но молчал, выглядит сейчас не очень убе-
дительно. В этом, кстати, уверен и председатель 
Международного антикоррупционного комитета 
Валерий Морозов, выразивший в своем блоге 
мнение, что «...выжить в этой ситуации у него 
(Иванова) вряд ли получится».

К сожалению, очевидно одно. Кого бы ни от-
правили в отставку (или — того пуще — за решет-
ку) завтра, к борьбе с коррупцией вся эта возня 
не имеет никакого отношения. А вот к борьбе 
за власть — самое прямое. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«Луркоморье» — один из самых 
интересных и духоподъемных 
русскоязычных сайтов Интернета. 
Провести на нем полчасика свобод-

ного времени — гарантированная возможность 
поднять себе настроение. Начинался портал как 
энциклопедия различных мемов — понятий «для 
своих» (зачастую специализированных), сложив-
шихся за недолгую историю мировой Сети. Этакий 
«словарь арго», написанный простым и веселым 
языком. Со временем количество статей «Лур-
ка» стало разрастаться. Теперь из энциклопедии 
можно узнать много интересного и забавного 
и касательно офлайновой жизни и ее отражении 
в Интернете.

Есть там и статья про «вещества», за кото-
рую, по всей видимости, в ФСКН и обиделись 
на ресурс. Согласно действующим с 1 ноября 
правилам, тем, способных навредить ребенку, 
называется три: призывы к суициду (разобраться, 
есть они или нет, могут только в Роспотребнад-
зоре), детская порнография (эксперты по этому 
делу сидят в МВД) и инструкции по изготовлению 
и приобретению наркотиков (это, понятно, ФСКН). 
После положительной экспертизы владельцу сай-
та и его провайдеру отправляется предписание 
с требованием убрать вредное содержание. Если 
этого не сделано — доступ к сайту прекращается. 
Всего на все бюрократические процедуры уходит 
минимум шесть дней. «Вещества» в «Луркоморье» 
некий бдительный пользователь обнаружил 4 ноя-
бря — 11 ноября доступ к IP-адресу, по которому 
размещалась энциклопедия, был закрыт.

По заявлениям модераторов «Луркоморья» 
в «Твиттере», никаких предписаний они не полу-
чали, а в данный момент пытаются связаться как 
с ФСКН, так и с Роскомнадзором, чтобы получить 
хоть какие-то намеки на то, что же у них такого 
противоправного было найдено. Параллельно 
с этим энциклопедию перенесли на другой IP-
адрес, теперь ресурс работает в доменной зоне 
островов Тонга. Однако работает он недостаточно 
стабильно — после попадания в новостные ленты 
ресурс побил все рекорды по популярности и с 
нагрузками не справляется. При этом владелец 
«Лурки» Дмитрий Хомак завил, что, несмотря 
на смену IP, многие провайдеры по стране в до-
бровольном порядке блокируют доступ к сайту 
и на новом адресе.

Кроме смены IP существует еще множество 
программных способов обойти запреты — многие 
из них описаны в соответствующей статье на том 
же «Лурке». Кроме того, активисты Пиратской 
партии организовали портал «РосКомСвобода», 
на котором предоставляется доступ к заблокиро-
ванным ресурсам. Там же сообщается о внесении 
в черный список по решению ФСКН бесплатной 
библиотеки «Либрусек», давно вызывавшей изжогу 
у борцов с пиратством.

Хомак заявляет, что готов договариваться 
с ФСКН. К большому сожалению. Поскольку Ин-
тернет — это традиционно свободная территория. 
Свободная в первую очередь от самодурства тех, 
кто считает себя властью и кого в народе уже давно 
считают «космонавтами», летающими в вышине 
и не понимающими, что происходит в жизни.

Игнат КАЛИНИН.
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Президентский Совет по правам чело-
века покинули еще трое правозащитни-
ков — непосредственно перед встречей 
с Владимиром Путиным. 12 ноября, 
за несколько часов до заседания СПЧ 
вместе с главой государства, вышел 
президентский указ о новом, расширен-
ном составе совета, согласно которому 
из списка участников исключаются 
директор Института по правам чело-
века Валентин Гефтер, ректор Высшей 
школы экономики Ярослав Кузьминов 
и глава правозащитной организации 
«Гражданский контроль» Борис Пустын-
цев. Таким образом, общее число чле-
нов СПЧ, еще накануне составлявшее 65 
человек, сократилось до 62.

После оглашения результатов президент-
ских выборов из состава СПЧ вышли сразу не-
сколько правозащитников; позднее, когда было 
объявлено о наборе кандидатов на их места с по-
мощью интернет-консультаций, из-за несогласия 
с новой процедурой совет решили покинуть еще 
несколько человек — в том числе Пустынцев 
и Гефтер, а также Людмила Алексеева. Тем не ме-
нее все трое все же не просто вернулись к работе 
в СПЧ, но и вошли в рабочую группу по отбору 
кандидатов для интернет-консультаций. 

Выбор новых правозащитников складывался 
драматично: список из 190 анкет сократился 
до 86. Некоторые не прошедшие «фейс-контроль» 
совета правозащитники даже устроили голо-
довку. В конце концов Алексеева окончательно 
приняла решение о выходе из совета.

Наконец 1 ноября глава СПЧ Михаил Фе-
дотов представил Путину итоги двухмесячной 
работы: тройки лидеров интернет-рейтинга кан-
дидатов, с примечаниями, кого именно совет 
хотел бы видеть в своих рядах (причем мнение 
совета и людей, высказывавших свое мнение 
в Сети о «первом месте», совпало только в одном 
случае — при поддержке Леонида Парфенова). 
Президент в ответ предложил расширить совет, 

включив в него всех 39 отобранных пользовате-
лями кандидатов.

Совет, собравшийся на экстренное за-
седание сразу после встречи, на следующий 
день выдал свои рекомендации — с выводом 
о нецелесообразности включения в совет чле-
нов Общественной палаты и парламентариев 
(которые в некоторых случаях были лидерами 
интернет-консультаций) и сомнениями в самой 
процедуре рейтингового голосования. За это 
решение проголосовали в том числе Гефтер 
и Кузьминов, «не поддержал и выразил особое 
мнение» Пустынцев.

Указ о новом составе совета был опублико-
ван только в день встречи Путина с новыми члена-
ми совета. Однако еще в воскресенье, 11 ноября, 
кремлевский источник «МК» отмечал, что в нем 
будут фигурировать все первые тройки лидеров 
интернет-рейтинга и информация об исключении 
13 членов СПЧ, которые подавали заявление о вы-
ходе из совета ранее (и на чьи места в основном 
претендовали новые кандидаты).

В опубликованном в понедельник указе 
было уже 15 фамилий. Как пояснил «МК» Фе-
дотов, Гефтер, Пустынцев и Кузьминов подали 
ему письменные заявления о выходе из СПЧ. 
По информации «МК», Кузьминов об исключении 
из состава совета просил лично Путина. Свое 
решение он объяснил «МК» тем, что проработал 
в СПЧ уже восемь лет и считает, что «для того, 
чтобы работа совета была более эффективной, 
нужна ротация кадров».

Среди новых кадров совета много жур-
налистов, в том числе главред «Московского 
комсомольца» Павел Гусев, Николай Сванидзе, 
Леонид Парфенов, Елена Масюк, Станислав Ку-
чер и Радик Батыршин. Также в состав совета 
включены «доктор Лиза» — Елизавета Глинка, 
замглавы научно-экспертного совета ВЦИОМа 
Иосиф Дискин, Ирина Хакамада и координатор 
проектов «Молодой гвардии «Единой России» 
Яна Лантратова.

Виктория ПРИХОДЬКО.

Однако вместо 65 членов 
в СПЧ оказалось лишь 62

В СОВЕТЕ ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА — 
«БЕНЕФИС» ЖУРНАЛИСТОВ

Леонид 
Парфенов 

получил 
высокий 

рейтинг и в 
Интернете, 

и у членов 
СПЧ.
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

На совещании с вице-премьерами 
в «Горках» глава правительства Дмитрий 
Медведев обратил внимание профильно-
го заместителя по ОПК Дмитрия Рогозина 
на то, чтобы «кадровые изменения» в Ми-
нобороны не повлияли на исполнение 
будущего оборонзаказа. 

Однако первой подняли тему сиротства и се-
мейного благополучия. Так, по словам зампредсе-
дателя правительства по социальному блоку Ольги 
Голодец, число детей, оставшихся без попечения 
родителей, сокращается: 633 тысячи в 2011 году 
по сравнению с 699 тысячами в 2006-м. Уменьша-
ется и количество сирот, не нашедших себе семью: 
79 тысяч в 2012 году, при том что в 2006-м таких 
ребят было 117 тысяч.

— Но вместе с тем есть неблагоприятные 
тенденции. Взять сироту на воспитание — это 
очень сложный процесс, как морально, так и тех-
нологически. В 2011 году число обратных возвра-
тов, то есть ребятишек, которых взяли и вернули, 
остается примерно тем же — порядка 4600, — 
заявила Голодец.

В связи с этим с 1 сентября принята програм-
ма «Школа приемных родителей», которая позво-
лит потенциальным мамам и папам подготовиться 
к приходу в их семью ребенка. В этом им помогут 
не только специальные службы, но и более опытные 
родители, уже имеющие неродных детей.

— Специализированные организации, рабо-
тающие с родителями и помогающие детям адап-
тироваться к новым условиям, должны работать 
по всей стране, в каждом регионе. Думаю, такая 
работа должна быть закончена к 2015 году, — дал 
указание Медведев.

От семейного благополучия перешли к ры-
ночному. Обсуждались вопросы рынка продоволь-
ствия, сдерживания цен и развития села.

— Я подписал специальный документ — Фе-
деральную целевую программу устойчивого разви-
тия сельских территорий на период с 2014 по 2017 
годы и на период до 2020 года. Она направлена 
на создание нормальных человеческих условий 
на селе. Программа создана и для молодых семей, 
молодых специалистов, которых так не хватает 
в деревнях. Коснется она и инженерной инфра-
структуры, социальных объектов. Финансирование 
приличное, 90 млрд рублей, — сказал ДАМ.

Что касается цен на зерно, то, по словам 
вице-премьера Аркадия Дворковича, благодаря 
проведенным интервенциям цены в трех округах, 
где они проводились, стабилизировались, а во всех 
остальных темпы роста стоимости на злаки упали. 
Согласно расчетам, в ближайшие две-три недели 
эти денежные показатели остановятся. «В целом 
рост цен на продовольствие составил на конец 
октября шесть процентов, что соотносится с ин-
фляцией. Но с опережением росли цены на муку 
и мясо. Именно эти цены мы должны стабилизи-
ровать», — рассказал Дворкович.

Следующим слово взял Дмитрий Рогозин, 
курирующий ОПК. Он отметил, что выполнение 
гособоронзаказа в этом году составляет 94,3%. 
«Это на десять процентов лучше, чем в прошлом 
году. В этом действительно есть определенный 
прогресс», — добавил Рогозин.

Медведев, в свою очередь, припомнив по-
следние преобразования в профильном мини-
стерстве, заметил:

— Вы со своей стороны, по линии правитель-
ства, следите за тем, чтобы кадровые изменения 
в структуре Минобороны не повлияли на темпы 
реализации государственного заказа. От этого 
зависит благополучие огромного количества кол-
лективов и перевооружение армии в целом.

После этого Рогозин рассказал о программе 
вооружения на 2016—2025 годы: «Все, что будет 
закладываться в программу вооружений, должно 
обязательно пройти экспертизу с точки зрения 
технологической выполнимости, наличия необ-
ходимых материалов, сырья и т.д., — пояснил он. 
— В целом мы надеемся на то, что от «ручного» 
режима, к которому мы, к сожалению, часто при-
бегали в решении вопросов, связанных с ценой, 
и других, мы перейдем к более плавной и ста-
бильной работе».

Ольга РАХИМДЖАНОВА, Горки.

ОБОРОНЗАКАЗ 
БЕЗ «РУЧНОГО РЕЖИМА»
Рогозин сделал ставку на экспертов

— Действительно ли пьяные 
пассажиры являются большой 
проблемой на борту?
— Конечно, это проблема. Люди 

не понимают, что на высоте алкоголь действу-
ет на организм совершенно по-другому, чем 
на земле, поэтому «проверенная опытом» доза 
спиртного может привести к неожиданным по-
следствиям. Никакой снисходительности к люби-
телям откупорить бутылку из duty free на борту 
мы не проявляем, но они мастерски научились 
прятаться от нас. А потом начинают буянить и де-
боширить — иногда даже приходится экстрен-
но сажать самолет, чтобы избавиться от таких 
пассажиров.

— Как вы считаете, меры, предложенные 
Минтрансом, смогут изменить ситуацию?

— Нет, конечно. А каким образом, спраши-
вается, мы должны понять, кто из пассажиров 
проносит с собой в ручной клади пакеты из duty 
free? Обыскивать мы не можем, таких полномо-
чий у нас нет. А если ставить еще один кордон 
из рамок и ленты со сканером непосредственно 
на входе на посадку, то заполняться самолет 
будет минимум на час дольше обычного. И по-
том, я не могу себе представить, где конкретно 
на борту можно разместить 50 пакетов с бутыл-
ками, чтобы они не побились в течение полета. 
И кто за ними будет следить?

— Ну, можно, например, наладить следу-
ющую схему: все покупки из duty free прямо 
с кассы попадают на борт? Ведь у каждого 
пассажира перед тем, как пробивать товар, 
спрашивают посадочный талон, соответ-
ственно, понятно, на каком рейсе он летит.

— И кто этим, по-вашему, будет заниматься? 
Специально нанятые аккуратные грузчики? Да и 
потом, представьте себе, насколько подорожает 
вся продукция из duty free после введения таких 
правил.

— Но если вы говорите, что пьющие 
на борту пассажиры — это все-таки про-
блема, как же ее тогда решать?

— Как минимум поднимать штрафы. 
И упросить процедуру их «вручения». Сейчас 
самое страшное наказание для неадекватных 
пассажиров — это 1500 рублей. Но, чтобы 
выписать штраф на такую сумму, нужно сна-
чала вызывать полицию, а потом еще запол-
нить кучу бумаг, объясняя, почему для реше-
ния ситуации были привлечены сотрудники 
правоохранительных органов. То есть нужно 

указать, что пассажир угрожал или пытался 
нанести ущерб оборудованию или другим 
людям, и это еще должны подтвердить два 
свидетеля. В итоге вся бумажная волокита 
ложится на бортпроводников — сами пони-
маете, возиться с ней после рейса никому 
не хочется. Да, была идея ввести «черные 
списки» для пассажиров, что тоже могло бы 
решить проблему. Но инициатива эта осталась 
только на словах почему-то.

Евгений КРАСНИКОВ,  
Алексей СИНЯКОВ.
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У АВИАПАССАЖИРОВ ОТНИМУТ БУТЫЛКУ?
...НЕ ПОЛЕ ПЕРЕЙТИ

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Александра СОКОЛОВА, руководителя 
Межкомиссионной рабочей группы 

по международному сотрудничеству 
и общественной дипломатии 

Общественной палаты РФ:
— Сама идея запретить проносить в пас-

сажирский салон самолета алкоголь, даже 
купленный в duty free, рациональна. Главное, 
чтобы все аэропорты тщательно проработали 
систему сбора и выдачи алкогольной тары. То есть 
такая процедура должна происходить крайне 
быстро, чтобы не задерживать время отправки 

самолета. Кстати, нечто подобное есть в аэро-
порту Вашингтона. Там вы оплачиваете алкоголь 
в duty free, но с прилавка его не выдают. Вы по-
лучаете номер своего заказа, а потом вас ждет 
специальный служащий, который выдает весь 
алкоголь в запечатанном виде, прямо перед тра-
пом. Если можно предоставлять такую услугу, 
то аэропорты без особых затруднений смогут 
и передавать алкоголь из магазинов в специ-
альные отсеки самолета. А потом уже выдавать 
на руки пассажирам.

Это лучше, чем повышать штрафы за буйное 
поведение. Все знают: пьяному море по колено. 
И если он решит дебоширить, никакие штрафы 
его уже не остановят.

Предложение Минтранса, безусловно, по-
зволит сократить число пьяных в самолетах. Ведь 

на каждом рейсе всегда наберется 2—3 урода, 
которые держат в напряжении остальных пасса-
жиров. А возможности напиться у туристов станет 
меньше. Представьте: в самолете 200 человек, 
а на них всего 2 стюардессы. Сначала им надо 
разнести соки — это занимает минут 20. Потом 
еду — еще сорок минут. Затем всю посуду еще 
надо собрать. Да еще полчаса при взлете и по-
садке ходить по самолету нельзя. Получается, 
при среднем рейсе (примерно 3 часа в воздухе) 
заказать всяческие напитки в самом самолете, 
чтобы напиться, нельзя.

Что касается предложения разрешить со-
трудникам безопасности применять физиче-
скую силу к буйным пассажирам — это также 
положительный момент. Как еще утихомирить 
пьяного хулигана?

ВОРОН ВОРОНУ ГЛОНАСС НЕ ВЫКЛЮЕТ

Всю прелесть 
ГЛОНАСС 
испытала 

на себе 
президентская 

собака Кони. 
Слева направо 

— Юрий 
Урличич, 

Сергей Иванов, 
Владимир 

Путин, Евгений 
Белянко.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

Для российских сенаторов тема своего 
здания на Большой Дмитровке — болез-
ненная. Не нравится оно им даже после 
ремонта. Поэтому во время зарубежных 
визитов Валентина Матвиенко особенно 
внимательно осматривает интерьеры 
чужих парламентов. Здание националь-
ного собрания Южной Кореи ее впечатли-
ло. Оно чем-то похоже на наш Совфед: те 
же поднимающиеся над холлом этажи-
балконы. Только все больше, роскошнее 
и технологичнее.

Особенно нашего спикера впечатлил зал 
заседаний. Сначала Валентина Ивановна заняла 
место председателя Национального собрания 
Южной Кореи Кан Чхан Хи и научилась включать 
машину для голосования. Потом ударила мо-
лоточком — так в этой палате прекращаются 
прения. Затем вышла на трибуну. Ее можно 
поворачивать нажатием на рычажок на 90 гра-
дусов. Это делается, когда докладчик обраща-
ется к представителям правительства, которые 
обычно занимают боковые места. «Нам нужно 
сделать такую же трибуну», — решила она.

И отправилась смотреть, как голосуют де-
путаты, попутно спросив у Кан Чхан Хи: «А ваш 
парламент как-то влияет на бюджет страны или 
все решает правительство?» «Мы, как правило, 
сокращаем предложенный правительством 
бюджет на 10%, — ответил он. — Но не только 
урезаем статьи расходов, а некоторые и вносим. 
Например, финансирование диалога граждан-
ских обществ России и Южной Кореи мы проби-
ли. Для нас очень важна Россия и как торговый 
партнер, и как посредник в урегулировании 
проблем с Северной Кореей».

На каждом депутатском месте — сенсорный 

экран, при помощи которого и голосуют. Все во-
просы, кроме кадровых, решаются открытым 
голосованием: на огромном табло сразу же вы-
свечивается, как каждый депутат распорядился 
своим голосом. Валентине Матвиенко такой 
подход показался не слишком демократичным, 
но она все-таки решила проголосовать. Для при-
мера на табло вынесли последнее голосование 
по бюджету. Она заняла одно из кресел и про-
голосовала «за», на что иероглиф на цветном 
экране откликнулся зеленым огоньком.

«А как у вас борются с депутатами-
прогульщиками?» — спросила она южноко-
рейского коллегу. Тот не сразу понял вопрос: 
все 300 депутатов однопалатного парламента 
на заседания, как правило, ходят. «Но если кто-
то пропускает заседание или грубо выражается 
на нем — его оштрафует комиссия по этике». 
В отличие от аналогичных наших комиссий юж-
нокорейская не может лишить заработанного 
на выборах мандата, а бьет рублем. Точнее 
— воном.

Спикеры решили создать группу дружбы 
депутатов двух стран и чаще ездить друг к другу 
в гости. «С сегодняшнего дня наше сотрудниче-
ство будет развиваться, — пообещал Кан Чхан 
Хи. — Мы окажем любую поддержку в том, чтобы 
и у российского парламента появилось такое 
же прекрасное здание, как у нас, и готовы его 
вам построить».

Оба спикера выразили уверенность, что 
уже в ближайшее время наши страны дого-
ворятся о безвизовом режиме для поездок 
короче 30 дней. Это позволит теснее общаться 
предпринимателям, студентам, да и самим 
депутатам.

Михаил ЗУБОВ, Сеул.

КОРЕЙЦЫ ПОСТРОЯТ ЗДАНИЕ 
ДЛЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ?

ВОЯЖ

Валентина Матвиенко проголосовала за бюджет чужой 
страны, сократив его на 10%

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Выставка картин из колбасы прошла 
в Екатеринбурге. Мастера на глазах 
зрителей сотворили мясную копию 
полотна Пикассо «Сон». Также ку-
линары создали «Подсолнухи» Ван 
Гога и фрагмент картины Боттичел-
ли «Рождение Венеры». На все три 
съедобные картины ушло почти 14 
килограммов колбасы и мясной 
нарезки. Больше всего потратили 
сала, которое использовалось для 
имитации телесных цветов. Зри-
тели съели шедевры сразу после 
просмотра. 

БОЕВИКИ ВЕРБОВАЛИ МОЛОДЕЖЬ 
В СТОЛИЧНЫХ МЕЧЕТЯХ
Участники террористической организа-
ции «Партия исламского возрождения», 
деятельность которой Верховный суд 
признал на территории России неза-
конной, задержаны в Москве. По данным 
следствия, шестеро задержанных вербовали 
в свои ряды молодежь в мечетях столицы. 
Спецоперация проводилась силами Глав-
ного управления по борьбе с экстремизмом 
МВД — членов бандподполья брали рано 
утром в съемной квартире. В ходе обыска 
были найдены оружие и боеприпасы, в том 
числе 9 гранат. Также оперативники обнару-
жили большое количество экстремистской 
литературы с призывами к священной войне 
с неверными. В полицейском ведомстве 
заявили, что в ходе допроса задержанных 
удалось установить личности других членов 
российской ячейки «Партии исламского воз-
рождения». Всего организация насчитывает 
несколько десятков участников.

РОССИЯНЕ БУДУТ ЗНАТЬ,  
КАК ГОЛОСУЮТ ДЕПУТАТЫ
На этой неделе Госдума внесет измене-
ния в регламент своей работы, которые 
«сделают работу депутатов более от-
крытой». По крайней мере, на это надеется 
спикер Сергей Нарышкин. Он пояснил, что 
на официальном сайте Госдумы теперь будут 
размещаться результаты поименного голо-
сования по всем вопросам. Сведения о том, 
какую позицию занял тот или иной депутат 
по тому или иному законопроекту, будут при-
лагаться и к стенограмме заседаний. Сейчас 
информация о персональном голосовании 
— ограниченного доступа. В стенограмму 
включают лишь результаты поименного голо-
сования. А распечатку результатов обычного 
электронного голосования (таких подавляю-
щее большинство), из которой можно узнать, 
какую кнопку кто нажал, имеют право полу-
чать лишь сами депутаты или их помощники. 

КЛЮЧИ ОТ ЛОНДОНСКОГО ТАУЭРА 
ПОХИТИЛИ НА ГЛАЗАХ У СТРАЖЕЙ
Как сообщает британский таблоид The 
Sun, неизвестный мужчина пробрался 
через главные ворота Тауэра и забрал 
связку ключей от крепости. «Грабитель 
просто перелез через главные ворота, потом 
перебрался через еще одни и нашел желез-
ный ящик с ключами внутри. Ящик должен 
быть закрыт, однако в этот раз он оказался 
открытым», — цитирует свой источник из-
дание. По словам собеседника таблоида, 
охрана не смогла ничем помешать злоумыш-
леннику, поскольку ей запрещено покидать 
пост: «Гвардейцы заметили его, но не смогли 
оставить свои позиции, чтобы преследовать 
нарушителя. Они попытались связаться 
по рации с ночным сторожем, но он им не от-
ветил». После ограбления в крепости были 
заменены все замки.

ПЕШЕХОДОВ-НАРУШИТЕЛЕЙ 
СТАНУТ КАРАТЬ СТРОЖЕ
Замглавы думского Комитета по транс-
порту Александр Старовойтов (ЛДПР) 
предлагает серьезно ужесточить на-
казания для пешеходов — нарушителей 
Правил дорожного движения и обещает 
в течение трех дней внести в Госдуму со-
ответствующий законопроект. «ДТП, кото-
рые произошли по вине пешеходов, зачастую 
имеют не менее тяжкие последствия, чем те, 
что произошли по вине водителей», — сказал 
он «МК». Вместо нынешних 200 руб. за пере-
ход улицы в неположенном месте депутат по-
лагает справедливым наказание в 1 тыс. руб. 
«Если речь идет о родителях, которые за руку 
тащат ребенка через улицу, показывая ему 
дурной пример, или о пьянице, который тан-
цует на проезжей части, штраф должен быть 
еще более серьезным, до 1,5—2 тыс. руб.», 
— говорит депутат. Кстати, сейчас в Госдуме 
ожидают отзыва правительства на подготов-
ленный депутатской рабочей группой законо-
проект о серьезном ужесточении наказаний 
за нарушение ПДД (т.н. «о пьяных за рулем»), 
и в нем тоже предлагается увеличение штра-
фов для пешеходов-нарушителей.

ПОГОНЫ ВОЕННЫХ СНОВА 
СМЕСТЯТСЯ НА ПЛЕЧИ
Прежняя военная форма, которую при 
министре Анатолии Сердюкове разра-
батывали ведущие модельеры, включая 
Валентина Юдашкина, теперь, как выяс-
нилось, не отвечает новым требованиям. 
Источник в Минобороны сообщает: «Традици-
онное расположение погон на груди и рука-
ве, ставшее основной особенностью новой 
полевой формы, введенной в 2010 году, себя 
не оправдало». А потому погоны на полевом 
обмундировании в ближайшем будущем вновь 
будут размещаться на плечах. «В настоящее 
время уже ведется обсуждение порядка за-
мены нынешней полевой формы», — уточняет 
источник. Напомним, что в 2010 году ориен-
тировочная стоимость переодевания нашей 
армии составила 25 млрд рублей.

СПОРТСМЕНКУ ОБВИНИЛИ  
В ИЗНАСИЛОВАНИИ 

Полиция индийского 
города Калькутта 
объявила о том, что 
известная бегунья 
Пинки Праманик 
является мужчиной. 
Кроме того, Праманик 
арестовали по обвине-
нию в изнасиловании. 
Как сообщают местные 
СМИ, вердикт о том, что 
спортсменка на са-
мом деле мужчина, 

вынесла осматривавшая ее медкомиссия. 
Поводом же для осмотра стало заявление 
в полицию, поступившее в июне. Его подала 
некая женщина, по словам которой, она была 
изнасилована Праманик. Бегунья обвинения 
отрицает и считает арест результатом загово-
ра. Напомним, что она в 2006 году на Южноа-
зиатских играх в Коломбо выиграла «золото» 
в беге на 400 и 800 метров и в эстафете 4х400 
метров, «золото» на Азиатских играх в Дохе 
в эстафете 4х400 метров и «серебро» в той 
же дисциплине на Играх Содружества в Мель-
бурне. Если же сейчас ее признают виновной, 
все награды будут отобраны.
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ДОЛЬЩИКИ БЬЮТ ЧЕЛОМ НОВОЙ 
ВЛАСТИ
Вчера утром к Дому правительства 
Московской области пришли обманутые 
дольщики Ногинского района, которые 
пытались привлечь внимание властей 
к недостроенному жилому комплексу в 
Ногинске по ул. 1-й Ревсобраний. Текст 
обращения дольщиков к и.о. губернатора 
области Андрею Воробьеву принял зам-
пред Комитета по долевому жилищному 
строительству, ветхому и аварийному жилью 
Виталий Сомов. Несмотря на неоднократные 
обещания властей, теперь уже очевидно, что 
этот объект не будет сдан ни в этом году, ни 
даже в следующем. Строительство тянется 10 
лет, из них 6 лет два построенных дома стоят 
без коммуникаций и разрушаются. 



Самые длинные газовые трубы. Самые 
крупные нефтяные сделки. Самый большой 
флот атомных ледоколов. Россия (точнее, Рос-
нефтегазпроматомфедерация) — энергический 
чемпион мира. Во всяком случае что касается 
количества. 

А что же разваливающаяся Европа? За ба-
тутом, который стоит на коротко стриженном 
газоне в огороде моего младшего брата, высится 
сибирская стенка из буковых и березовых поле-
ньев. Младший брат вместе со старшим братом 
еще весной ездили в лес, где рубили и пилили 
дрова. Бедная Германия топит, как в позапро-
шлом веке. Только печки другие, комби-печки, 
которые «жрут» и дрова, и гранулы из древесных 
отходов. Эти высокие тонкие штуковины напо-
минают гибрид холодильника и микроволновки. 
Буржуйки постмодерна. Братья утверждают, 
что всего пары поленьев хватает, чтобы в зале 
весь вечер держалась температура градусов 
26. Зимой. 

А летом, когда в моей родной Рейнландии 
температура порой переваливает за 40 гра-
дусов, старший брат предупреждал меня: «В 
душе не включай горячую воду. Я не поставил 
вентиль, а вода в системе так подогрелась, что 
горячая идет в виде кипятка». Оба брата, как и 
большинство их соседей, давно поставили на 
крышах домов солнечные коллекторы, чтобы 
воду им грело солнце. 

Старушка Европа увлечена новой на-
циональной идеей. В Германии ее называют 
«энергетическим поворотом». Идея смелая — 
попрощаться с ископаемыми энергоносите-
лями, нефтью и газом. А заодно и с атомной 
энергетикой. 

Эта национальная идея не направлена пря-
мо против России. Старший брат давно вмонти-
ровал себе в машину газовый баллон, потому что 
российский газ дешевле, чем голландская нефть. 
А племянник Матиас носит на груди фирменный 
знак «Газпрома», ведь он фанат «Шальке-04», 
клуба бундеслиги, спонсор которого — россий-
ский газовый монополист. Но все-таки новая 
европейская мечта идет вразрез с путинской на-
циональной идеей о том, что российские запасы 
нефти и газа обеспечивают державе решающую 
роль в международной экономике и политике, 
а также внутреннюю социальную стабильность 
если не навечно, то хотя бы на век. 

Незаметно для российской обществен-
ности эта мечта превращается в реальность, в 
повседневную жизнь. 

Не братья, а мой дядя Альфред — главный 
энергоинноватор в семействе. Вестфалец, се-
дой, но крепкий пенсионер, электрик и технарь 
от бога, он поставил на южную сторону крыши 
дома и на гараж солнечные батареи, точнее це-
лую фотоэлектрическую установку. Подключил 
ее к персональному компьютеру и внимательно 
следит за работой своей маленькой электро-
станции. Ее мощности хватает, чтобы полностью 
обеспечивать дом. «А кроме того, я продаю элек-
тричество городу, — говорит дядя с гордостью 
рачительного хозяина, — примерно на 500 евро в 
месяц». То есть уже не государственная сеть, как 
раньше, обеспечивает дядю Альфреда током, а 
наоборот. Дядя рассказывает, что среди частных 
производителей электроэнергии в городе и 
окрестностях — в основном крестьяне, на сараях 
которых гораздо больше, чем у него, места для 
солнечных батарей.

Пока в России идет стремительная центра-
лизация энергетических активов в руках госмо-
нополистов, Запад пытается децентрализовать 
производство энергии. Десятки, уже даже сотни 
тысяч мелких производителей вместо несколь-
ких крупных концернов. Это можно назвать и 
демократизацией экономики, но по сути дела 
происходит техническая и организационная 
революция. 

В 2009 году немецкое правительство ре-
шило, что до 2020 года 30% электричества в 
стране может быть произведено с помощью 
возобновляемых источников энергии. Потом 
планку подняли до 47%, а сейчас уже 100%-ное 
обеспечение к 2050 году считается реальным. 
Что касается доли «альтернативного электри-
чества» среди всей использованной энергии в 
Германии, то с 1999-го по 2009 год она выросла с 
2% до 8%. Пока скромно по сравнению с другими 
странами: в бывшей советской республике Лат-
вии уже 36% всей потраченной энергии является 
инновационной, в Швеции — 34%, в Австрии — 
27%, в Финляндии — 23%... 

Но и в Германии уже несколько поселений 
полностью (кроме частного транспорта) обеспе-
чивают себя инновационной энергией. Шведы 
уже импортируют мусор, чтобы перерабатывать 
его в экологически чистое топливо. (Жалко, что 
платят за это им, а не они — какие экспортные 
перспективы открылись бы для Москвы!) А в 
нефтяной Саудовской Аравии и Марокко плани-
руют построить огромные солнечные установки, 
мощность сможет конкурировать с атомными 
электростанциями, и даже полубанкроты ис-
панцы инвестируют туда деньги.

Мир зашевелился. Моя сестра и ее муж, 

живущие на окраине миниатюрного городка во 
Франконии, жалуются: «Когда ветер неудачный, 
у нас пахнет навозом». Причина в танках для 
брожения новых биоэнергетических установок 
местных фермеров, куда бросают кукурузу, пше-
ницу и навоз, чтобы они превратились в биогаз. 
Пахнет дурно, зато экологически чисто. А праг-
матичный зять уже вышел на компанию, которая 
предлагает частным инвесторам покупать доли в 
новых биоэнергостанциях. С прибылью не ниже, 
чем от сдачи недвижимости в Москве, — то есть 
по немецким меркам с бешеной прибылью. Таким 
же образом можно стать акционером новых «на-
родных» ветряных и солнечных энергетических 
парков.

И уже все на Западе ставят себе новые 
энергосберегающие окна, делают теплоизо-
ляцию. Дома, которые сейчас строятся в Гер-
мании, требуют до 90% меньше энергии, чем 
10 лет назад.

Но зять, у которого на крыше тоже стоят 
солнечные коллекторы, все-таки недоволен: 
«Нефтяная мафия тормозит!» Вроде бы давно 
придумали гибридные легковые авто, но на доро-
гах таких машин практически нет — отсутствуют 
заправочные станции для аккумуляторов. И это 
не единственная проблема. Если верить скеп-
тически настроенным немцам, то все «зависло»: 
построили целые города ветрогенераторов, 
а в сети не хватает накопительных емкостей 
для полученной электроэнергии. Теперь хотят 
построить целые флотилии энергомельниц на 
шельфе Северного и Балтийского морей, и из-за 
этого между Германией и Голландией начался 
спор о морской границе... 

Ну и что. Революций без бардака не быва-
ет. И сама председатель Союза традиционных 
энергетических компаний Германия признает: 
«Вопрос уже не в том, будет ли энергетический 
поворот, а в том, как он реализуется». Ей вторят 
обозреватели немецких экономических изданий: 
«Надо идти дальше, чтобы потом продавать но-
вые энергетические технологии, а не покупать 
у других». 

Смелые шведы уже в 2020 году хотят полно-
стью отказаться от угля, газа и нефти. Не потому, 
что в Швеции, как и везде на Западе, верят, что 
цена на нефть с 2002-го поднялась на 500% бла-
годаря коварству арабских шейхов или самого 
Владимира Путина. А потому, что глобальные за-
пасы ископаемых похожи на сибирские ресурсы 
компании «ТНК-BP», которую эксперты называют 
«полувыжатым лимоном». Самые сочные под-
земные кладовые уже исчерпаны. Не случайно 
в России так громко обсуждают нефтегазовые 
запасы подо льдом Арктики, толком еще не зная, 
ни как их присвоить, ни во сколько они оцени-
ваются. А европейским потребителям это не 
может нравиться, тем более когда развиваются 
другие очень голодные до энергии экономики: 
Китай, Индия...

Всей Европе пора перестраиваться, и 
процесс идет. Впереди шведы, латыши, финны 
— новые инновационные лидеры. И все — из 
самих холодных стран Запада, где отнюдь не 
больше, чем в России, солнца и ветра. Почему 
же «энергетическая сверхдержава» не бросается 
догонять и перегонять Запад? Почему бы не 
поставить ветряные генераторы и солнечные 
установки в умирающие сибирские деревни, 
рядом со школами, колхозными теплицами и 
районными больницами? 

Правда, как я узнал, у вашего правительства 
есть план поднять долю возобновляемых источ-
ников электроэнергии к 2020 г. на 4,5%. Однако 
из 690 миллиардов рублей инвестиций в этот 
план 680 миллиардов должны найти частные 
инвесторы. Другими словами, государство этого 
не так уж сильно заботит.

А между тем, по оценке Всемирного бан-
ка, половина энергии, выработанной в России, 
обогревает небо над Родиной. Прожив в России 
немало лет, я до сих пор не могу привыкнуть к 
тому, что в квартирах у батарей нет регуляторов 
подогрева, а единственный способ управлять 
температурой зимой — открывать окна… 

Кстати, у меня еще есть племянник Бёрни. 
Который иногда посылает по электронной почте 
дяде в Москву фотки с восточного берега США, 
из Южной Италии, из Турции, Румынии или с 
Балтийского моря. Туда он постоянно летает в 
командировки. Поскольку работает в маленькой 
фирме, которая раньше строила спортивные 
самолетики, а сейчас специализируется на об-
служивании и ремонте ветряных генераторов. 
Только в Россию Бёрни не приглашают. Скорее он 
долетит до Китая, где уже также активно осваи-
вают ветряную энергетику. 

Россия по сути игнорирует энергетическую 
революцию остального мира. В России даже по 
телевизору я не видел того, что вижу всякий раз, 
когда на самолете приземляюсь в Германии: лес 
белых ветрогенераторов с огромными винтами. 
Россия продолжает спать сладким сном нефте-
газовой принцессы. Михаила Горбачева здесь не 
любят, наверное, уже из-за одной-единственной 
цитаты: «Кто опаздывает, того жизнь накажет». 

СЫРЬЕВОЙ СВЕРХДЕРЖАВЕ СКОРО КОНЕЦ?
Пока на Западе свершается энергетическая революция, Россия 

спит сладким сном нефтегазовой принцессы
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Но если бы дело было в их на-
циональности или малограмот-
ности, они точно так же вели бы 
себя в Грозном, в Дубае, в Мин-

ске, в Киеве… Но там они ведут себя иначе; 
значит, эти молодые агрессивные мужчины 
хорошо знают, где можно резать прохожих, а 
где нельзя. 

Говорят, будто в московском трамвае го-
рячую молодёжь люди спровоцировали своими 
упрёками. Может быть, в Минске белорусы не 
провоцируют таких парней наглыми замеча-
ниями. Или причина в другом?

★★★
Убийцы (а то, что никто не умер, — слу-

чайность) не имели корыстных мотивов. Они 
убивали людей просто за сообщение, что надо 
платить за проезд.

Но платят граждане страны и гости. Окку-
панты не платят. Они всегда вооружены. Они 
хозяева. Зачем платить?

Убивать в ответ на замечание, в ответ на 
угрюмый взгляд — так здесь вели себя оккупан-
ты 70 лет назад. Тогда удалось победить.

Путин и ещё очень многие уже несколько 
лет пытаются нас убедить, будто мы победили 
на Кавказе. У нас теперь мир. Просто жителей 
столицы режут в трамвае за неосторожные 
слова. И разве только в столице?..

…На Кавказе множество национально-
стей. Если бы оказалось, что резню в трамвае 
устроили чеченцы, ответить на мучительные 
вопросы было бы легче. Чечню не так давно 
бомбили. Прошло всего-то 15 лет; никто ничего 
не забыл. В СССР в конце 1950-х — через 15 
лет после войны и оккупации — немцев нена-
видели сильно. Только к середине 1980-х — 
через 40 лет! — эти чувства стали постепенно 
остывать… Но вдруг поножовщину в трамвае 
затеяли дагестанцы? Их-то не бомбили. Почему 
они так относятся к…? 

Как закончить эту фразу? «К русским»? 
Но откуда мы знаем, какие национальности 
ехали в трамвае по шоссе Энтузиастов и на-
поролись на нож? Разве убийцы выясняли, 
кто там русский, кто нет, кто наполовину. Для 
них, наверно, все, кто по-русски говорит, — 
русские, враги. (В СССР и во время войны, и 
после, и до сих пор никому не интересно, какой 

именно немец тут стрелял и вешал: саксонец, 
баварец, прусак.)

Они куражатся по молодости, показывают 
свою удаль? Или мстят? 

Если мстят, то кому и за что? Разве бед-
ные пассажиры трамвая бомбили, стреляли, 
грабили на Кавказе? Мстить невинным, мстить 
заведомо слабым и беззащитным — подлость. 
По всем канонам — горным, предгорным, 
равнинным.

★★★
Эти настроения, эти события нарастают. 

Мы видим, что президент России (и вся осталь-
ная власть, ему подчинённая) не может, или 
не хочет, или боится решительно остановить 
нарастающую, подступившую вплотную, на-
ступившую на людей агрессию. 

Говорят про плохую полицию. А разве 
полиция получила жёсткий, понятный, не-
двусмысленный приказ: пресекать всеми 
методами, включая стрельбу на поражение? 
Пока такого приказа нет, полиция не хочет 
рисковать жизнью, зато хочет «договариваться 
о цене вопроса». Может быть, и власть наша 
всё время где-то с кем-то договаривается о 
цене вопроса. 

Всё это плохо кончится. И пока не видно, 
скоро ли и чем кончится это «плохо». 

...Когда едете в трамвае — смотрите в 
окно. Может, вас и не тронут.

Александр МИНКИН. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Штефан ШОЛЛЬ, немецкий журналист,
корреспондент газеты “Зюдвест прессе” в Москве
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Правозащитники считают, 
что военные медики могли 
покрывать рукоприкладство 
командира
«Взаимовыручка» военных врачей 
Буденновска и командования воинских 
частей Ставрополья закончилась смер-
тью для 22-летнего военнослужащего 
срочной службы в/ч 74814 Александра 
Емельянова. Медики, якобы скрывая по-
бои, нанесенные солдату командиром 
роты, в течение пяти дней лечили парня 
от «врожденной аномалии желудка». 
В результате этого лечения молодой 
человек скончался. Об этом заявили 
представители комитета солдатских 
матерей «Матери Прикумья», которые 
считают, что дело солдата Емельянова 
спускают на тормозах.

Нездоровые отношения между срочником 
Емельяновым, призванным из села Покойное 
Буденновского района Ставропольского края, и 
командиром роты Юрием Остриковым начались 
после одного незначительного инцидента. Перед 
очередным увольнением командир роты прика-
зал купить по списку различный инвентарь.

— Саше нужно было на свои деньги купить 
ведра, швабру, моющие средства. В результате 
на все это родители Саши потратили тысячу 
рублей... Для местных жителей это деньги не-
малые. Поэтому Саша от увольнительных решил 
отказаться. За что и впал в немилость, — рас-
сказала «МК» председатель «Матерей Прикумья» 
Людмила Богатенкова.

По ее словам, после этой стычки Саше от 
командира роты попадало постоянно. Это под-
твердили и сослуживцы Емельянова.

25 августа Емельянову неожиданно стало 
плохо — от острых болей в животе парень не мог 
подняться. Солдата госпитализировали в 1602-й 
окружной военный госпиталь Буденновска. 30 
августа к сыну приехала его мама.

— Обожрался холодной тушенки, запил 
холодной водкой. Эти солдаты жрут все под-
ряд, — на ходу недовольно прокомментировал 
причину госпитализации Емельянова его леча-
щий врач.

Наспех установленные причины недомога-
ния устраняли соответственно. Как рассказал 
матери Александр, шесть дней ему промывали 
желудок и заставляли бегать, «чтобы заработал 
желудок». 1 сентября Емельянову стало совсем 
плохо. В тот же день родителей военнослужащего 
вызвали в госпиталь. Там им сообщили, что их 
сына готовят к операции.

— Сейчас хирург сделает операцию по-

быстрому, а то он на свадьбу торопится, — ска-
зала медсестра, провозя Сашу на каталке. Алек-
сандр выглядел еще более осунувшимся.  

Только 3 сентября для осмотра Емельянова, 
который все это время находился в медика-
ментозной коме, прибыли врачи из окружного 
госпиталя Ростова-на-Дону. В сознание Саша 
больше не приходил — даже после того как ему 
сделали повторную операцию в Ростове-на-Дону. 
15 сентября солдат умер.

Врачи госпиталя Буденновска заявили, что 
со своей стороны сделали все возможное.

— Якобы у Саши была врожденная аномалия 
желудка. А загубили его в окружном госпитале 
Ростова-на-Дону, куда его перевели перед самой 
смертью... — рассказала «МК» Богатенкова.

Ситуация прояснилась после экспертизы, 
которую провела комиссия окружного госпиталя 
Ростова-на-Дону.

— Эксперты пояснили, что у солдата был 
разрыв желудка. Промывания травмированного 
органа привели впоследствии к разрыву диа-
фрагмы. А это, в свою очередь, — к попаданию 
воды в легкие... В письме, которое нам прислали 
из окружного госпиталя, четко расписана вина 
каждого врача Буденновского военного госпи-
таля, — пояснила Богатенкова.

То, что буденновские врачи покрывают ко-
мандование части, подтвердили и сослуживцы 
погибшего.

— Ребята 3 сентября по телефону мне рас-
сказали, что на полигоне в Карачаево-Черкесии 
командир роты Остриков ударил Сашу берцем в 
живот... После этого Саше стало плохо, и его го-
спитализировали, — рассказала Богатенкова.

По словам правозащитницы, несмотря на 
экспертное заключение врачей, расследование 
дела солдата Емельянова стоит на месте. А руко-
водство госпиталя Буденновска обратилось в во-
енную прокуратуру, в межрайонную прокуратуру, 
РОВД Буденновска с просьбой провести проверку 
деятельности КСМ «Матери Прикумья».

Дарья ФЕДОТОВА.

В аптечке на случай ядерной 
войны обнаружены опасные 
лекарства
Не дай бог нам всем пережить ядер-
ную войну. Но готовым нужно быть 
ко всему. Из этих соображений еще 
со времен СССР производили специ-
альные аптечки — оранжевые пласти-
ковые коробочки с капсулами. Внутри 
— радиозащитные и противобактери-
альные средства. Если в случае ката-
строфы успеешь принять пару нужных 
капсул, то шансы выжить есть. Точнее, 
были. Теперь сами АИ-2 (так называют 
аптечки) опасны. Столичный Департа-
мент здравоохранения забил тревогу и 
разослал предупреждения.

В первый раз скандал с аптечками АИ-2 
разразился несколько лет назад. Выяснилось, 
что они стали пользоваться бешеной популяр-
ностью у наркоманов, «распробовавших» вхо-
дящий в их состав препарат тарен. И аптечки 
АИ-2 регулярно пропадали со складов, пока 
тарен официально не вычеркнули из ее соста-
ва. Но тут пришла другая напасть. Препарат 
для радиологической защиты цистамин в 2007 
году прекратили выпускать в России из-за не-
рентабельности. Производители обратились в 
МЧС с просьбой заменить его йодидом калия, 
не вдаваясь в тонкости. А те были. 

Во-первых, препараты все же разные. 
— Йодид калия предназначен для предо-

хранения щитовидной железы от радиационного 
поражения, — объясняют эксперты. — Для за-
щиты других органов человека он бесполезен. 

Цистамин же обладает более широким спектром 
воздействия: компенсирует разрушительный 
эффект ионизирующего излучения на клеточном 
уровне в различных тканях. 

Во-вторых, дозировка у них сильно отлича-
ется. Йодид калия нужно использовать в разы 
меньше. А коммерсанты почему-то об этом за-
были и инструкцию оставили прежней. 

— В случае аварии на какой-нибудь атом-
ной станции люди будут принимать таблетки 
так, как указано в инструкции, — говорит зам. 
директора предприятия, специализирующегося 
на средствах защиты гражданской обороны 
Сергей Ковалев. — То есть 13 таблеток по 125 
мг в сутки. Прием такой дозы в первый день 
приведет к сбою в работе всей эндокринной 
системы — и люди могут стать инвалидами на 
всю жизнь. Некоторые (например с хронической 
почечной недостаточностью) могут умереть. 

Только одно предприятие за последнее 
время распространило по всей России при-
мерно 500 000 потенциально опасных аптечек 
АИ-2. Когда в Департаменте здравоохранения 
Москвы об этом узнали, срочно разослали в раз-
личные учреждения (в первую очередь военные 

и гражданской обороны) предупреждения — в 
случае ЧП не принимать препараты из аптечки 
по инструкции. 

— Мы подготовили памятку населению, 
— говорят провизоры оргметодотдела департа-
мента. — И там как раз указали правильную до-
зировку калия йодида — 1 таблетка в сутки. Мы 
поясняем, что если больше, это может привести 
к коме. А вообще это только кажется, что аптечку 
АИ-2 используют редко и опасность ошибки не 
страшна. У военных, спасателей, работников 
атомных станций она всегда в кармане. 

Теоретически от АИ-2 уже могли пострадать 
некоторые жители Дальнего Востока. После 
аварии на АЭС в Японии они покупали те самые 
оранжевые коробочки в ближайших аптеках. К 
сведению, на каждом предприятии по закону 
о гражданской обороне такие аптечки должны 
быть (рассчитанные на 100% рабочих в орга-
низациях, расположенных рядом с атомными 
станциями, и на 30% — для остальных). 

Когда поднялся шум, производители за-
говорили, что замена фармацевтического со-
держимого согласована с органом по серти-
фикации... шовных и полимерных материалов. 
Эксперты возмущаются: эдак можно было согла-
совать и с органом по сертификации ковровых 
покрытий или еще чего! 

Недавно Минздрав издал приказ об от-
мене АИ-2 (вместо нее будет АИ-4). Но аптечку 
по-прежнему продолжают производить и про-
давать. Некоторые коммерсанты, правда, в 
инструкции снизили дозировку до 2 таблеток в 
сутки. Но и это, по мнению медиков, очень много. 
А еще специалисты поражаются, что в отличие 
от АИ-2 в современной пеналы для лекарства 
имеют одинаковую форму (в целях экономии) 
и не позволяют определить нужный препарат 
на ощупь в темноте или при временной потере 
зрения. Так что можно принять вообще не то 
средство, что нужно. И тогда пусть потомки 
гадают — от чего в действительности умер...

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Когда «МК» решил поздравить ра-
ботников Культурного центра с 
большой радостью — возвратом 
коллекции раритетов, оказалось, 

что делать это преждевременно. Как рассказали 
сотрудники КЦ, никаких картин им на данный 
момент никто не возвращал.

— Вы представляете, какой бы тут был 
праздник, если бы картины привезли? Такой же, 
наверное, как после известия об отставке Сер-
дюкова! — возмутилась одна из служащих этого 
учреждения культуры. — Но мы пока лишь слы-
шим обещания — один из больших начальников 
военного ведомства уверял, что новый министр 
обороны якобы подписал распоряжение о воз-
врате всех наших картин в Культурный центр.

Что ж, если это так, то оперативность реа-
гирования нового министра обороны на нашу 
публикацию, безусловно, радует. А вот скорость 
исполнения его поручений чиновниками военного 
ведомства — нет. Хотя ведь еще до публикации 
«МК» о реквизированных картинах работники 
Культурного центра утверждали, что в Минобо-
роны их давно кормят обещаниями о том, что 
подлинники вот-вот снова могут возвратиться 
в музей. Но, как теперь выясняется, разговоры 
остаются разговорами.

Почему? Пока неясно: то ли картины разве-
сили по кабинетам военачальников (и не только 
по кабинетам), а теперь их сложно собрать, то ли 
обнаружилась путаница в инвентарных номерах, 
то ли какие-то из подлинников при переезде все 
же пропали... Но факт остается фактом: в Куль-
турный центр 56 полотен русских художников, 
вывезенных оттуда по распоряжению министра 
Сердюкова, пока не возвращены. А значит, ра-
новато чиновникам Минобороны столь ретиво 
рапортовать через СМИ о победах на культурном 
фронте. Бои на нем все еще продолжаются. Так, 
например, было бы неплохо узнать: из каких еще 
военных учреждений культуры вывозились анало-
гичные раритеты и что на сегодня в Минобороны 
сделано для их возврата?

Ольга БОЖЬЕВА.

ШЕРШЕ 
ДРУГУЮ ФАМ
Дело директора ЦРУ  
не то раскручивается,  
не то закручивается
Поздно вечером в воскресенье агент-
ство Ассошиэйтед Пресс передало 
сенсационное сообщение. Раскрыта 
личность той самой загадочной женщи-
ны, которую шантажировала любовни-
ца генерала Петреуса Пола Бродвелл. 
Это некая Джилл Келли, 37-летняя 
женщина из Тэмпы, штат Флорида.

Оказывается, госпожа Келли и ее супруг 
подружились с Петреусами, когда генерал воз-
главлял Центральное военное командование 
США. Штаб-квартира командования находилась 
на базе ВВС Мак-Дилл в Тэмпе. Семейства Пе-
треусов и Келли часто фотографировались во 
время различных светских событий в городе 
Тэмпа. Госпожа Келли и ее супруг Скотт Келли 
опубликовали заявление, в котором говорится: 
«Мы и наша семья являемся друзьями генерала 
Петреуса и его семьи более 5 лет. Мы уважаем 
прайвеси его и его семьи и хотим того же самого 
для нас и наших троих детей».

ФБР вмешалось в дуэль Бродвелл—Келли 
после того, как последняя получила несколько 
анонимных электронных писем, в которых она 
обвинялась в «неподобаемом флирте» с гене-
ралом Петреусом. У госпожи Келли был друг, 
который работал агентом Бюро. Именно к нему 
она обратилась, чтобы получить какую-то защи-
ту от анонимного «компьютерного бомбарди-
ровщика». Агент помог начать предварительное 
расследование того дела.

Федералам удалось выйти на Бродвелл. 
В ее компьютере они нашли интимные и сек-
суально откровенные послания от другого 
адресата, которого тоже не удалось сразу 
идентифицировать. Через некоторое время 
расследователи обнаружили, что эти послания 
были получены Бродвелл от генерала Петреуса. 
Сначала возникло подозрение, что кто-то про-
ник в компьютер директора разведуправления 

и, притворяясь им, посылал эти откровенно 
сексуальные письма Поле Бродвелл. Однако в 
конце концов было установлено, что автор по-
сланий — именно генерал Петреус, директор 
ЦРУ. Стало ясно и то, что между Бродвелл и 
Петреусом существует сексуальная связь. В 
ЦРУ адюльтер не является преступлением, а 
только создает опасность, что кто-то может 
тебя шантажировать.

Агенты ФБР впервые допросили Полу Брод-
велл 21 октября. Она призналась и в авторстве 
писем, и в том, что у нее была интимная связь с 
генералом Петреусом. Кроме того, она добро-
вольно передала ФБР свой компьютер. Изучая 
компьютер, агенты обнаружили там несколько 
секретных документов, что опять бросило тень 
на Петреуса: не он ли предоставил их ей? Од-
нако она заявила, что источник этих секретных 
документов — не генерал.

Затем агенты ФБР «интервьюировали» ге-
нерала Петреуса. Это произошло на следующей 
неделе после допроса Бродвелл. Он тоже при-
знал связь с Полой, но сказал, что не давал ей 
никаких секретных документов. После этого, в 
пятницу, 2 ноября, агенты ФБР еще раз допро-
сили госпожу Бродвелл.

Федеральное бюро расследований, про-
ведя дознание, опасалось того, чтобы его не 
обвинили в поисках компрометирующих в лич-
ном плане генерала Петреуса материалов. Эти 
опасения вполне поняты, если учесть прошлые 
традиции ФБР. Когда это агентство возглав-
лял знаменитый Эдгар Гувер, он пользовался 
своими агентами для того, чтобы собирать 
компромат на политических деятелей, а за-
тем шантажировать их.

Если верить официальной версии, то пре-
зидент и лидеры Конгресса узнали о расследо-
вании дела Петреуса лишь на прошлой неделе. 
Не знал о нем даже Джеймс Клэппер — млад-
ший, возглавляющий все разведывательные 
организации США и непосредственный шеф 
директора ЦРУ. Не слишком ли много «незнаек»? 
Формально ФБР доложило Клэпперу о деле 
Петреуса лишь в пять часов вечера во вторник, 
6 ноября, то есть в день президентских выбо-
ров. Клэппер обсудил создавшуюся ситуацию 
с самим Петреусом. Он посоветовал генералу 
подать в отставку. На следующий день Клэппер 
поставил в известность о случившемся штат 
национальной безопасности Белого дома. По-
чему не самого Обаму? Здесь «намекают», что 

подчиненные не хотели «испортить обедню» 
победоносному президенту в день его наи-
высшего триумфа.

Почему не были уведомлены президент, 
администрация Белого дома, ведущие члены 
Конгресса? Бюро дает такое объяснение, что, 
поскольку не была затронута безопасность 
страны и не было совершено никакого крими-
нального акта, не было смысла тревожить выс-
шее руководство страны. Официальные лица 
ФБР особо подчеркивают, что скрытие дела 
Петреуса не носило никакого политического 
характера и никак не было связано с президент-
скими выборами. Они говорят, что объявление 
об этом в канун выборов ничего не изменило бы 
и не дало бы никакого политического преиму-
щества ни президенту Обаме, ни его сопернику 
Митту Ромни, поскольку генерал Петреус на-
ходился на хорошем счету и у республиканцев, 
и у демократов.

История с госпожой Келли объясняет и тот 
факт, почему глава республиканского большин-
ства в палате Эрик Кантор узнал о деле Пе-
треуса раньше других. Оказывается, тот самый 
друг, ФБРовец госпожи Келли, который начал 
расследование, но передал его потом другим 
агентам, не знал о судьбе проводившихся по-
исков. Он думал, что их забросили, и поэтому 
пошел к лидеру республиканского большинства 
Кантору с жалобой.

В прошлый понедельник Пола Бродвелл вы-
ставила на сайте электронного журнала «Дейли 
Бист» «Правила жизни», сформулированные 
самим генералом Петреусом. Пятое правило 
гласило: «Все мы совершаем ошибки. Ключом 
является их понимание и признание». Над пятым 
правилом красовался портрет генерала при 
всех регалиях, не уступающих брежневским. Что 
ж, генерал поступил согласно своим правилам. 
Честь ему за это и хвала. Любишь кататься, 
люби и саночки возить.

В офицерском сообществе, хотя и призна-
вавшем стратегические таланты генерала, его 
недолюбливали за амбициозность и за популяр-
ность… Скажем прямо: завидовали ему. Так вот, 
военная косточка иронически окрестила его 
«царем Давидом». Когда до Пентагона дошла 
весть о его грехопадении, то по коридорам его 
пятигранника стали язвительно шушукаться, что 
«царь Давид погорел на царице Вирсавии».

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

КАРТИННЫЙ 
ЖЕСТ  
НЕ УДАЛСЯ

ИЗБИТОГО СОЛДАТА ЗАЛЕЧИЛИ ДО СМЕРТИ?

КАК ЭТО БЫЛО
 Как стало известно «МК», около 8.00 на 

остановке «ДК «Компрессор» на шоссе Энту-
зиастов в трамвай №8 через заднюю дверь 
вошли шестеро уроженцев южных регионов 
страны. На вид им было не больше 22—23 лет, а 
один так вообще выглядел лет на 16. По словам 
очевидцев ЧП, молодые люди были в неадек-
ватном состоянии — в наркотическом или в 
алкогольном опьянении. Судя по всему, они 
возвращались из ночного клуба.

Вагоновожатая — 53-летняя Наталья Гера-
симова — попросила пассажиров либо оплатить 
проезд, зайдя через переднюю дверь, либо 
покинуть трамвай. «Зайцы» проигнорировали 
слова. Герасимова сказала, что тогда трам-
вай не поедет. Трое пассажиров — 65-летний 
Владимир Нилов, 37-летний Михаил Костенко 
и 46-летний Владимир Пронин — решили по-
говорить с безбилетниками по-мужски, убедив 
оплатить проезд. Слово за слово — возникла 
словесная перепалка. Один из южан толкнул Ни-
лова, а после ударил его по голове пистолетом. 

Костенко и Пронин вступились за пожилого 
человека и принялись выталкивать безбилетни-
ков. Это им удалось. Однако кавказцы не желали 
сдаваться — двое из них впрыгнули обратно в 
трамвай, ударили ножами троих мужчин. После 
этого они быстро убежали.

Вагоновожатая, которая в Октябрьском 
трамвайном депо работает с 1998 года, вызвала 
«скорую помощь». Костенко с колото-резаными 
ранами груди отвезли в 29-ю горбольницу. 
Мужчина живет в Орехово-Зуевском районе 
Подмосковья, а в тот день ехал на работу. Он 
трудится главным энергетиком.

— Миша позвонил из больницы, сказал, 
что все нормально, — переживает его супруга 
Елена Петровна, педагог по профессии. — Он в 
реанимации, во вторник поедем к нему. Он мне 
сказал лишь, что неадекватные хулиганы зашли 
с ножами в трамвай. Муж считает, что легко 
отделался из-за того, что плотный по своей 
конституции, поэтому удар ножом оказался 
не столь страшен.

Других пострадавших отвезли в НИИ 
Склифосовского. Их состояние здоровья не 

вызывает опасений. 
У Пронина — ранение 
грудной клетки с по-
вреждением легкого, 
а также рана ягодицы, 
он находится в хирур-
гическом отделении. 
Как пояснил больной, 
он почувствовал в гру-
ди как бы лишь укол, а 
потом увидел кровь. 
Что же касается Нило-

ва, у него черепно-мозговая травма, ранение в 
живот с повреждением кишки. Медики сшили 
пострадавший орган, и завтра, скорее всего, 
больного переведут в палату.

Правоохранительные органы разыскивают 
злоумышленников. Удалось составить фото-
робот одного из нападавших. Стражи порядка 
просят всех очевидцев произошедшего обра-
титься по телефонам: 8 (499) 369-08-22, 8 (499) 
369-19-12 или 02. 

Владимир СЕДОВ,  
Екатерина СВЕШНИКОВА. 

АРМИЯ

РАЗЖИГАНИЕ РОЗНИ 

Александр 
Емельянов.

Дэвид Петреус и 
Пола Бродвелл.

Генерал Петреус,  
Скотт и Джилл Келли и жена 
Петреуса Холли.

ПРИМИ ТАБЛЕТКУ — УМРИ ОТ РАДИАЦИИ

ЗЛОБА ДНЯ
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«Жить для того,  
чтобы жить»
Статистика ужасает. На 100 тысяч дет-

ского населения в России приходится 19,8 
случая суицидов. В последние годы частота 
самоубийств 10–14-летних детей колеблется 
в пределах от 3 до 4 случаев на 100 тысяч, а 
среди подростков 15–18 лет — 19–20 случа-
ев, превышая средний мировой показатель 
по этой возрастной категории населения в 
2,7 раза.

Не выдержав унижений родителей, свер-
стников и учителей, дети и подростки глотают 
упаковками таблетки. Получив низкий балл 
по контрольной работе и ЕГЭ, режут себе 
вены. Увидев, как в аниме погибает любимый 
герой, делают роковой шаг с крыш высоток. 
Поссорившись с любимыми, оставляют про-
щальную эсэмэску: «Ты хотела, чтобы я ушел, 
я ушел», — и накидывают петлю на шею.

— Психически больных среди суици-
дентов, как среди взрослых, так и среди 
подростков и детей, 2–4%. Все остальные 
— это люди, не нашедшие себя, не полу-
чившие должного внимания и отношения к 
себе, — считает директор Центра правовой 
и психологической помощи в экстремальных 
ситуациях, психиатр-криминалист Михаил 
Виноградов. 

 — 96% детей и подростков, совершивших 
попытку самоубийства, имели суицидальные 
намерения из-за тяжелой семейной обста-
новки, — говорит президент «Национального 
фонда защиты детей от жестокого обраще-
ния» Марина Егорова. — Это необязательно 
физическое насилие, это чаще психическое 
или эмоциональное насилие в семье.

Взрослым кажется диким, что прогулы, 
замечание в дневнике могут толкнуть ребенка 
к самоубийству, сыграть роль своеобразного 
топора. 

Специалисты же отмечают, что спон-
танное решение покончить с собой связано 
с захлестнувшими эмоциями. Подросток ни-
чего не может сделать обидчику, как только 
покончить с собой и заставить последнего 
мучиться. Психиатры в этом случае говорят 
о псевдосуициде, который совершается в 
момент кратковременного кризисного со-
стояния, в состоянии аффекта. 

Затягивая на шее ремень или пояс от 
халата, подростки часто хотят вовсе не уме-
реть, а таким образом достучаться до близких, 
обратить на себя и свои проблемы внимание, 
позвать на помощь. 

— На телефон доверия обращается много 
подростков с суицидальными намерениями, 
и немало среди них текущих суицидов, ког-
да дети глотают таблетки и уже после этого 
звонят, потому что хотят жить, — продолжает 
Марина Егорова. — Суицидальный ребенок 
хочет жить, и ему можно помочь, но для этого 
надо вовремя заметить те сигналы, которые 
он подает взрослым, и распознать их. Этому 
нужно учить специалистов, которые непо-
средственно каждый день видят ребенка, 
— учителей и школьных психологов. Нужно 
снять запрет на разговоры о смерти. Пока же 
педагоги, как и директора школ, часто боятся 
говорить о смерти, они сами не разобрались 
еще с этой темой.

В противовес псевдосуициду существует 
и истинный суицид — это, как правило, хорошо 
спланированное мероприятие, цель которого 
любой ценой лишить себя жизни. При этом в 
расчет не берется ни мнение близких людей, 
ни реакция друзей. Жизнь для подростков 
становится настолько невыносимой, что они 
ищут любые средства уйти из этого мира, 
заходят на сайты, где культивируется тема 
смерти, где с единомышленниками догова-
риваются о «последнем шаге».

— В феврале, когда был всплеск суици-
дов, мы подготовили рекомендации учителям 
и школьным психологам «Как не допустить 
суицид у подростка», — говорит руководи-
тель Центра экстренной психологической 
помощи Московского городского психолого-
педагогического университета Ольга Вихри-
стюк. — Педагоги к этой проблеме относятся 
настороженно, нередко заверяют: «У нас все 

дети из благополучных семей, нас это вряд 
ли коснется».

 Но статистика неумолима: среди са-
моубийц немало отличников, начитанных 
молодых людей, которые не конфликтовали 
ни с родителями, ни со сверстниками. 

 Специалисты напоминают, что в период 
от 13 до 16 лет у человека формируется на 
все своя точка зрения, происходит психоло-
гическая ломка организма. Ребенок вступает 
во взрослую жизнь, начинает искать ответы 
на вечные вопросы: кто я и зачем живу на 
этой земле? Именно подросткам и старикам 
свойственно размышлять о смысле жизни. В 
силу подросткового максимализма принять 
ответ «жить для того, чтобы жить» еще очень 
трудно.

«В нашу компетенцию 
суициды не входят»
Специалисты единодушны: в школе, 

лицее, колледже должен быть специалист, 
способный оказать помощь подростку, 
оказавшемуся в трудной жизненной ситу-
ации и испытывающему психологические 
проблемы. 

Что же в реальной жизни?
— Случается в школе трагедия: ребенок 

покончил с собой. Из учебного заведения нам 
звонить не спешат. Никакой системы оповеще-
ния не существует. Мы сами выходим на шко-
лу, спрашиваем, нужна ли помощь? — говорит 
начальник отделов психологической помощи 
субъектам образования Центра экстренной 
психологической помощи МГППУ Татьяна Си-
ницина. — По факту самоубийства проводится 
проверка. Следователи выясняют, что могло 
школьника толкнуть на такой отчаянный шаг. 
Опрашивают одноклассников, учителей. Де-
тей треплют как хотят. Где при этом школьный 
психолог? Отвечают: «На больничном!» Как 
правило, это специалист, который работает 
в школе на полставки. На месте выясняется, 
что часть детей не имеет разрешения от ро-
дителей на психологическое сопровождение. 
Мы разработали мастер-класс по превен-
тивным мерам — как предупредить, снизить 
риск детских самоубийств. Показываем эти 
материалы школьным психологам, в ответ 

слышим: «В нашу 
компетенцию это 
не входит». 

 — Психологи в 
школах не нацелены 
на экстренные, кризис-
ные случаи, — говорит 
Ольга Вихристюк. — Они 
не отслеживают детей, 
которые входят в группу 
риска. Их деятельность 
направлена в основном на 
младших школьников, под-
ростки остаются вне поля их 
зрения.

Лучшие детские психологи 
и психиатры, по мнению про-
фессора Виноградова, уходят ра-
ботать в частные клиники. Чтобы 
в школы пришли мотивированные, 
хорошие специалисты, нужно дать 
им достойную зарплату. 

«Родители уделяют  
детям 20 минут  
в день»
 Специалисты отметили, что в момент 

возрастного кризиса, который переживают 
подростки, родителям важно сохранить ду-
шевную связь с ребенком, не вступать с ним 
в конфронтацию, не применять армейско-
палочную систему, не говорить что-либо 
в приказном тоне, а проявлять гибкость и 
понимание.

Реальная же картина такова: родители 
уделяют детям 20 минут в день. 

Советник Национального фонда защиты 
детей от жестокого обращения Галина Ро-
мановская предложила сократить на один-
два часа рабочий день одного из родителей, 
чтобы у него было больше времени общаться 
с ребенком. 

Профессор Виноградов тут же пари-
ровал: «Тогда одинокой матери с ребенком 
просто не на что будет жить!».

Когда у подростка потерян контакт со 
взрослыми, когда он испытывает страх и оди-
ночество — подчас единственным каналом 

связи со старшими людьми остается теле-
фон доверия.

Звонок на номер 8-800-2000-122 будет 
бесплатным и анонимным для жителей всей 
страны. «Детские телефоны доверия» рабо-
тают ежедневно и круглосуточно уже в 56 
регионах России, принимая ежегодно более 
500 тысяч звонков от детей и их родителей.

Руководитель межкомиссионной ра-
бочей группы Общественной палаты РФ по 
проблемам детства и семейной политике 
Ольга Костина предложила печатать номер 
«Детского телефона доверия» на обложках 
школьных тетрадей, учебниках, карандашах, 
вывешивать его на популярных сайтах. 

В то же время Ольга Вихристюк заметила, 
что телефоны доверия не заведены в систему 
психологического сопровождения: 

— Те подростки, что обратились на «го-
рячую линию», должны передаваться дальше 
специалистам. С ними должны работать на 
локальном уровне. 

 Директор центра психолого-медико-
социального сопровождения «ОЗОН» Евгений 
Цымвал также отметил отсутствие межведом-
ственного взаимодействия: 

— Выходит подросток после попытки 
суицида из токсикологического отделения 
или травмопункта в никуда… Если с ним и 
работал клинический психолог, дальше нет 
никакого профессионального сопровождения. 
А взять тех же малолетних правонарушителей, 
они выходят из колонии и сразу же ставятся 
на учет, их постоянно навещает, наставляет 
инспектор детской комнаты полиции. 

«Нужна пропаганда 
успешности»
Директор фонда «Защита детей от на-

силия» Анна Соловьева говорила о необходи-
мости грандовых программ для профильных 
ведомств. 

Конеч-
но, стоит уповать 

только на безвозмездные 
субсидии из-за рубежа, если бре-

мя воспитания ложится на плечи роди-
телей при фактическом отсутствии помощи 
от государства. 

— Все-таки советское государство 
помимо зарплаты и работы давало зна-
чительный спектр социальных услуг и се-
мье, и ребенку, — говорит Ольга Костина. 
— Сейчас люди находятся на грани выжи-
вания — и бесплатно устроить ребенка в 
какое-то досуговое учреждение практически 
невозможно.

— Ситуация критическая, дети, предо-
ставленные сами себе, ищут альтернативные 
способы выживания, — говорит руководитель 
проекта «Социальная карта России» Свет-
лана Заякина. — Государство вкладывает 
огромные деньги в большой спорт, а массовый 
— в загоне. Исчезли напрочь физкультурно-
оздоровительные центры. В какую секцию 
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые 
книги и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
13 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, корп. 1, у м-на «Пятерочка»
м. «Профсоюзная», Нахимовский проспект, д. 51/21
м. «Строгино», Строгинский бульвар, д. 9, у м-на «Авто 49»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
14 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Кунцево, пос. Рублёво, Обводное шоссе, д. 1
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Домодедовская», выход к ТЦ «Водолей»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»

15 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Домодедовская», выход к ТЦ «Водолей»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
16 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, д. 20, 
корп. 1, у выхода в сквер напротив ТЦ «Европа»
м. «Митино», у ТЦ «Митино»

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
13–17 и 20–24 ноября с 11.00 до 18.30,  
обед с 14.00 до 14.30
Дом педагогической книги на Кузнецком
м. «Театральная», ул. Кузнецкий Мост, д. 4/3
Дом книги в Отрадном
Алтуфьевское шоссе, д. 34а, от м. «Отрадное» на автобусе №238 
или №637 до остановки «Улица Декабристов, дом 1» 

13 ноября с 10.00 до 15.00
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь, в торце дома №10,  
в районе автомобильной парковки
15 ноября с 10.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. III Интернационала, д. 65, у редакции газеты «Волхонка»
16 ноября с 10.00 до 15.00 
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»

17 ноября с 10.00 до 16.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе Дома культуры им. 
Лепсе 
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
17 ноября с 11.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20, в фойе ДК «Машиностроитель» 
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8, в фойе ДК «Протон» 
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 1, в фойе ДС «Ока»

Вся информация о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80.
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НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

9 ноября в Москве на глазах 
у сестры-близняшки из-
за замечания в дневнике 
повесилась 13-летняя 
школьница. 10 ноября 
в Люберцах 15-летний 
подросток убил себя после 
просмотра фильма о том, 
как совершить суицид. 
Одна смерть тянет другую… 
Следственный комитет РФ 
бьет во все колокола: «Если в 
2010 году зарегистрировано 
798 случаев самоубийств 
несовершеннолетних, в 2011-
м — 896, то в первом полугодии 
2012-го — уже 532 случая…»
Дети бегут от несправедливости 
нашего мира, испытывая 
психологическую боль такой 
силы, что единственным 
средством избавиться от нее 
является самоубийство.
Как помочь поколению 
«Айпадов» и «Твиттера» 
преодолеть кризис? 
Какова роль телефонов 
доверия, центров психолого-
педагогической помощи и 
центров экстренной помощи 
населению? Ответы на эти 
вопросы искали психологи, 
психиатры, правозащитники, 
криминалисты, собравшиеся в 
Общественной палате в начале 
ноября. 

 Что в поведении подростка  
должно насторожить родителей

■ Ребенок прямо или косвенно говорит о желании умереть или 
убить себя или о нежелании продолжать жизнь. Разговоры о 
нежелании жить — попытка привлечь ваше внимание к себе и 
своим проблемам. Бытует миф, что если человек говорит об 
этом, то значит, этого не сделает. Однако это не так! Отчаяв-
шийся подросток, на которого не обращают внимания, вполне 
может довести свое намерение до конца.

■ Рискованное поведение, в котором высока вероятность при-
чинения вреда своей жизни и здоровью. 

■ Резкое изменение поведения. Например, стал неряшливым, не 
хочет разговаривать с близкими ему людьми, начал раздаривать 
дорогие ему вещи, теряет интерес к тому, чем раньше любил 
заниматься, отдаляется от друзей.

■ У подростка длительное время подавленное настроение, по-
ниженный эмоциональный фон, раздражительность.

■ Наличие примера суицида в ближайшем окружении, а также 
среди значимых взрослых или сверстников.

Опасные ситуации, на которые  
надо обратить особое внимание

■ Ссора или острый конфликт со значимыми взрослыми. 
■ Несчастная любовь или разрыв романтических отношений.
■ Отвержение сверстников, травля (в том числе в социальных 

сетях).
■ Объективно тяжелая жизненная ситуация (потеря близко-

го человека, резкое общественное отвержение, тяжелое 
заболевание).

■ Личная неудача подростка на фоне высокой значимости и цен-
ности социального успеха (особенно в семье).

■ Нестабильная семейная ситуация (развод родителей, конфликты, 
ситуации насилия).

■ Резкое изменение социального окружения (например в резуль-
тате смены места жительства).

Что делать родителям,  
если они обнаружили опасность

■ Если вы увидели хотя бы один из перечисленных выше при-
знаков — это уже достаточный повод для того, чтобы уделить 
внимание своему подростку и поговорить с ним. Спросите, 
можете ли вы ему помочь и как, с его точки зрения, это сделать 
лучше. Не игнорируйте ситуацию. Даже если ваш сын или дочь 
отказывается от помощи, уделяйте ему (ей) больше внимания, 
чем обычно.

■ Обратитесь к специалисту самостоятельно или с ребенком. 

Что могут сделать родители,  
чтобы не допустить попыток суицида

■ Сохраняйте контакт со своим ребенком. Важно постоянно об-
щаться с подростком, несмотря на растущую в этом возрасте 
потребность в отделении от родителей. Для этого:

■ Расспрашивайте и говорите с ребенком о его жизни, уважительно 
относитесь к тому, что кажется ему важным и значимым; 

■ Придя домой после работы, не начинайте общение с пре-
тензий, даже если ребенок что-то сделал не так. Проявите к 
нему интерес, обсуждайте его ежедневные дела, задавайте 
вопросы. Замечание, сделанное с порога, и замечание, сде-
ланное в контексте заинтересованного общения, будут звучать 
по-разному!

■ Помните, что авторитарный стиль воспитания для подростков 
неэффективен и даже опасен. Чрезмерные запреты, ограни-
чения свободы и наказания могут спровоцировать у подростка 
ответную агрессию или аутоагрессию (то есть агрессию, направ-
ленную на себя). В подростковом возрасте предпочтительной 
формой воспитания является заключение договоренностей. 
Если запрет необходим, не пожалейте времени на объясне-
ние целесообразности запрета. Если же ребенок продолжает 
протестовать, то постарайтесь вместе найти решение, устраи-
вающее и вас, и его. 

■ Говорите о перспективах в жизни и будущем. У подростков еще 
только формируется картина будущего, они видят или совсем 
отдаленное будущее, либо текущий момент. Узнайте, что ваш 
ребенок хочет, как он намерен добиваться поставленной цели, 
помогите ему составить конкретный (и реалистичный) план 
действий.

■ Говорите с ребенком на серьезные темы: что такое жизнь? в чем 
смысл жизни? Что такое дружба, любовь, смерть, предатель-
ство? Эти темы очень волнуют подростков, они ищут собствен-
ное понимание того, что в жизни ценно и важно. Говорите о том, 
что ценно в жизни для вас. Не бойтесь делиться собственным 
опытом, собственными размышлениями. Задушевная беседа 
на равных всегда лучше, чем «чтение лекций», родительские 
монологи о том, что правильно, а что неправильно. Если избе-
гать разговоров на сложные темы с подростком, он все равно 
продолжит искать ответы на стороне (например в Интернете), 
где информация может оказаться не только недостоверной, 
но и небезопасной.

■ Сделайте все, чтобы ребенок понял: сама по себе жизнь — это та 
ценность, ради которой стоит жить. Если ценность социального 
успеха, хороших оценок, карьеры доминирует, то ценность жизни 
самой по себе, независимо от этих вещей, становится не столь 
очевидной. Важно научить ребенка получать удовольствие 
от простых и доступных вещей в жизни: природы, общения с 
людьми, познания мира, движения. Лучший способ привить 
любовь к жизни — ваш собственный пример. Ваше позитивное 
мироощущение обязательно передастся ребенку и поможет ему 
справляться с неизбежно возникающими трудностями. 

■ Дайте понять ребенку, что опыт поражения так же важен, как и 
опыт в достижении успеха. Рассказывайте чаще о том, как вам 
приходилось преодолевать те или иные трудности. Конструктив-
но пережитый опыт неудачи делает человека более уверенным 
в собственных силах и устойчивым. И наоборот: привычка к 
успехам порою приводит к тому, что человек начинает очень 
болезненно переживать неизбежные неудачи.

■ Проявите любовь и заботу, разберитесь, что стоит за внешней 
грубостью ребенка. Подросток делает вид, что вы совсем 
не нужны ему, он может обесценивать проявления заботы и 
нежности к нему. Тем не менее ему очень важны ваша любовь, 
внимание, забота, поддержка. Надо лишь выбрать приемлемые 
для этого возраста формы их проявления.

■ Найдите баланс между свободой и несвободой ребенка. Совре-
менные родители стараются раньше и быстрее отпускать своих 
детей «на волю», передавая им ответственность за их жизнь и 
здоровье. Этот процесс не должен быть одномоментным и рез-
ким. Предоставляя свободу, важно понимать, что подросток еще 
не умеет с ней обходиться и что свобода может им пониматься 
как вседозволенность. Родителю важно распознавать ситуации: 
в одних ребенку уже можно предоставить самостоятельность, 
а в других он еще нуждается в помощи и руководстве.

■ Вовремя обратитесь к специалисту, если поймете, что вам по 
каким-то причинам не удалось сохранить контакт с ребенком. 
В индивидуальной или семейной работе с психологом вы 
освоите необходимые навыки, которые помогут вам вернуть 
тепло, доверие и мир в отношениях с ребенком.

В случае необходимости вы и ваш ребенок всегда сможете 
получить профессиональную помощь в Центре социально-
психологической адаптации и развития подростков «Пере-
кресток» МГППУ. 8(495) 609-17-72. 

«Детский телефон доверия» Центра экстренной психоло-
гической помощи Московского городского психолого-
педагогического университета. 

8 (495) 624-60-01 или 8-800-2000-122.

КАК НЕ ДОПУСТИТЬ  
СУИЦИД У ПОДРОСТКА 

ПОЧЕМУ 
ДЕТИ

Эксперты “МК”  
подготовили памятку,  
как удержать ребенка 
от рокового шага

НЕ ХОТЯТ  ЖИТЬ

ни приди — все платные. А ведь мы должны 
воспитывать родителей в наших детях уже 
сейчас.

 — Мы живем в разобщенном государ-
стве, — говорит психиатр-криминалист Ми-
хаил Виноградов. — У нас нет ничего, что 
объединяло бы нас в единое государство. 
Мы можем сколько угодно в негативном свете 
вспоминать свое прошлое. Но был Советский 
Союз, все были советскими людьми, у всех 
была общая, единая идеология. Ребенок 
становился сначала октябренком, потом — 
пионером и комсомольцем. Несмотря на 
неблагополучную обстановку в семье, он был 
вовлечен в активную жизнь школы. Мог найти 
себя, занимаясь, например, в кружке плане-
ризма, или направить свою энергию на созда-
ние школьного вокально-инструментального 
ансамбля.

— Что сейчас? Патриотизм мы утратили. 
В США граждан объединяет одно: они — аме-
риканцы, у нас «россиянин» как-то не звучит. 
У нас дети и подростки не объединены, а 
разобщены. Один — хорошо одет, другой — 
плохо, у одного — простенький мобильник, 
у другого — навороченный, у одного — со-
стоятельные родители, у другого — одна 
мать, которая еле сводит концы с концами. 
Сейчас хотят вернуть школьную форму, и это 
правильная идея. Мы должны объединить де-
тей и по внешним признакам, и по интересам. 
Надо воссоздать в современном варианте 
пионерскую и комсомольскую организации, 
вовлечь детей в межличностное общение, а 
не преобладающее сейчас виртуальное.

 — В той же Америке каждому внушают 
с детства: ты можешь стать миллионером. 
Мы также должны мотивировать детей, вну-
шать: ты можешь создать новый аппарат, 
стать лучшим в той или иной профессии, 
написать значимую книгу, добиться успехов 
в спорте. Но, скажем, футбольный мяч еще 
можно купить, найти на пустыре площадку. 
А хоккей? Нужны коньки, клюшка, амуни-
ция. Все стоит немалых денег. Что делают 
в Канаде, Швеции, Америке? Оплачивают 
все это детям из малоимущих семей. Мы же 
привлекаем детей обеспеченных родителей, 
а основной слой подростков у нас выброшен 
из спортивной жизни.

 — Влияние информационных техноло-
гий перевешивает влияние общества, — до-
полняет главный эксперт Главного управления 
криминалистики СК РФ Эдуард Якубовский. 
— Мы не готовим детей к взрослой жизни. 
Только в Пензенской области в школах пре-
подают такую науку, как «семейноведение». 
У нас отсутствует пропаганда успешности, 
газеты практически не пишут о человеке, 
который «сделал себя сам». Когда есть стрем-
ление чего-то достичь, о самоубийстве будет 
думать недосуг. 

«Самоубийства  
надо засекретить»
Пока же остановить этот страшный кон-

вейер смерти не удается. 4 тысячи несовер-
шеннолетних в год предпринимают попытки 
свести счеты с жизнью. Практически каждому 
четвертому удается довести задуманное до 
конца. 

— В СМИ смакуются подробности того 
или иного самоубийства, — говорит стар-
ший помощник председателя Следственного 
комитета РФ Игорь Комиссаров. — Чтобы 
поднять рейтинги, газеты и телеканалы спе-
кулируют на людском горе, описывают во 
всех подробностях страдания и унижения 
доведенного до суицида подростка. Это про-
сто безнравственно и за пределами чело-
веческого понимания. Доходит до того, что 
родителям самоубийц предлагают деньги 
с условием, что они приедут и выступят на 
федеральных каналах. У нас было одно из 
уголовных дел, с которым мы разбирались, 
так по нему несчастной матери предлагали 
600 тыс. рублей, чтобы она поведала всему 
миру о суициде своей дочери, рассказала, 
как унижали ее в школе, как издевались над 
ней сверстники во дворе… Это вызывает у 
подростков с суицидальной готовностью 
— легкоранимых, впечатлительных, обид-
чивых детей с повышенной тревожностью, 
склонных застревать на негативных эмоци-
ях, — ответную реакцию. Идет целая череда 
самоубийств. Мы выступаем за внесение 
изменений в Уголовный кодекс, хотим, чтобы 
запретили вообще говорить о малолетних 
жертвах преступлений. Их фотографий не 
должно быть на экранах и страницах газет, 
не должны звучать их фамилии, какие-либо 
другие установочные данные. 

Присутствующие напомнили, что в со-
ветские времена, в 70-х годах, — притом что 
суициды засекречивались, о них не писали 
в прессе, — удалось создать систему суи-
цидологической помощи, которая неплохо 
работала. В 90-х, перестроечных годах эта 
служба была разрушена.

Сейчас, по мнению специалистов, 
пора властям проявить политическую волю 
и принять государственную программу по 
предупреждению суицидов. Три ее звена 
должны включать: доступные телефоны до-
верия, амбулаторные кабинеты и кризисные 
стационары. И желательно, чтобы эти цен-
тры находились вне стен психиатрических 
учреждений.

Подобная национальная программа 
была принята 10–15 лет назад в Швеции, 
Финляндии и Германии, где были достаточно 
высокие показатели самоубийств, и в резуль-
тате эти страны вскоре «ушли» по страшным 
показателям из первой десятки.

Пока же Минздрав планирует возобно-
вить практику диспансеризации в школах, где 
дети и подростки кроме педиатра, хирурга, 
невропатолога будут проходить и психиатра. 
Это позволит выявить у несовершеннолетних 
личностные или стрессовые расстройства, 
а также другие нарушения психического 
здоровья.  

Светлана САМОДЕЛОВА.
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НОВОСТИ РЫНКОВ

  Инна ГРИГОРЬЕВА,  
Татьяна ЗАМАХИНА

ExxonMobil протянул руку 
«ЛУКОЙЛу» 
«ЛУКОЙЛ» получил предложение ExxonMobil 

о покупке доли в Западной Курне-1. Суммарные 
извлекаемые запасы месторождения оценива-
ются в 8,7 млрд баррелей нефти. Российская 
компания уже работает в Ираке (осваивает За-
падную Курну-2 и блок 10), поэтому покупка доли 
американцев привела бы к определенному си-
нергетическому эффекту от разработки трех ме-
сторождений, находящихся в непосредственной 
близости друг от друга, считают эксперты.

«Новатэк» увеличил 
прибыль...
«Новатэк», занимающий второе место по 

добыче газа в России после «Газпрома», увеличил 
чистую прибыль по МСФО в третьем квартале 
2012 года почти в 2,5 раза в годовом выражении 
— до 20 млрд руб., превысив ожидания рынка. 
Выручка компании выросла в отчетном квартале 
до 52,73 млрд руб. с 40,03 млрд годом ранее.

...а НЛМК — снизил
Новолипецкий меткомбинат (НЛМК) по ито-

гам девяти месяцев 2012 года получил чистую 
прибыль по US GAAP в объеме $617 млн, что 
почти на 49% меньше показателя аналогичного 
периода 2011 года ($1,2 млрд). Выручка ком-
бината за третий квартал составила $3 млрд, 
EBITDA — $486 млн. Компания прогнозирует 
сокращение выпуска стали в четвертом квартале 
на 2% — до 3,7 млн тонн.

Apple подешевела  
на $130 млрд
Корпорация Apple менее чем за два меся-

ца подешевела более чем на $130 млрд, акции 
компании снизились на 20% с момента выпуска 
iPhone 5 в сентябре, пишет газета The Telegraph. 
Крупнейшая в мире по капитализации компания 
оценивается сейчас в $528 млрд по сравнению 
с $660 млрд семь недель назад. Последние не-
дели корпорация быстро теряет свои позиции и 
уступает конкурентам в прибыльных отраслях.

В России дорожает 
овсянка...

Существенно выросли оптовые цены на 
овсяную крупу. В ряде регионов Сибири, Урала, 
Поволжья, Центрально-Черноземного региона 
собрали слабые урожаи овса. По оценкам ИКАР, 
в этом году соберут около 4 млн т против 5,3 
млн т в прошлом году. В результате в Москве 
и Подмосковье стоимость геркулеса с 1 июля 
этого года выросла более чем на 40%.

...а в Италии и Франции — 
вина
Мировой рынок вина переживает серьезный 

кризис, вызванный в первую очередь слабыми 
урожаями во Франции и Италии. Об этом сооб-
щил гендиректор Международной организации 
винограда и вина Федерико Кастеллуччи. По его 
прогнозу, в нынешнем году глобальное произ-
водство алкогольного напитка сократится на 6,1%, 
достигнув уровня 1975 года. Плохой урожай вино-
града неминуемо приведет к повышению цен на 
производимый из него алкоголь. «Как ожидается, 
по итогам года в мире будет розлито от 243,5 
млн гектолитров до 252,9 млн гектолитров вина, 
— отметил Кастеллуччи. — Это самый низкий 
показатель за последние 37 лет».  

Россиян лишат досрочных 
пенсий
Вчера в ГД обсудили стратегию пенсионной 

реформы. Пенсионные победы экспертного со-
общества перечислил председатель думского 
Комитета по соцполитике Андрей Исаев. Удалось 
отстоять пенсии для работающих пенсионеров, 
увеличить нормативный стаж до 35 лет, необхо-
димый для начисления максимальной пенсии, а 
также отложить принятие закона об увеличении 
срока дожития с 18 до 21 года (это, напомним, 
уменьшило бы размер пенсий). В ближайшей 
перспективе — решить, как быть с «досрочниками» 
и самозанятыми гражданами. «У нас нет источ-
ников для финансирования выплаты досрочных 
пенсий, — честно признался глава Минтруда Мак-
сим Топилин. — Чтобы это исправить, и вводятся 
дополнительные тарифы страховых взносов для 
работающих на вредных производствах и досроч-
но выходящих на пенсию. Нововведения коснутся 
мужчин до 50 лет и женщин до 45 лет, прорабо-
тавших не менее 10 лет и 7,5 года на подземных 
работах и в горячих цехах и имеющих стаж не 
менее 20 и 15 лет соответственно». Законопроект 
уже принят в первом чтении. Пока предлагается, 
что страхователи в 2013 году будут платить до-
полнительный тариф в 4%, в 2014 году — 6%, в 

2015-м и в последующие годы — 9%. Чуть меньшие 
дополнительные тарифы предусматриваются 
для занятых в сельском хозяйстве, текстильной 
промышленности, на железнодорожном транс-
порте и метрополитене и т.п. Министр сообщил, 
что работодателей «досрочников» еще пожалели. 
«Чтобы покрыть все расходы на финансирова-
ние досрочных пенсий, этот тариф нужно было 
бы довести до 15%, — сообщил Топилин. — Но 
понятно, что такой тариф мы установить не мо-
жем». Он добавил, что те, у кого уже есть стаж 
для назначения досрочной пенсии, сохранят свои 
пенсионные права. Но даже «щадящие» тарифы 
могут ударить по «досрочникам», предупредили 
эксперты. Ведь работодатели могут попытаться 
урезать им зарплату. «Перед правительством 
стоит задача уменьшить дефицит любым путем», 
— раскритиковал председатель профсоюза работ-
ников углепрома Иван Мохначук. Он напомнил, что 
средняя продолжительность жизни шахтеров — 50 
лет, после таких преобразований они просто не 
успеют получить заслуженную пенсию. «Это пря-
мая дискриминация, ведь реформа затрагивает 
только людей из списков «вредных» профессий, а 
бюджетников и силовиков не трогает», — добавил 
президент Центра стратегических разработок 
Михаил Дмитриев. В итоге права на досрочную 
пенсию у таких граждан фактически ликвиди-
руются, предупредил эксперт. Представители 
правительства пообещали доработать стратегию 
реформы к 15 ноября. 

Парламентский контроль 
над приватизацией
Масштабная приватизация в ближайшие три 

года станет заметным источником пополнения 
бюджета. Однако по Бюджетному кодексу выручен-
ные от продажи госактивов средства сейчас идут 
мимо «кассы»: прямиком на финансирование де-
фицита или профицита казны. И, соответственно, 
мимо контроля депутатов. Вчера на парламентских 
слушаниях предложили поправить кодекс, чтобы 
перенаправить приватизационные деньги в до-
ходные статьи бюджета. Как считает председатель 
комитета Госдумы по вопросам собственности 
Сергей Гаврилов (фракция КПРФ), целесообразнее 
сразу фиксировать в законах о бюджете сумму 
планируемых поступлений от реализуемых госак-
тивов, чтобы обеспечить участие ГД в процессах 
приватизации. Сейчас же средства, вырученные 
от продажи госкомпаний, направлены на покрытие 
дефицита бюджета или на финансирование его 
профицита. Гаврилов также предложил, чтобы 
все крупные приватизационные сделки проводи-
лись в рамках отдельных проектов, как, например, 
при продаже пакета акций ВТБ и Сбербанка. Как 
известно, в 2011 году продали 10% акций банка 
ВТБ, что принесло федеральному бюджету 95,68 
млрд руб., а в 2012 году реализовали 7,58% акций 
Сбербанка, что пополнило резервы ЦБ еще на 
159,3 млрд руб. Успех пришел благодаря рыночной 
оценке банков. Пока же продажа госкомпаний бук-
сует. Власти боятся продать госактивы дешевле их 
рыночной стоимости. Предлагается тщательнее 
подходить к выбору покупателей, а главное — не 
спешить. Если за какую-то компанию, например 
«Роснефть» или «Совкомфлот», предлагают мень-
ше, чем она реально стоит, лучше подождать год 
и продать ее потом дороже, считают депутаты. По 
данным ОЭСР, если в 2003 году в собственности 
РФ находилось 20% всех активов, то в 2006-м — 
уже 30%, а в 2010-м — более 50%. 

 Валерий ЕГОРОВ

Рынок лекарств до сих пор сотря-
сают скандалы. Где-то не хвата-
ет медикаментов, а где-то речь 
идет о неприкрытой коррупции. 
Тем временем Минздрав взялся 
навести «порядок» на табачном 
рынке и уже внес антитабачный 
законопроект в Госдуму. Логика и 
поведение чиновников Минздрава 
не изменились — законопроект 
«Об охране здоровья населения от 
окружающего табачного дыма и 
последствий потребления табака» 
простодушно предусматривает 
очередные массовые запреты в на-
дежде на сознательность граждан 
и мелкого бизнеса. Подобная наи-
вность свойственна выпускникам 
медицинских институтов, но авто-
ритета власти у населения явно не 
прибавит, да и курить меньше вряд 
ли заставит, особенно если вспом-
нить аналогичный «сухой» закон.

Удивительно, но первой же жертвой мин-
здравовцев могут стать отнюдь не крупные 
транснациональные табачные компании, а ма-
лый и средний бизнес, поддерживать и разви-
вать который обещал Дмитрий Медведев. 

«Здесь не может идти речь о том, что мы 
ущемляем какие-то права малого и среднего 
бизнеса табачного. Мы за то, чтобы этого биз-
неса не было вообще в перспективе», — при-
зналась журналистам «Ведомостей» министр 
здравоохранения РФ Вероника Скворцова.

Киоски, павильоны и небольшие магазины 
шаговой доступности действительно исчезнут. 
Из данных Nielsen за 2011 год известно, что 
80% оборота российским ларькам приносят в 
равных долях пиво и сигареты, остальные 20% 
приходятся на минеральную и газированную 
воду, жевательную резинку, шоколадные ба-
тончики и другой мелкоштучный товар. На этом 
фоне предложение перепрофилировать свой 
бизнес с вершины непрофильного министра 

Скворцовой, на мой взгляд, выглядит по мень-
шей мере странно.

«Я в шоке. Почему торговым объектам ме-
нее 50 м2 нельзя торговать пивом и табаком, а 
крупным сетям можно. Где справедливость? 
Под флагом «За здоровье нации» лоббируются 
интересы крупных торговых сетей. Мы против 
дискриминации наших прав!» — возмущается 
координатор Коалиции киоскеров в Новосибир-
ске Наталия Кошелева.

Ответственное за развитие отечественной 
экономики Минэкономразвития оценило потери 
от запрета на продажу сигарет через мелкую 
розницу в виде «закрытия около 175 тысяч таких 
торговых объектов и сокращения количества 
рабочих мест в торговле на 300—500 тысяч», 
которые могут пополнить армию безработных, 
находящихся на балансе государства. 

 Впрочем, этот своеобразный список вра-
чебных ошибок не учитывает еще многие тыся-
чи отечественных производителей, которые в 
перспективе лишатся надежного канала сбыта 
своей продукции. Будучи не в состоянии опла-
тить «вход» в крупные торговые сети, они при-
способились продавать свой хлеб, кондитерку, 
молочку, овощи, магнитики — да что угодно 
— через мелкую розницу. Сейчас над их биз-
несом также занесена гигантская «мухобойка» 
Минздрава.

Но самое главное, что все эти «жертвы» мо-
гут оказаться напрасны. Курить будут не меньше, 
а может, даже и больше, судя по печальному 
опыту Санкт-Петербурга. С 2006 по 2011 год 
экс-губернатор Валентина Матвиенко в борьбе 
за внешний облик города закрыла около 60 про-
центов киосков. При этом продажи сигарет за 
тот же период времени снизились в Северной 
столице в два раза меньше, чем в целом по 
стране — на 7 и 15 процентов соответственно. 
А все потому, что народ начал закупаться впрок, 
а следовательно, и курить больше.

Весь объем продаж табака вместе с по-
купателями перетек в крупные сетевые мага-
зины, у которых, соответственно, стали расти 
продажи остальных товаров. И действительно, 

зачем ходить дважды, когда все можно и в супер, 
гипермаркете купить. Французские ритейлеры 
уже потирают руки, тем более что у себя на 
родине правительство поддержало именно ма-
лый бизнес, отдав ларькам монопольное право 
продажи сигарет наряду с другими социально 
значимыми товарами. 

Запрет выкладки сигарет также не выглядит 
более разумным решением, учитывая страстное 
желание Минздрава разместить на пачках сига-
рет ужасающие картинки. Кого они будут пугать 
под прилавком, можно только догадываться. А 
вот продавать из-под полы нелегальные сига-
реты, думаю, станет намного легче.

В Ирландии и Таиланде, а также в ряде 
провинций Канады после запрета выкладки был 
зафиксирован рост числа курящих тинейджеров. 
Директор Центра по организации контрольных 
исследований табачной продукции Таиланда 
Сириван Питаярангсан признался на днях, что 
число подростков, приверженцев этой вред-
ной привычки, растет в стране ежегодно на 
300 тысяч человек. Запреты, ограничения и 
картинки не помогают, потому что корень про-
блемы, по словам экспертов, кроется в том, что 
«подростки-курильщики имеют здесь слишком 
легкий доступ к дешевым сигаретам из-за оби-
лия контрабандной продукции».

В России доля нелегального рынка сигарет 
менее одного процента, и уровень детского ку-
рения падает. По данным исследования ESPAD 
(проводится под эгидой Совета Европы), по ито-
гам 2011 года Россия оказалась в числе всего 6 
стран из 36, где количество курящих подростков 
снизилось. За последние 12 лет, с 1999 по 2011 
год, уровень подросткового курения в Москве 
упал до 31% с 45%. 

Удастся ли России удержать этот пока-
затель после принятия антитабачного закона 
Минздрава на прежнем уровне или он снова 
начнет расти, большой вопрос. К сожалению, 
исследование ESPAD проводится только раз 
в четыре года, а к тому времени авторы анти-
табачного закона придумают новые запреты. 
Например, начнут огульно ограждать граждан 

от пьянства, ожирения и шокирующей инфор-
мации посредством запрета на выкладку вина, 
конфет и желтой прессы. Или еще смешнее: по 
примеру мэра Нью-Йорка Майкла Блумберга 
начнут ограничивать потребление кока-колы. 
Если кому-то это покажется преувеличением, 
подумайте, а мог ли кто-нибудь финансировать 
российских антитабачников?

Никто не спорит, что курение, как и пьянство, 
и ожирение, это плохо. Вопрос — как с этим бо-
роться. Где граница между разумными мерами и 
откровенным популизмом? Запрещать курение в 
подъездах, на остановках, в транспорте, на мой 
взгляд, абсолютно правильно. А сносить курилки 
в аэропортах — акт неприкрытой ненависти к 
курильщикам. Дискриминация не по расе, а по 
пристрастиям, которая с принятием закона толь-
ко увеличит антагонизм между курильщиками и 
некурящими. Я начал путешествовать в середине 
девяностых, когда уже нельзя было курить в аэро-
портах, и отчетливо помню прокуренные туалеты, 
куда зайти-то было невозможно, не говоря уже 
о естественных потребностях. 

Никто также не спорит, что одной теле-
визионной программой не решить проблему 
ожирения, но и огульные запреты — абсолютно 
бесполезная затея, если не сказать откровенно 
больше.

Во-первых, наши сограждане научились 
жить, не соблюдая какие бы то ни было запреты. 
Всем прекрасно известно, как обстоят нынче 
дела с широко разрекламированным запре-
том на распитие пива в общественных местах. 
Обстоят они просто: как пили, так и пьют. 

Во-вторых, не менее прекрасно известна 
и судьба так называемого «минерального се-
кретаря». В свое время последний генсек ЦК 
КПСС Михаил Горбачев совершил фатальную 
ошибку, развязав в Советском Союзе «анти-
алкогольную кампанию». В результате, помимо 
того что страна практически утратила винодель-
ческую индустрию, расцвели самогоноварение 
и теневой рынок спиртного, резко подскочило 
число отравлений суррогатами. Кстати, народ 
до сих пор им травится. 

Вслед за рынком лекарств

Минздрав и Госдума планируют 
навести «порядок» с курением

   Юлия РУЗМАНОВА,  
Павел ЧУВИЛЯЕВ

Нововведения в сфере трудовой 
миграции сыплются как из рога 
изобилия. Потому что изменилась 
база: принята новая Концепция ми-
грационной политики. На ее осно-
вании «ЭВ» попытался предсказать 
грядущие события на рынке труда. 
Знать будущее полезно как для 
бизнесменов, так и для рядовых 
граждан. 

5 нововведений
Только за последние две недели в сфере 

трудовой миграции произошло сразу 5 значимых 
событий. Началось со знаменитого «экзамена 
для мигранта», обязывающего прибывающих на 
работу в Россию сдавать тест на знание русского 
языка. Закон был принят Госдумой 26 октября, 
а 31 октября прошел Совет Федерации (СФ). 
Президент России Владимир Путин, видимо, 
подпишет его на днях, и с 1 января 2013 года 
он вступит в силу. 

Между прочим, документ создает в Рос-
сии новый рынок. Для мигранта курсы могут 
быть бесплатными (см. ниже), но учителям будут 
платить. Советуем преподавателям русского 
языка не упускать возможность подработки, 
а бизнесу —открывать курсы под созданный 
государством спрос.  

Вторым нововведением стало некоторое со-
кращение миграционных квот. Правительство 6 
ноября утвердило ранее предложенную Минтру-
дом цифру в 1 млн 745 тыс. разрешений на работу 
в 2013 году. В Минтруда отметили, что в 2013 году 
будут привлечены 2,4% от количества занятых в 
экономике в среднегодовом исчислении. В 2012 
году аналогичный показатель составил 2,5%, в 
2011 году — 2,3%. Как обычно, предусмотрен 
резерв в 30% от общего числа заявок бизнеса 
(они сдаются до 1 мая). 

Минтруда ничего не сказало о планах на 
2014 год, и неспроста: еще одним событием в 
сфере трудовой миграции стало предложение 
Федеральной миграционной службы (ФМС) с 
2014 года отменить квоты. Его поддерживают и 
сами мигранты. «Когда наши сегодня в Москве 
пытаются получить разрешение на работу, это 
им стоит 20 тыс. руб. Фирмы, которые купили 
квоты, продают их через посредников. Они же 
делают регистрацию. Отлаженный теневой биз-
нес», —возмущается заместитель председателя 
Движения трудовых мигрантов Кыргызстана 
Асилбек Эгембердиев. 

Механизм квотирования оказался весьма 
коррупционным. Вероятно, с 2014 года он будет 
заменен неплохо себя зарекомендовавшей си-
стемой патентов. Сейчас патент на год стоит 1 
тыс. руб., но позволяет работать лишь у частных 
лиц. Идея в том, чтобы повысить его стоимость 
до 3–5 тыс. руб. в год, но разрешить работать 
где угодно. Это облегчит жизнь не только га-
старбайтеру, но и российскому бизнесу. Тре-
бование определить до 1 мая, сколько рабочих 
рук понадобится на весь следующий год, всегда 
вызывало у предпринимателей улыбки: запла-
нировать людские ресурсы в условиях кризиса 
невозможно.     

Четвертой новацией стал запрет повторного 
въезда в РФ нарушителям срока пребывания (см. 
заметку «Мигрантам поставят заслон» в «МК» от 
3 ноября). «В правительстве проходит согласо-
вание законопроект, который вводит запрет на 
три года для иностранного гражданина, который 
нарушил срок законного пребывания в России. 
Мы избавимся от многих, тех, кто не работает, 
кто создает проблемы, кто вызывает справед-
ливую реакцию нашего населения. Думаю, если 
с 1 января мы запустим этот закон, результат мы 
увидим уже в середине года», — заявил 2 ноября 
директор ФМС Константин Ромодановский на 
заседании комиссии по миграционным вопро-
сам Совета по межнациональным отношениям 
при Президенте РФ.

Ранее мигрантов, находящихся в России 

незаконно, просто депортировали. Усилиями 
ФМС за счет российских налогоплательщиков. 
Проведя облаву, сотрудники ФМС сажали за-
держанных в автобусы и везли в аэропорт или 
на вокзал, где покупали им билеты. Отдохнув 
в своих странах, нарушители могли спокойно 
въехать в Россию хоть на следующий день. 
Повторный въезд запрещался лишь тем, кто 
совершил на территории РФ уголовное престу-
пление. «Объемы нелегальной миграции в РФ 
составляют от 3 до 5 млн человек», — сообщила 
на пресс-конференции заместитель руководи-
теля ФМС Екатерина Егорова. Т.е. «коридор» в 
оценке расширился до 2 млн гастарбайтеров. 
Вот с 1 января при депортации с запретом и 
посчитают поточнее.  

Наконец, пятым нововведением стал вне-
сенный ЛДПР законопроект, обязывающий ми-
грантов повторно сдавать в России экзамен на 
водительские права (см. сайт «МК»). Пока он 
выглядит популизмом, поскольку может серьезно 
поднять цены для пассажиров маршруток и на 
рынке грузоперевозок, где в основном рабо-
тают водители-гастарбайтеры. Тем не менее 
документ лежит в общем русле миграционной 
политики РФ. 

Что дальше?
Недавно российское правительство одо-

брило новую Концепцию миграционной поли-
тики. Документ весьма разумный. На основании 
демографических расчетов в нем указано, что 
отечественная экономика без гастарбайтеров 
не обойдется даже в долгосрочной перспективе 
(20 лет). 

Ранее считалось, что проблема в волне ми-
грации после распада СССР. Так и относились к 
этой проблеме: пройдет-де 15 лет — предыдущая 
Концепция была принята в 1995 году, — и ситуа-
ция рассосется. Прошло 17: не рассосалась, а 
усугубилась. В новой Концепции официаль-
но признано, что гастарбайтеры в России — 
всерьез и надолго. И нужно не отмахиваться, 

ограничиваясь полумерами после протестов 
населения, а всерьез наводить порядок. Что в 
последние недели и наблюдаем. 

В Концепции этого явно не сказано, но го-
сударственных задач здесь две. Первая: чтобы 
все было тихо; без преступлений со стороны ми-
грантов и, как следствие, протестов населения. 
Они ведь политический национализм подпиты-
вают — недаром Федерация мигрантов России 
обратилась к мэру Москвы с призывом отменить 
«Русский марш» (см. «МК» от 2 ноября). Долго-
срочный рассадник недовольства властям не 
нужен, а потому поведение мигрантов будет по-
ставлено в жесткие рамки закона. Кроме того, в 
Концепции впервые прозвучало словосочетание 
«права мигранта». Преступления совершаются 
не только ими, но и против них (например, когда 
их держат в рабстве). Можно предположить, что 
вскоре против этого явления тоже развернется 
серьезная борьба.

Вторая задача: если мигрант в России на-
долго, надо взять с него налоги и пенсионные 
отчисления. Эти идеи выдвигаются с весны и по-
стоянно повторяются на самом высоком уровне. 
Можно предположить, что в ближайшее время 
будет внесен ряд законопроектов, регулирующих 
эту сферу. Скорее всего обязанность платить 
пенсионные отчисления и подоходный налог за 
трудовых мигрантов возложат на работодателей 
(как это делается для граждан России). Это не-
приятно для бизнеса, поскольку цена рабочих 
рук возрастет. Но на это придется пойти, если 
мы хотим цивилизовать эту сферу, как указано 
в Концепции.    

Сами трудовые мигранты в целом готовы 
платить за спокойствие. Наблюдается встречное 
движение властей и национальных диаспор. 
Сегодня ФМС взаимодействует с 1554 объедине-
ниями. «Нельзя недооценивать помощь соотече-
ственников мигрантам в их адаптации, поэтому 
особое значение ФМС придает сотрудничеству 
с национальными объединениями. Диаспоры 
всегда притягивают к себе земляков, помогают 
им обустроиться на новом месте, хотя и не всегда 
бескорыстно», — отметил глава ФМС Константин 
Ромодановский.

Властям нужен собеседник, объединяющий 
мигрантов, партнер в диалоге. Те диаспоры, что 
поумнее, это прекрасно поняли. Начался процесс 
их консолидации: так, 12 декабря в Москве прой-
дет Всероссийский кыргызский конгресс (ВКК), 
куда приедут представители сорока общин из 
регионов. «Надеюсь, Всероссийский кыргызский 
конгресс консолидирует кыргызстанцев в России 
и будет способствовать укреплению социально-
экономической стабильности двух стран», — за-
явил один из организаторов ВКК, председатель 
правления «Объединения предпринимателей-
кыргызстанцев» Кубанычбек Кожоев.  

Речь о том, чтобы представители диаспор, 
уже получившие российское гражданство и 
имеющие здесь бизнес, помогали приезжим. 
Например, финансировали бесплатные курсы 
русского языка и объясняли права мигрантов 
как на исторической родине, так и в России. 
Диаспорам, как и российским властям, выгодно 
спокойствие. Можно надеяться, что нарушителей 
они будут не прятать, а выдавать. Предвари-
тельно вступив с властями в конструктивный 
диалог и попытавшись спасти соотечественника. 
Да и российскому бизнесу проще иметь дело 
с организованной диаспорой, чем с «дикими» 
гастарбайтерами. Конечно, цены на труд повы-
сятся, но диаспора будет отвечать за поведение 
предоставляемой рабочей силы. И совместный 
бизнес проще вести, зная, что есть куда обра-
титься в случае конфликта.

Вряд ли рынок труда мигрантов после но-
вовведений сразу превратится в рай. Речь о 
том, чтобы «закрыть» дорогу в ад: убрать на-
копившиеся уродливые явления для населения, 
властей, бизнеса и самих трудовых мигрантов. 
При последовательном проведении в жизнь но-
вой Концепции миграционной политики России 
это вполне возможно. 

Гость в горле
Россия меняет законы  
для гастарбайтеров 

КБ «Транснациональный банк» (ООО)
Телефон: 8 (495) 363-42-85

КРЕДИТ «ТНБ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ» 
ПОМОЖЕТ РЕАЛИЗОВАТЬ ВАШИ ЖЕЛАНИЯ 

И ОСУЩЕСТВИТЬ ВАШИ МЕЧТЫ

Для получения кредита необходимы: копия паспорта гражданина Российской Федерации (все страницы, при предъявлении ориги-
нала); справка о доходах физического лица по форме 2-НДФЛ или справка по форме банка, заверенная копия трудовой книжки. 
Дополнительные документы заемщика: военный билет, заверенная работодателем копия трудового договора, документы, 
подтверждающие доход.

КБ «Транснациональный банк» (ООО) 
Лицензия ЦБ РФ №2108 от 10.08.1999 г. 119180, 1-й, Хвостов пер., д. 3А, стр.2. 

Участник системы обязательного страхования вкладов за номером 286 от 09.12.2004 г. Реклама

до 750 000 рублей

www.tnb.ru

Параметры 
потребительского кредита

Сумма кредита: 
от 50 000 р. до 750 000 р.
Цель кредита: 
на потребительские 
нужды.
Валюта кредита: 
рубли РФ.

Срок кредита (месяцев): 12 24 36, 48, 60

При первичном обращении процентная ставка: 19,9% 21,9% 23,9%

При последующих обращениях процентная ставка:  17,9% 19,9% 21,9%

Неустойка за просрочку ежемесячного платежа 0,5% от суммы просроченного 
долга и/или процентов за каждый день просрочки.

Сбережения застрахованы!
Действует на основании Федерального закона № 190 от 18.07.09

www.sbercs.ru  info@sbercs.ru

Принимаем наличные сбережения граждан — до 30% годовых
Пенсионерам, ветеранам 30% годовых независимо 
от суммы и срока
Ежемесячная выплата компенсации
Своевременный возврат 
ВЫДАЕМ ЗАЙМЫ

Обязательное условие — членство в КПК «СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЙ КРЕДИТНЫЙ СОЮЗ»
Центральное отделение: г. Москва, ул. Большая Андроньевская, д. 23, 10:00—18:00 (пн.—чт.), 10:00—16:00 (птн.).
Телефон: (499) 788-16-51, (495) 670-01-72
Обособленные подразделения: 
г. Королев, пр-т Королева, д.7г, оф. 5 б, 10:00—18:00 (пн.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (499) 714-77-00, (495) 972-86-24,
г. Щёлково, 1-й Советский пер., д.2, 10:00—18:00 (пн.—чт.), 10:00—16:00 (птн.), (495) 971-21-26,
г. Балашиха, проспект Ленина, д. 23/5, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (498)-303-22-55
г. Электрогорск, ул. Советская, д.1а, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 669-11-37, (903) 723-71-99
г. Железнодорожный, ул. Пролетарская, д.7, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 527-64-54
г. Ногинск, ул. Рабочая, д.59, оф.33, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 979-04-03
г. Cергиев Посад, пр-т Красной Армии, д.156/1, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—17:00 (суб.), (964) 556-58-63
г. Москва, проезд Стратонавтов, д.9, корп.2, 10:00—19:00 (вт.—суб.), обед 14:00—15:00, (499) 550-21-23
г. Москва, ул. Кусковская, д. 20А, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 740-13-70, (903) 725-39-66
г. Москва, ул. Святоозёрская, д.16, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 755-58-22 РЕ
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Пайщики устали ждать 
По оценке InvestFunds, в октябре чистый 

отток средств из открытых паевых фондов со-
ставил 217 млн руб. Минувший месяц стал че-
тырнадцатым месяцем подряд, когда фонды 
фиксируют чистый отток средств пайщиков. За 
этот период частные инвесторы вывели из фон-
дов около 15 млрд руб. Инвесторы устали ждать 
восстановления рынка, поэтому предпочитают 
выйти из него и дождаться лучшего времени для 
инвестирования, считают эксперты.

Физлицам откроют дорогу 
к банкротству
Сегодня Госдума во второй раз попытается 

в первом чтении рассмотреть законопроект о 
банкротстве физических лиц. Согласно докумен-
ту, граждане, которые не смогли в течение трех 
месяцев оплатить долг свыше 50 тыс. руб., смогут 
обратиться в суд с заявлением о собственном 
банкротстве. Суд при наличии у гражданина 
регулярного источника доходов сможет дать 
ему рассрочку по уплате долга до пяти лет. В 
ходе банкротства в конкурсную массу не сможет 
попасть единственное жилье (за исключением 
заложенного по ипотеке), личные вещи, бытовая 
техника (общей стоимостью не более 30 тыс. 

руб.), а также наличные деньги (не более 25 тыс. 
руб.) и предметы первой необходимости. Со-
гласно расчетам Высшего арбитражного суда, 
количество заявлений о признании гражданина 
банкротом только в первый год действия закона 
может составить более 200 тысяч. 

  Ольга КВАСОВА

Объем ипотечных кредитов достиг 
невиданных для России высот: к 
октябрю банки выдали ссуд на 717 
млрд руб. — в 1,5 раза больше, 
чем за аналогичный период про-
шлого года. Однако постоянно 
растущие ставки скоро могут из-
менить эту тенденцию: у граждан 
нет свободных денег для покупки 
жилья. 

Плавное торможение
По оценке ЦБ, объем рублевых жилищных 

кредитов в России, выданных в январе – сен-
тябре 2012 года, вырос по сравнению с ана-
логичным периодом 2011 года на 46,4% — до 
717,165 млрд руб. При этом объем валютных 
жилищных кредитов, выданных в первые девять 
месяцев текущего года, наоборот, снизился на 
35,6% и составил 12,049 млрд рублей. 

Каждый пятый объект, зарегистрирован-
ный в сделках с жильем в первом полугодии, 
по данным Росреестра, приобретался через 
ипотеку. Этот показатель впервые превысил 
20%. Заемщики стали больше занимать у банков 
на покупку квартиры. Например, по данным ГК 
«МИЦ», средняя сумма кредитов для вторичного 
рынка выросла не менее чем на 15% и состав-
ляет 2,5–3 млн рублей.

Особенно быстро, по оценкам экспертов, 
растет доля ипотеки в продажах новостроек. 
Но, несмотря на столь впечатляющие цифры, 
выдача ипотеки замедляется. В сентябре вы-
дано 87 млрд руб. кредитов против 95 млрд 
в августе. Как считает начальник управления 
анализа АИЖК Анна Любимцева, на замедление 
объемов выдачи повлияло несколько факторов: 
удорожание фондирования для банков, рост 
ставок и цен на жилье. «Данные Росреестра 
демонстрируют, что у людей нет свободных 
денег для покупки жилья. Им приходится либо 
«добирать» недостающую сумму ипотекой, либо 
вовсе отказываться от покупки. То есть рынок 
существует фактически на грани платежеспо-
собного спроса», — добавил руководитель 
АЦ «Индикаторы рынка недвижимости» Олег 
Репченко.

Ставки взлетели
Средневзвешенная ставка по ипотечным 

кредитам выросла с 11,8% годовых в январе до 
12,3% в сентябре, сообщили в ЦБ. В октябре, 
по оценке MARCS, ставки продолжили расти. 
Вслед за Сбербанком, поднявшим ставки вто-
рой раз за год (на 0,5%), во втором осеннем 
месяце ставки повысили еще несколько крупных 
игроков, включая «Возрождение» (0,2%), ВТБ24 
(0,3%), «Зенит» (2%), Инвестторгбанк (0,5%), 
Номос-банк (0,5%), «Петрокоммерц» (0,1–0,5%), 

Транскредитбанк (0,25%), «Юникредит банк» 
(1%). Увеличил ставки по некоторым кредитам 
и Связь-банк. 

В ноябре неприятная для заемщиков 
тенденция продолжилась. Повысил ставки по 
ряду ипотечных кредитов в рублях Газпром-
банк. В среднем на 0,5 процентного пункта 
подорожала ипотечная линейка Металлин-
вестбанка. Существенно ухудшил условия по 
ипотечным программам банк «Западный». На 
0,75–1 процентный пункт выросли ставки для 
кредитов на покупку жилья в новостройках 
в Ханты-Мансийском банке. По прогнозу на-
чальника АЦ банка «Дельтакредит» Марины 
Поляковой, средневзвешенная ставка выданных 
кредитов будет расти и в конце года составит 
12,4–12,6%. 

Рублевые кредиты на покупку жилья в 
ближайшей перспективе не станут доступнее. 
Заемщики пока могут рассчитывать лишь на 
предновогодние спецакции банков. К январ-
ским каникулам ряд банков уже подготовили 
ипотечные программы с чуть более выгодными 
условиями. 

Оценка экспертов
Однако банкиры не считают, что дороговиз-

на остановит граждан. Потребность у граждан 

остается высокой, а других инструментов для 
покупки жилья нет. Интерес к ипотеке подсте-
гивает и высокий уровень инфляции. «Многие 
покупатели рассчитывают, что в ближайшее 
время рубль, возможно, серьезно обесценится 
и размер ежемесячного платежа таким образом 
станет менее ощутим для семейного бюдже-
та», — отметила Елена Бобкова из «ИНКОМ-
Недвижимости». По ее словам, часть клиентов 
использует ипотеку для аккумулирования своего 
капитала: ведь деньги, в отличие от недвижи-
мости, имеют свойство обесцениваться как 
минимум на величину инфляции. В то время 
как квартиры, даже в самые неблагополучные 
для рынка времена, ежегодно дорожают на этот 
самый процент инфляции.

Мнения специалистов относительно 
перспектив рынка разделились. Руководи-
тель блока «Розничный бизнес» Альфа-Банка 
Алексей Коровин ожидает сильного роста. 
Он уверен, что рынок ипотечных займов мо-
жет вырасти на 21% в следующем году и на 
16% — в 2014 и 2015 годах. Зампредседателя 
правления банка ВТБ24 Анатолий Печатников 
настроен менее оптимистично. По его про-
гнозу, к середине 2013 года реальная ставка 
по ипотеке в РФ может составить 13,3%, а это 
может привести к снижению объемов выдачи 
кредитов и продаж жилья.

— Прошедшая неделя прошла под знаком 
падения мировых фондовых рынков, не ис-
ключая российского. На первый план вышли 
политические новости — переизбрание Барака 
Обамы президентом США и смена лидеров 
в Китае. Главным фактором для нагнетания 
пессимистичных настроений стало ожидание 
так называемого фискального обрыва в США 
в начале следующего года, масштаб которого 
оценивается примерно в 5% ВВП. Для снижения 
бюджетного дефицита необходимо повысить 
налоги и снизить госрасходы, что теоретически 
может вызвать новую рецессию крупнейшей 
экономики мира и подорвать хрупкое хозяй-
ственное восстановление. Волнения инвесто-
ров в отношении «фискального обрыва» по 
степени параноидальности восприятия уже 

приближаются к надеждам на положитель-
ный эффект от программы количественного 
смягчения или денежной «накачки» экономики. 
Но если количественное смягчение было и 
остается стабилизатором для биржевых ко-
тировок, то «фискальный обрыв» однозначно 
воспринимается со знаком минус. Понятно, что 
главный удар на себя приняли в России прежде 
всего ликвидные и модные акции, например 
Сбербанка, которые присутствуют в портфелях 
практически всех инвестиционных фондов. 
Бумаги главного банка России также стали 
жертвой распродаж американских банков, так 
как президент Барак Обама является сторон-
ником ужесточения регулирования и надзора 
основных финансовых институтов страны. 

На съезде компартии Китая ее лидеры 
дали понять всему миру, что КПК не собира-
ется терять контроль над экономикой Подне-
бесной. Таким образом, надежды на скорые 
масштабные инициативы новых властей КНР в 
направлении рыночных преобразований — бо-
лее гибкой курсовой политики и приватизации 
госбанков — пока преждевременны. В то же 
время в Китае все привычно делается очень 
плавно и очень медленно, по принципу «тише 
едешь, дальше будешь», поэтому удивляться 
не приходится.  

И все же надежды на традиционный пред-
новогодний рост фондовых рынков сохраняют-
ся, ведь текущая макроэкономическая стати-
стика, от безработицы в США до инфляции в 
Китае, радует оптимистов, а Европа постепенно 
адаптируется к кризису, который уже не кажется 
жителям Старого Света столь драматичным, 
как некоторое время назад.

№38 (261) вторник,  
13 ноября 2012 года6
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Сергей СУВЕРОВ, 
начальник аналитического 
департамента  
УК «Русский стандарт»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НАД ВЫПУСКОМ РАБОТАЛИ:

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА СЕРГЕЙ АРТЕМОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ОЛЬГА КВАСОВА
ДИЗАЙН-ПРОЕКТ АНДРЕЙ АРАКЧЕЕВ

Финансы и инвестиции
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 Подготовил Олег БАСОВ

— Бивалютная корзина практически не 
менялась в последнюю неделю, колебалась в 
районе отметки 35.40 и там же и закрылась. Это 
говорит о минимальном воздействии внутрен-
них факторов на курс рубля. Внешние факторы 
не повлияли на ситуацию, поскольку нефть так-
же за неделю «осталась на месте»: в районе от-
метки $107 за баррель марки Брент. Некоторый 
рост рубля к евро (евро-рубль упал с 40,37 до 
40,15) и некоторое ослабление рубля к доллару 

(с 31,49 до 31,55) объясняются падением евро к 
доллару, прошедшим на неделе: евро-доллар 
упал с 1,28 до 1,27. Основная причина ослабле-
ния евро — общее падение аппетитов к риску в 
связи с обострением опасений по поводу про-
блемы «фискального обрыва» в США. Законо-
дателям США (республиканцам и демократам) 
необходимо до конца года фактически отменить 
законы о сокращении дефицита, которые они 
приняли в прошлом году, чтобы избежать эко-
номического спада в экономике. Без эконо-
мического стимулирования через госрасходы 
экономика США не может показывать рост. Если 
опасения относительно того, что республиканцы 
и демократы не смогут договориться до конца 
года, будут расти и дальше, то рубль продолжит 
падение к доллару. Однако наиболее вероят-
ный сценарий заключается в том, что США в 
очередной раз отложат решение проблем в 
долгий ящик, откажутся от большей части мер 
по сокращению дефицита, и рынки вздохнут с 
облегчением. Но это будет означать, что гос-
долг США по-прежнему будет расти высоким 
темпом, и это негативный для доллара фактор. 
Мы склоняемся к тому, что рост внимания к 
долговым проблемам в США должен все-таки 
приводить к падению доллара, а не к его росту, 
и полагаем, что на текущей неделе евро к рублю 
вырастет, а доллар к рублю упадет.

Алексей МИХЕЕВ,  
аналитик ВТБ24 по рынку  
Forex:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

1240

1330

26,0
28,0

30,0
32,0
34,0

1420
1510

август сентябрь октябрь

август сентябрь октябрь

31,6053

1408

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ДЕНЬГИ   Подготовила Ольга КВАСОВА

  Василий МИРОНОВ

С 1 сентября 2012 года вступили в 
силу новые правила предоставле-
ния коммунальных услуг. Для до-
бросовестных потребителей вве-
дена рассрочка платежа за услуги 
ЖКХ. Однако, как выяснил «ЭВ», 
многие управляющие компании 
не торопятся внести в квитанции 
соответствующий раздел.

Нововведения согласно постановлению 
правительства №354 призваны помочь добро-
совестным плательщикам, попавшим в затруд-
нительное положение. Рассрочка предостав-
ляется, если начисленный размер платы за 
коммунальную услугу, предоставленную по-
требителю в жилом помещении, в каком-либо 
расчетном периоде превысит более чем на 
25% размер платы за коммунальные услуги, 
начисленный за аналогичный расчетный период 
прошлого года.

Рассрочка предоставляется на условиях 
внесения платы за коммунальную услугу равны-
ми долями в течение 12 месяцев, включая месяц, 
начиная с которого предоставляется рассрочка, 
и взимания за предоставленную рассрочку про-
центов, размер которых не может быть выше, 
чем увеличенный на 3% размер ставки рефи-
нансирования Банка России, действующей на 
день предоставления рассрочки.

Проценты за предоставляемую рассрочку не 
начисляются или начисляются в меньшем размере, 
если за счет средств бюджета (бюджетов) раз-
личных уровней бюджетной системы Российской 
Федерации исполнителю предоставляется ком-
пенсация (возмещение) средств, недополученных 
в виде процентов за предоставление рассрочки.

По оценке Росстата, за январь—октябрь 
нынешнего года коммунальные платежи вы-
росли в среднем на 9% (за весь 2011 год — на 
11,3%). Усредненные цифры разнятся от региона 
к региону. Так что попасть в указанный выше 
коридор роста цен в размере 25% не так уж 
сложно. Особенно если сдать квартиру в аренду 
гастарбайтерам, студентам или обзавестись 
парой мощных обогревательных приборов.

Теперь в платежках, по указанию Минреги-
онразвития, должен содержаться соответствую-
щий раздел: «Расчет суммы к оплате с учетом 
рассрочки платежа». Обязанность заниматься 
расчетами и разбивать сумму по месяцам легла 
на поставщиков услуг и управляющие компа-
нии, которые непосредственно «доставляют» 
коммунальные услуги до жильцов.

Но многие управляющие компании не торо-
пятся вносить изменения. Не так просто осилить 
77-страничный документ с множеством формул 
и отсылок к другим нормативным актам. Даже 
одни из самых активных участников отрасли 
хватаются за голову. «Как расплачиваться с 
ресурсоснабжающими организациями?» — со-
крушается представитель одной из управляю-
щих компаний. По его словам, с оперативными 
расчетами платежей возникают большие про-
блемы, приходится увеличивать штат. И вместе 
с тем — издержки.

Как пояснил Минрегион, расходы за предо-
ставление рассрочки ложатся на ресурсоснаб-
жающие организации (третью от потребителя 
ступень цепочки услуг ЖКХ). А печатать пла-
тежки с новым разделом о рассрочке придется 
каждый месяц — такова принципиальная по-
зиция правительства.

Правда, кто заплатит поставщикам ресур-
сов за эту принципиальность, пока непонятно. 
Если даже выпадающие доходы компенсировать 
кредитами, «ресурсники» все равно остаются в 
проигрыше. Реальные ставки по кредитам для 
компаний сейчас колеблются в районе 15—20% 
годовых.

И хотя сразу несколько представите-
лей управляющих компаний заверили нас в 
том, что печатают платежки по новой форме, 
как узнал «ЭВ», далеко не все игроки рынка 
ЖКХ поспешили оперативно исполнить волю 
правительства.

ЖКХ-
прорыв

Ипотека идет на рекорд
Куда пойдут процентные ставки?

Введена 
рассрочка 
платежей

Топ-20 банков по ипотеке (за 1-е полугодие 2012 года) 
Банк  Объем кредитов, выданных физлицам, тыс. руб. 
   Всего В Москве и Подмосковье

1. Сбербанк 192 296 197 н.д.
2. ВТБ24 59 614 566 16 129 502
3. Газпромбанк 26 735 896 4 795 780
4. ДельтаКредит 12 532 655 7 576 279
5. Связь-Банк 5 583 684 1 273 707
6. Возрождение 5 372 471 4 804 575
7. Запсибкомбанк 4 696 709 5 650
8. Ак Барс 4 447 470 55 249
9. Транскапиталбанк 3 602 238 2 718 515
10. ЮниКредит Банк 3 425 146 1 542 594
11. Абсолют-банк 3 387 824 1 283 958
12. МТС-Банк 3 341 723 1 484 741
13. Райффайзенбанк 3 264 265 1 984 151
14. Промсвязьбанк 3 171 479 1 683 739
15. Банк жилищного  
 финансирования 2 960 053 1 139 080
16. Ханты-Мансийский 2 849 412 98 966
17. Нордеа Банк 2 377 443 1 501 318
18. РосЕвроБанк 2 328 420 2 128 178
19. Инвестторгбанк 2 179 207 1 551 602
20. НОМОС-Банк 2 082 252 323 082

По данным Банки.ру

$5 млрд
составил отток капитала в октябре, 
сообщил заместитель министра эко-
номического развития Андрей Клепач. 
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 Владимир ВАСИЛЬЧЕНКО

Победа «Артели старателей «Амур» 
(«дочка» «Русской платины») над 
ГМК «Норникель» в конкурсе по 
освоению южной части месторож-
дения «Норильск-1» обрастает но-
выми подробностями. Оказалось, 
что победитель, пообещавший вло-
жить в проект на Таймыре 78 млрд 
руб., имеет значительную задол-
женность перед Пенсионным фон-
дом. Амурские старатели задолжа-
ли ПФР более 12 млн руб. На днях 
артель обратилась в Арбитражный 
суд Хабаровского края с просьбой 
оспорить взыскание с компании 
недоимок по страховым взносам 
и штрафам, поскольку их выплата 
может «привести к приостановле-
нию основной производственно-
хозяйственной деятельности обще-
ства». Возникает резонный вопрос: 
если для «Амура» 12 млн руб. явля-
ются вопросом приостановления 
деятельности, то где же он возьмет 
78 млрд руб. на инвестиции для 
«Норильска-1»?
«Артель старателей «Амур» не перестает 

удивлять экспертов своим напором и изобрета-
тельностью. К сожалению, эти достижения порой 
сопряжены со скандалами. Сначала золотодо-
бывающая компания с легкостью опередила 
ГМК «Норникель», мирового лидера по выпуску 

платиноидов, в конкурсе по освоению южной части 
«Норильска-1». Напомним, «Норникель» являет-
ся основным недропользователем Таймыра. По 
сведениям СМИ, «Русская платина» собиралась 
вложить в освоение «Норильска-1» всего лишь 
78 млрд руб., построив рудник мощностью 6 млн 
тонн в год и горно-металлургический комплекс. 
«Норникель» обещал для месторождения 150 млрд 
руб., а первоначальные инвестиции оценивал в 
69 млрд руб. Кроме того, «Норникель» высказал 
намерение начать разработку месторождения 
«Норильск-1» уже в 2013 году, тогда как «Русская 
платина» обещала начать разработку только че-
рез 12 лет. 

 Любопытно, что входной билет в стратеги-
ческую отрасль страны получил новичок.

Недавно «Амур» оказался в эпицентре при-
стального внимания. Как выяснилось, победитель 
конкурса по освоению «Норильска-1» имеет се-
рьезные финансовые проблемы. На сайте отде-
ления Пенсионного фонда РФ по Хабаровскому 
краю, где сейчас «прописана» «АС «Амур», артель 
названа в числе восьми предприятий-должников, 
которые «систематически нарушают пенсионные 
и социальные права своих работников и имеют 
задолженность по страховым взносам на обяза-
тельное пенсионное страхование, обязательное 
медицинское страхование в общей сумме 96,8 
млн рублей». «Амур» задолжал местному отде-
лению фонда с учетом штрафов 12,5 млн руб. 
Однако платить по долгам злостный нарушитель 
не спешит, поскольку подал иск к Хабаровскому 
Управлению Пенсионного фонда.

 В конце октября золотодобывающая «дочка» 
«Русской платины» оспорила предъявленные 

штрафные санкции в краевом Арбитражном суде. 
В ходе разбирательства «всплыли» интересные 
подробности. Например, в ходатайстве заявитель 
указал, что «непринятие обеспечительных мер 
может повлечь за собой негативные последствия 
для Общества, привести к невозможности под-
готовки к предстоящему сезону 2013,… невозмож-
ности исполнения (ненадлежащего исполнения) 
денежных обязательств заявителя перед своими 
контрагентами по заключенным договорам, в 
том числе по кредитным договорам с банками, 
отразиться на своевременной уплате обязатель-
ных платежей в бюджеты различных уровней и 
внебюджетные фонды…, а также привести к 
приостановлению основной производственно-
хозяйственной деятельности Общества, что в 
свою очередь причинит значительный ущерб ОАО 
«Артель старателей «Амур».

В подтверждение ходатайства заявитель 
представил соответствующие доказательства. 
Так, согласно бухгалтерскому балансу, по со-
стоянию на 30 июня 2012 года кредиторская за-
долженность АС «Амур» по заемным средствам 
составила 15,1 млрд руб. В соответствии с отчетом 
за 2 квартала текущего года компания получила 
убыток в размере 807,9 млн руб.

Ранее артель «Амур» раскрыла финансовые 
показатели за 2011 г. Так, по данным «Полит.ру», «В 
прошлом году убыток компании до налогообло-
жения превысил 1,2 млрд руб». Для сравнения, у 
«Норникеля» прибыль до налогообложения соста-
вила в 2011 году $5,6 млрд. Возникает резонный 
вопрос: где победитель конкурса возьмет деньги 
для инвестиций на Таймыре?

В начале ноября «Интерфакс-ЭРА» обнаро-
довал комплексный рейтинг фундаментальной 
эффективности компаний и предприятий России 
за 2011 год, согласно его данным: «АС «Амур» ока-
залась в конце списка: на 3354-м месте из 3851.

При этом технологическая эффективность 
предприятия была оценена специалистами всего 
в 10,9%.

По такому критерию, как «динамика эффек-

тивности» «Норникель» занял 48-е место среди 
294-х предприятий отрасли, показав ежегодный 
устойчивый рост. «АС «Амур» по этому критерию 
оказалась на 165-м месте в отрасли.

Похоже, инвестиционные и технологические 
проблемы «АС «Амур» осознали и в Белом доме. 
Как сообщила газета «Коммерсантъ», российское 
правительство отказалось утвердить итоги конкур-
са на разработку южной части медно-никелевого 
месторождения «Норильск-1», который выиграл 
«АС «Амур». Ранее предложили отменить итоги 
подозрительного конкурса вице-премьер Аркадий 
Дворкович и Минприроды. По мнению ведомства, 
технико-экономические обоснования ОАО «Артель 
старателей «Амур» не отвечают требованиям 
«полноты извлечения полезных ископаемых и 
рационального пользования недрами», содержат 
«нарушения требований промышленной безопас-
ности» и риски «срыва сроков освоения место-
рождения». Материалы же «Норникеля», считает 
Минприроды, характеризуются более высокой 
степенью проработки технико-экономических 
предложений и проектных технологических ре-
шений, — сообщил «РБК daily».

— Если итоги конкурса будут отменены, то 
«Норильск-1» будет выставлен на аукцион. На 
аукционе основным критерием определения по-
бедителя является объем денежного взноса, в 
отличие от конкурса, на котором анализируются 
параметры освоения месторождения. Эксперты 
считают, что в данном случае шансов победить 
у «Русской платины» будет значительно ниже, — 
заявил Аркадий Дворкович («Правда.Ру»).

Как заявил Аркадий Дворкович, если итоги 
конкурса будут отменены, то «Норильск-1» будет 
выставлен на аукцион. 

По мнению экспертов, стартовый платеж 
аукциона может составить от 1 до 5 млрд руб. 
«Аукцион, скорее всего, выиграет «Норникель», у 
которого на начало ноября должно быть около $1,5 
млрд кэша, и «Русская платина» вряд ли сможет 
с этим тягаться»,— полагает аналитик БКС Олег 
Петропавловский.

Поймали за 
длинный язык
Артель «Амур» 
может потерять 
месторождение 
«Норильск-1»

ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте  

 



В субботу вечером «Дядя Ваня» из Москвы дал в 
Лондоне последнее представление. И, по сути, 
закрыл второй русский сезон на Вест-Энде. На 
театре так и написано — «Uncle Vanya» и «russian 
season in the west Еnd» — одно под другим и 
ярким электрическим светом по периметру 
подчеркнуто. Провести друзей или знакомых 
нереально: билетов нет. О контрамарке вообще 
забудьте. С подробностями из британской сто-
лицы обозреватель «МК». 
Наташа, реквизитор Вахтанговского, готовит «Дядю 
Ваню» в предметах. 
— Их не так много, — говорит Наташа, — но спек-
такль самый мелочный, то есть мелочей много. Вот 
коробочки из-под шприца и сам шприц (для морфия), 
обруч (для Елены Андреевны), резиновый змеевик 
(через него доктор Астров напивается) и 
бутыль с самогоном — 12 литров в 
пузатой бутылке. 
Для самогона разводится апель-
синовый сироп. И как такую 
тяжесть, думаю я, по сцене 
маленькая Соня (Маша Бер-
динских) таскает?
— После спектакля почти 
час уходит на упаковку, — 
говорит Наташа, — а арти-
сты уже разгримировались, 
костюмеры вещи сложили и 
по Лондону гулять пошли, а мы... 
За кулисами сидит дядя Ваня с пи-
столетом, ждет выхода, пока профессор 
Серебряков значимой поступью (и в ней комизм) 
меряет сцену. И руки особенным образом, то есть 
кулачками вперед, вывернул (и это в данный момент 
превращает драму в фарс). Сергей Маковецкий 
говорит, что только сейчас, на последнем, шесть раз 
подряд сыгранном спектакле, второе дыхание от-
крылось. «Дали бы нам англичане два дня отдохнуть, 
мы бы еще четыре  сыграли», — сказал и побежал 
прямо без ботинок, в белых носках, нескладно так 
побежал стрелять в профессора. Промахнулся этот 
чудный недотепистый дядя Ваня.
На Вест-Энде, где конкуренция среди театров, в 
основном музыкальных, адская, не просто заявить 
о себе драме. Но высокое качество и неожиданная 
трактовка импортированного из Москвы Чехова 
создали прецедент. Если быть совсем точным, то 
первым это сделал «Современник» — три спектакля 

Галины Волчек год назад здесь были при-
няты отлично. Вахтанговский подтвердил 

класс русского театра (по этим двум труппам 
о нем можно судить хорошо). Важную роль сыграла 
и правильная стратегия продюсера Оксаны Немчук. 
Во-первых, она предложила лондонской публике эти 
коллективы, во-вторых, взяла в союзники самого 
именитого продюсера Лондона Кэмерона Макин-
тоша. Можно предположить, что почва для третьего 
сезона теперь хорошо подготовлена. 
Вахтанговский закрепляет успех. Его труппу здеш-
ние критики называют отличной, что правда. 
Худрук Римас Туминас ходит за кулисами. Он уже не 
нервничает, как это было в самом начале.
— «Дядя Ваня» много ездит по гастролям и 
фестивалям. В Лондоне принимают как-то 
особенно?
— Практически то же самое, что и везде. Публика 
везде приходит похожая. Может быть, более под-
готовленная, знакомая с русской классикой. Я тут 

подумал: гастроли очищают спектакль. Так надо 
чистить серебро, так ухаживать за венецианским 
стеклом, чтобы они приятно засверкали. Я был 
спокоен. И остаюсь. Мы все сделали честно и про-
никновенно. Есть разные мнения, говорят — это 
Чехов и не Чехов. Я убежден, что Чехов. Чехов нас 
сопровождает, и мы ему верны.
— Критик газеты «Гардиен» сравнил вас с Мей-
ерхольдом. Вы готовы к такому?
— Думаю, тут Мейерхольд столько бы накрутил! 
Полагаю, или преувеличивают, или игровой театр 
воспринимают как театр Мейерхольда. Но это куль-
тура, вкус, мир, эпоха.
— Это правда, что вам предложили в Англии 
постановку?
— Есть такие планы. И еще гастроли Вахтанговского 
и Малого театра из Вильнюса. Заинтересовались 
и Чеховым, и Пушкиным, которого пока нет (Римас 
репетирует в Вахтанговском «Евгения Онегина». — 
М.Р.). Я сказал: «Подождите до лучших времен». А 
ставить я здесь не хочу.
— Вы большой оригинал, Римас. Все хотят ста-
вить за пределами родины, а вы...
— Для меня Малый театр в Вильнюсе — как за-
рубежье. Я и от Израиля отказался. Это было бы 
как окончательное предательство Малого театра. 
Я ведь работаю  в Москве. Надо поддержать тех, 
кого я люблю. Там я буду ставить.
А между тем финал. Последняя сцена последнего 
спектакля. Соня в вязаной кофте, с гладко утянутыми 
в два хвоста волосами (открывала гастроли Маша 
Бердинских, закрывает Женя Крегжде) медленно 
потанцует с дядей Ваней, который будто застыл. А 
потом снимет с него очки, откроет ему глаза рука-
ми и растянет рот его в улыбке. Так он и останется 
— улыбка, просветленный, не от этого мира взор, 
уставившийся куда-то туда, мимо даже балкона. 
Аплодировать начнут пустой сцене, медленно опу-
скающемуся занавесу и музыке Фауста Латенеса, 
такой трагически-возвышенной, такой невозможной, 
как… может, как жизнь или что-то еще. У сцены со-
бралось много народу с цветами. Какая-то молодая 
женщина, явно не из русских, передавая цветы 
Маковецкому, поцеловала ему руку: тот дернулся 
— не ожидал. А Галине Коноваловой торжествен-
но вынесли роскошный букет прямо на сцене. В 
букете лежал конверт, и это всех заинтриговало. 
Как потом выяснилось, букет старейшей актрисе 
передал Роман Абрамович – с автографом в кон-
верте.  Как говорил один чеховский герой: «Лучше 
бы деньгами»
На мой вопрос: «Кто откроет третий сезон на Вест-
Энде», — Оксана Немчук ответила, что это будет 
снова «Современник», правда, не уточнила, с каким 
спектаклем. 

Марина РАЙКИНА, Лондон.

В знаменитом Бахметьевском автобусном пар-
ке, построенном архитекторами Мельниковым и 
Шуховым в начале ХХ века, теперь разместился 
Еврейский музей (он же Центр толерантности). 
В бывшем «Гараже» открывается совершенно 
другой музей, сделанный по последнему слову 
техники. «МК» узнал, насколько Центр толерант-
ности соответствует званию «самого высоко-
технологичного комплекса на постсоветском 
пространстве».
Около года понадобилось знаменитому музей-
ному дизайнеру Ральфу Аппельбауму на созда-
ние музейной концепции Центра. Он начинается с 
4D-кинотеатра, возведенного внутри Бахметьев-
ского гаража. В кинозале немного мест, сиденья 
установлены по кругу, а в центре стол. Гаснет свет, 
на двух больших экранах появляются звезды — так 
начинается 10-минутный фильм об истории евреев 
от сотворения мира до их исхода из Египта. Изобра-
жение надвигается на зрителя. Когда речь заходит 
о нашествии саранчи, кажется, что настоящие на-
секомые врезаются в ваши ноги. Когда появляется 
море, которое раздвинулось перед еврейским на-
родом, на зрителей капает вода. Начало истории 
еврейского народа показано высокотехнологичными 
средствами. 
Дальше — экспозиция из 12 разделов. Первый раз-
дел рассказывает о миграции евреев в Россию, 
происходившей в XVI–XVIII веках. Все показано на 
электронных картах, и всевозможных гаджетах. 
— Сначала большинство евреев жили в т.н. местеч-
ках, в сельской местности, — рассказывает Борух 
Горин, глава департамента общественных связей 
Федерации еврейских общин России и председа-
тель правления Центра толерантности. — Здесь 
вы можете не только узнать больше о евреях, на-
пример, о том, что в то время существовало более 
20 еврейских языков, хотя на территории России 
идиш был основным, но даже разделить трапезу с 
обычной еврейской семьей.
Чтобы это сделать, достаточно сесть за стол и до-
тронуться до подсвечника, стоящего на нем. Тогда 
установленный перед столом экран загорается, и 

на нем появляется семья, готовая начать трапезу. 
Отобедав в еврейском доме, можно переместиться 
на рынок, где пластиковые фигуры в национальных 
костюмах торгуют яблоками и рыбой. Дотрагива-
емся до поверхности, и вместо яблок появляются 
фотографии — быт и жизнь прошлого. Из сельской 
местности перемещаемся с еврейскими семьями 
в города. 
— Если поставить себе задачу посмотреть все ви-
деоматериалы, представленные в нашем музее, это 
займет двое суток — у нас 14,5 часа видеохроники, 
— поясняет Борух Горин. — Каждый еврей может 
дополнить нашу коллекцию и прислать в музей 
информацию о себе или своих родственниках. 
Из «кафе» попадаем в синагогу: в центре одного из 

залов установлен большой свиток — это Тора. Только 
свиток не бумажный, а электронный.
Особенное внимание, конечно, уделено Второй 
мировой —на экране транслируется хроника со-
бытий войны, а также воспоминания ее участников. 
Настоящие цветы, они посажены перед экраном,   
дальше — голая земля и снег... 
— Во время Второй мировой погибли около 30 мил-
лионов евреев. На одной из инсталляций вы видите 
имена этих людей. Каждое имя повторяется раз в 
полгода, так много было убитых. Здесь же вы можете 
найти информацию о ваших погибших родствен-
никах во время войны или холокоста, — говорит 
Борух Горин.
О том, как жили еврейские семьи после войны, 
рассказывает инсталляция в виде комнаты с вос-
созданной советской обстановкой. Внутри ее — 
несколько полупрозрачных экранов, на которых то 
появляются, то исчезают обитатели этой квартиры: 
муж, жена и их маленькая дочь. О чем они говорят, 
какие поют песни, что делают — можно долго на-
блюдать за героями инсталляции. Последний раздел 
связан с современностью. На больших экранах — 
мини-интервью с русскими евреями, живущими на 
территории РФ или уехавшими на пмж в Израиль. 
На экране ролик о том, как нетерпимое отноше-
ние к людям других национальностей или верои-
споведаний может отразиться на вашей жизни. 
Самая показательная история о парне, который с 
друзьями в парке избил до полусмерти нескольких 
приезжих. А на следующий день выяснилось, что 
один из пострадавших — врач, который должен 
был прооперировать мать одного из нападавших. 
Но он не смог прийти на операцию, поэтому мать 
хулигана умерла. 
Музей действительно получился высокотехнологич-
ным, интересным и интерактивным. Хотя, возможно, 
мультимедиатехнологий даже больше, чем реальных 
экспонатов. Но это не портит картины. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

МУЛЬТИМЕДИЙНАЯ ТОЛЕРАНТНОСТЬ

КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Причина набата и завывания 
сирен. 4. Опытный специалист, чье мнение авто-
ритетно. 10. Расширение в виде воронки. 11. Вы-
званный на дуэль «автор» оскорбления. 13. Темный 
крестьянин, ставивший вместо подписи крестик. 14. 
Древесная «зубная паста» древних русичей. 15. Ягода 
в царском варенье. 16. Замшевая пропажа у Шпака. 
18. Папирусная трубка в руке у Клио. 20. Синдбад 
из арабских сказок. 22. Курильщик папирос на па-
лубе. 23. Эксплуатация чужих коньков на стадионе. 
24. Правила поведения в приличном обществе. 26. 
«Обездвиженная» эпоха правления Брежнева. 29. 
Болотная «репка» в сказке Чуковского. 33. Судно, 
где вкалывали каторжане. 35. Одинокий певец перед 
хором. 36. Спортсмен, сражающийся за Кубок Дэвиса. 
37. «Тайм-аут» средь бела дня. 39. Мелихово в Мо-
сковской области. 40. «Ремень», вшитый в трусы. 41. 
Нервный срыв со слезами и криками. 42. Отсутствие 
облаков на небе. 43. Группа боевых кораблей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Чистота» выполнения элементов 

программы фигуристами. 2. «Мастер», ремонтирую-
щий человеческий организм. 3. Архитектурный стиль 
собора Святого Витта в Праге. 5. «Справочник» юри-
стов. 6. Набор фломастеров, врученный победителю 
школьного конкурса. 7. Колесница с пулеметом. 8. 
«Капор» настольной лампы. 9. «Западня» в каверзном 
вопросе. 10. «Зверье мое» в рамках программы Ти-
мура Кизякова. 12. «Рога и копыта» Остапа Бендера. 
17. Газетчик, делающий работу над ошибками. 19. 
Промысел жулика, на котором шапка горит. 20. Про-
порции, указанные на карте. 21. Банковский вклад, на 
который «капают» проценты. 25. Фильм, щекочущий 
нервы зрителям. 27. Тропическое растение с цветком 
причудливой  формы. 28. Дышло в парной запряжке. 
30. «Спринтер» среди собак. 31. Ниспосланный свыше 
божественный спаситель человечества. 32. «Ареал 
обитания» прораба и подъемного крана. 34. Нехристь, 
обходящий церковь стороной. 35. Реакция организма 
на бурную ссору. 38. Папка в руках следователя. 39. 
«Козырь» амбала.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свисток. 4. Свобода. 10. Санитар. 11. Олигарх. 13. Дитя. 14. Щука. 15. Казно-
крад. 16. Барыга. 18. Ангина. 20. Перепел. 22. Прогул. 23. Казино. 24. Фараон. 26. Монета. 29. Заслуга. 
33. Бурьян. 35. Сапфир. 36. Алкоголик. 37. Лязг. 39. Клад. 40. Мортира. 41. Октябрь. 42. Комбайн.  
43. Застава.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свадьба. 2. Свая. 3. Ошибка. 5. Выгода. 6. Борщ. 7. Аппарат. 8. Тренер. 9. Подкоп.  
10. Стартер. 12. Хулиган. 17. География. 19. Наездница. 20. Полонез. 21. Лакомка. 25. Афоризм. 27. Трю-
фель. 28. Обелиск. 30. Слоган. 31. Уфолог. 32. Продажа. 34. Настой. 35. Скряга. 38. Горб. 39. Крот.
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ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ
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●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

ПИЩЕВАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ

8(909)920 27 27
www.doctor-laptev.ru

продаю
❑ Виагра

8(499)137-49-63

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

т. 778-12-29
❑ РАДИОДЕТАЛИ 

(499)235-84-38, 
8-905-762-95-62

❑ автомобильные 
катализаторы, 
катализаторы, К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель т. 589-86-90
❑ реле, микросхемы, 

разъемы, СП. 
(499)126-02-60

❑ ДЕНЬГИ. 
т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ денежная помощь. 
т. 8-925-079-41-62

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

❑ деньги за час. 
т. 8-906-733-00-68

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги.
т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги. т. 8-926-729-97-57
❑ наличные.

Выгодные условия. 
т. 8(495)589-62-72

сдаю
❑ квартиры на сутки,

на часы. 
т. 8-916-985-83-83

сниму
❑ врач снимет

квартиру. 
т. 8(495)739-55-52

предлагаю
❑ натяжные потолки. 

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ циклёвка. 
т. (495) 210-11-81

❑ эволюция окон!
Дерево по цене пластика. 
Любые окна.
Пластиковые, 
дерево, алюминий. 
т. 8(499)240-03-22

предлагаю
❑ грузоперевозки. 

8(495)212-23-47,
www.phaiton.ru

❑ автоперевозки + грузчики. 
т. 8(495)589-80-42

❑ "ГАЗель" 
т. 8(495)940-78-61, 
8(495)233-62-28

❑ переезды 
т. 517-44-72

продаю
❑ подарки becomfort.ru

приглашаю
❑ в охрану. 

т. 8(499)517-90-35
❑ водителей на своем 

легковом автомобиле
по рабочим дням. 
Зарплата от 160 р. в час. 
т. 8-985-725-88-79

❑ массажисток. 
8-967-087-43-91

❑ специалистов
в пожарную охрану. 
т. 8(499)255-42-66

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ щенки лайки,
красивый окрас
и добрый характер, 
прекрасные друзья
и компаньоны.
Отдам в хорошие руки.
т. 8-926-247-30-03

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ деньги в долг
в день обращения.
Помощь должникам
и безработным. 100%. 
т. 8-925-184-88-82, 
8(499)391-2006

❑ кредит
до 1000000 надежно. 
т. 8-906-071-93-90

❑ АВАНС. 
т. 8(495)644-97-31

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43

куплю
❑ антиквариат: монеты, 

знаки, награды, военную 
атрибутику и другое. 
т. (495) 227-48-83,
(495) 768-09-04

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические, 
механизмы от них.
Любое состояние.
Все размеры. 
т. 8(495)723-19-05

 куплю инвалидную 
коляску. 
т.8-903-203-84-59

предлагаю
❑ принимаем книги от 

населения. Выезд на дом. 
т. 8(495)724-72-35, 
8(499)166-61-93

предлагаю
❑ адвокат

по уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат.
т. 8(495)995-27-90

❑ адвокат.
т. 8-917-598-70-50

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно.
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты. 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

Колдунья Наталья

8(499)257-05-63
8(916)090-02-48

64 года

Опыт 40 лет

Гадаю. Ворожу.
Присушиваю. Ритуалы.

Обряды. Заговоры.
Индивидуальная работа.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ сваха. 

т. 8-926-815-13-06, 
8-499-340-11-98

предлагаю

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ МАССАЖ  
м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж (495) 545-19-08 
м. "ФРУНЗЕНСКАЯ"

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ." 
т. 8(495)782-58-98

❑ массаж  м. "Киевская". 
т. 8-903-569-89-33

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-903-782-51-75

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж 
т. 8-968-472-04-02

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО" 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Бауманская". 
т. 8-985-417-86-62

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж.  м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж. м."Кожуховская". 
т. 8-968-850-79-07

❑ отдых. Инна 41/167/52/5, 
москвичка. 
т. 8-916-133-06-93

❑ отдых. Полненькая 
Светлана. 
м."Пролетарская". 
т. 8-903-553-11-77

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ шик-массаж м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ vip-выезд круглосуточно.
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг 8-965-413-54-55 
Люда 50/166/48/2

❑ досуг.
м. "ПРОФСОЮЗНАЯ". 
т. 8-963-688-40-55 Лера

❑ досуг. 
м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МУЛАТКИ
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг. ТАТАРОЧКА. 
т. 8-916-607-01-06

❑ досуг.  м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495) 968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. Приеду. 
т. 8-965-310-73-05

❑ досуг. 
т. 8-965-255-22-17

❑ люкс - досуг на 
Маяковской! Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ.
м."Марьина Роща" 
т. 8-905-787-32-22

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

45 лет в России не был этот знаменитый 
театр из Стратфорда-на-Эйвоне. И уже 
только по этому одному факту его приезд 
можно считать событием. А спектакль 
«Юлий Цезарь», который привез театр, 
— необычная постановка. Это стало ясно 
на пресс-конференции, устроенной по 
случаю главными организаторами га-
стролей — Международным Чеховским 
фестивалем и Британским советом в 
Москве.
За столом практически одни чернокожие 
артисты. Как говорит новый художественный 
руководитель Королевского Шекспировско-
го Грегори Доран, у их «Цезаря» сильный 
африканский акцент на Шекспире.
— Я решил поставить «Юлия Цезаря», пере-
неся действие в Африку, после того, как узнал 
историю про книгу Шекспира на острове 
Роббен. А также про то, что Нельсон Мандела 
выбрал для своего автографа строчки из 
этой пьесы, утверждая, что они затрагивают 
важные для его континента вопросы.
Грегори однажды встречался с Манделой, 
и это произошло на балконе дома, выходя-
щем на Трафальгарскую площадь. История 
сия носит мистический характер: режиссер 
адски захотел пить, а воды под рукой не 
оказалось. Тогда Мандела положил свою 
руку на его руку — и, как говорит Грегори, 
жажда отпустила.
Мистичность, присущую Черному конти-
ненту, актеры привнесли и в пьесу. Африка 
здесь во всем — в костюмах, декорациях, 
музыке. Художник Майкл Вейл утверждает, 
что обычно, когда режиссер переносит дей-
ствие классической пьесы в современность, 
он одевает героев в современные костюмы. 
Но это слишком просто. Вейл не стал из-
менять классике, а искал сходство между 
римскими тогами и одеждой, которую носят 
сейчас в Африке. Его декорации напоминают 
римский Форум. 
Несмотря на то что участники спектакля про-
износят: «режим апартеида», «Конго», «Гана», 
перечисляют имена арабских диктаторов, 
тема и для России не менее актуальна. По-
литические ассоциации можно развивать 
бесконечно, но все-таки в центре спекта-
кля остается личность, которая пользуется 
неограниченной властью, двойственность 
внутреннего существования любого пра-
вителя. Актеры, выходцы из разных районов 
Африки, играют на английском языке. Но 
общий акцент они выбрали восточноафри-
канский — как наиболее певучий: утверж-
дают, что именно он придает постановке 
эмоциональность и страсть.
«Юлия Цезаря» играют в МХТ им. Чехова 
с 14-го ноября.

Марина РАЙКИНА.

У ЮЛИЯ 
ЦЕЗАРЯ 
АФРИКАНСКИЙ 
АКЦЕНТ
В Москву приехал 
Королевский 
Шекспировский театр

На создание 
Еврейского музея 
потрачено 50 млн 
долларов
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Римас ТУМИНАС:  
«Гастроли очищают 

спектакль»

ВАХТАНГОВСКИЙ ЗАКРЕПИЛ 
УСПЕХ В ЛОНДОНЕ

Галина 
Коновалова — 

звезда  
«Дяди Вани».

ГЕННАДИЙ ЧЕРКАСОВ
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ФОТО   
на сайте 



Отдел спорта «МК» начинает 
серию интервью с тренерами 
молодежных команд клубов 
Российской футбольной премьер-
лиги. Во многом именно их 
воспитанники составят основу 
сборной России на домашнем 
чемпионате мира-2018.

Ровно 20 лет назад — в ноябре 1992 
года — случилось историческое противо-
стояние футболистов ЦСКА и «Барселоны» 
в Лиге чемпионов: после домашней ничьей 
(1:1) армейцы сенсационно победили в 
гостях — 3:2 — и прошли дальше. Одним 
из героев тех двух матчей был Александр 
Гришин.

Сейчас Гришин зовется Александром 
Сергеевичем и пестует молодое поколение 
красно-синих, возглавляя молодежный со-
став. Заглянув в «МК», он рассказал о себе, 
о перспективных игроках ЦСКА, о пробле-
мах детско-юношеского футбола в стране и о 
многом другом...

— Давайте сначала про ту суперпобе-
ду: вы же обыграли «Барсу» практически 
одними пацанами...

— Да, тогда в основном играли ребята 
1971—1972 годов рождения. По 20 лет! Из 
«взрослых» были Серега Фокин, Дмитрий Ха-
рин, Михаил Колесников да Василий Иванов... 
Жаль, у меня не осталось ни видео, ни фото-
графий с тех матчей.

— Вашим воспитанникам сейчас как 
раз лет по 19—20. Они способны побить 
«Барсу»?

— Для того чтобы заиграть на таком уров-
не, надо хотя бы годик повариться в основной 
команде. И получить доверие тренера, потому 
что именно доверие — это 95 процентов успе-
ха. Чтобы человек знал, что его не посадят на 
лавку после первой же промашки. И мы в ду-
бле позволяем нашим ребятам набивать себе 
шишки: пока парень не наступит на грабли, он 
не поймет, как делать правильно. Но основная 
команда не может позволить себе такой роско-
ши — допускать ошибки...

«Не хочу растить 
дураков!»
— Не так давно вы 

в качестве тренера 
м о л о д еж н о й ко -
манды в первый раз 
обыграли «Спартак». 
На дерби дублирую-
щих составов страсти 
кипят?

— Народу, конечно, 
меньше, но все равно за-
водит. Мы, когда с деть-
ми работали, приучали с 
младых ногтей, что «Спар-
так» и ЦСКА — это прин-
ципиальные соперники, и 
неважно, сколько тебе лет 
— три или девяносто. Это 
должно быть в крови у игро-
ков. Мы даже ветеранами 
встречаемся когда, рубимся 
по-настоящему. Как недавно, 
например. Мы можем прои-
грать, но не сдадимся.

— В последнем вете-
ранском дерби 14 октя-
бря армейцы как раз 
проиграли...

— Так спартаковцы го-
товились целый месяц. (Сме-
ется.) Потому что изначально 
планировали в сентябре этот 
матч провести. И игроки у них 
вышли молодые достаточно, а нашим — по 45 
лет... Но заруба была настоящая, сразу решили, 
что договариваться не будем. И народу пришло 
много — 18 тысяч собрали! Ничего себе, тогда 
подумал, ностальгия у людей! Да, проиграли. 
Но зато мы все работаем, а они просто в футбол 
играют. (Улыбается.)

— Да, действительно получается, что 
все вы с головой — и все при деле. Хох-
лов в «Динамо», Радимов в «Зените», вы 
с Минько в ЦСКА, Ульянов в молодежной 
сборной...

— Мы и своим воспитанникам говорим: 
надо умным быть, нельзя делать ставку только 
на футбол. У нас в СССР, как бы ты ни играл, 

пока учиться не будешь нормально, тебя не 
пустят на тренировку. А сейчас... Во многих 
интернатах ребята толком не учатся! Ну и кого 
из них вырастят?

— Вы когда были детским тренером 
(сначала с ребятами 1992 года рожде-
ния, потом — 1995-го), тоже проверяли 
дневники?

— Обязательно! Я же вырос в школе ЦСКА, 
помню, как раньше работали тренеры. Днев-
ники проверяли, в школу ходили, с учителями, 
директором разговаривали. Так поступал и мой 
первый тренер Борис Аркадьевич Копейкин, 

за что ему огромное спасибо! И сам я к началу 
уроков приходил, смотрел, все ли пришли, 
кто прогулял. За дисциплиной надо следить. 
И выгонял, конечно, неуспевающих. Дураков 
растить не хотел. Мы же должны ответствен-
ность за них нести!

«Сын заводит фанатов»
— Дублирующий состав ЦСКА удачно 

выступил в NextGen Series, так называемой 
молодежной Лиге чемпионов. Вы обыграли 
на выезде «Челси», дома «Аякс»... И спокой-
но вышли в плей-офф...

— Главной задачей было попробовать свои 
силы с молодежными составами ведущих ев-
ропейских клубов, посмотреть, в чем мы пре-
восходим, в чем уступаем. Я сначала не хотел 
заявляться, опасался, что будем получать по 
пять-шесть мячей в каждом матче. Зачем по-
зориться? Но, как выяснилось, у нас ребята не 
хуже, чем там. Если правильно работать с ними 
— ни в чем не уступаем той же «Барселоне»!

— Ваши тренерские амбиции насколько 
далеко распространяются?

— Знаете, для нас с Валерой Минько на 
первом месте родной клуб. Мы, цээсковцы,  
должны отдать все клубу. И если руководство 
скажет работать в школе, значит, будет так. 
Евгений Гинер в свое время нам очень помог, 
взял на работу. И уровня молодежной коман-
ды мы тоже с его помощью и при его доверии 
добились. Поэтому цели и задачи в первую 
очередь такие — чтобы в ЦСКА появлялись 
хорошие футболисты. Разумеется, плох тот 
солдат, который не мечтает стать генералом. 
И если когда-нибудь появится шанс возглавить 
основную команду, то это будет очень хорошо. 
Но тут уж судьба либо даст, либо нет...

— Известно, что вас очень любят 
болельщики...

— Да, огромное спасибо ребятам, что они 
нас поддерживают, мы это чувствуем.

— Ваш сын Тимофей заводит фанатов 
на дубле, верно?

— Да, это так. И на основную команду по-
стоянно ходит. В свое время Тимофей хотел 
играть в футбол, но я не взял его в свою команду. 
Поставишь мальчика в состав, скажут — по бла-
ту. Не поставишь в состав, хотя он достоин, — 
обидишь сына. Он выбрал свою дорогу, сейчас 
работает, зарабатывает не футболом. И самое 
главное — нормальный, умный пацан.

— Вы во всем такой принципиальный?
— Меня родители так воспитывали. Быть 

честным, не приспосабливаться. Возможно, я 
больше пережил за свою жизнь из-за характера 
своего. Меня и из ЦСКА убрали в 1999 году из-
за этого. У нас была компания: Минько, Сережа 
Семак, Олег Корнаухов, вокруг нас собрался 
хороший коллектив. И когда приходилось ре-
шать какие-то вопросы с руководством, шел 
я, потому что мне родители всегда говорили: 
лучше правду сказать, а не молчать. Команде 
не платили денег, я потребовал. И мне тогда 
вообще закрыли все двери. У меня были пред-
ложения, в «Торпедо» я договорился даже. А 
через месяц мне сказали, что у президентов 
клубов между собой негласное соглашение 
— меня не брать никуда...

«Константин Иванович 
приучил носить носки 
даже в жару»
— Многое вообще зависит от харизмы тре-

нера, — продолжает Гришин, — от того, насколь-
ко он честен с игроками. И если тебя уважают 
15-летние, то и 30-летние будут уважать. Пал 
Федорыч Садырин без проблем расставался с 
игроками, если они начинали портить атмосфе-
ру в коллективе. Один-два таких — и все, пиши 
пропало. В современном футболе, конечно, это 
сложно сделать: контрактная система. Поэтому 
сейчас и настолько тонкая селекция: надо не 
просто найти игрока хорошего уровня, нужно, 
чтобы он и по моральным качествам подходил 
коллективу.

А нас раньше спокойно выгоняли. Не хо-
чешь играть — иди в «Спартак», в «Динамо», в 
«Локомотив»... Помню, когда Садырин пришел в 
ЦСКА в конце 80-х, многие хотели уйти. Он ска-
зал: хотите — уходите. Наберем новых. Но мне 
бы хотелось с вами поработать. И большинство 
тогда решили остаться на годик. И что? 1989 
год — выиграли первую лигу. 1990-й — второе 
место в высшей лиге. 1991-й — чемпионы. Пал 
Федорыч был человеком, которого все уважа-
ли. Он говорил, что надо лечь спать сегодня в 
девять часов, — никто не спорил. Говорил, что 
завтра надо прыгнуть в прорубь и ни о чем его не 
спрашивать. И никто не спрашивал, все прыга-
ли! Мы бы, наверное, разбежались и ударились 
в стенку лбом, если бы он нам сказал.

И скромный Павел Федорович был очень. 
Он, работая в «Зените», ребенка спас, а об этом 
долго никто и не знал... Сейчас бы тренера 
уже в Кремль вызвали и шапку Мономаха на-
дели после этого. Мужик золотой был! Сколько 
он нам помогал, из каких только передряг не 
вытаскивал! Домой приглашал, с женой его 
Татьяной Яковлевной до сих пор общаемся. Она 
нам как мама была. Павел Федорович ругается 
на нас, а она: «Не бойтесь, все нормально, я 
Пашу успокою». И его до сих пор все помнят... 
Мы каждый год к нему приезжаем, из Питера 
приезжают ребята!

— Вы и с Бесковым тоже работали...
— Да. Константин Иванович потяжелее, 

конечно, был человек. Но как тренер очень 
сильный, обучал футболу по-настоящему. И 
по жизни многому научил. Помню, как в «Ди-
намо» он меня в дубль сослал. Я в столовую 
без носков пришел. Летом жарко, надеваешь 
шорты, шлепанцы и чешешь. А у Бескова был 
закон — даже если ты в шлепанцах, то носки 
надо надеть обязательно. Гигиена. Один раз 
он меня предупредил, а я забыл и пришел так 
опять. Тут же подходит ко мне администратор, 
говорит, чтобы я вещи собирал и отправлялся в 
дубль. Без разговоров. Так до сих пор — какая 
бы жара ни была, в каких Эмиратах бы мы ни 
находились, пока носки не надену, из дома не 
выйду. Настолько запало в душу...

Ульяна УРБАН, Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Британец намерен установить рекорд, 
разогнав мотоцикл до 700 км/ч
Кофе сорта «Арабика» может 

исчезнуть в ближайшие 70 лет
Американский палеонтолог пообещал 

за 5 лет возродить динозавров

Короче, я поняла... Лучший способ 
похудеть — это перелом нижней 
челюсти!

Нашел в офисе какой-то странный 
эспандер. После каждого нажатия 
из него выскакивает загнутая про-
волочная скобка.

Варианты новогоднего корпоратива 
от нашего ресторана:
Премиум — 5000 руб. на персону.
Стандарт — 3000 руб. на человека.
Эконом — 1000 руб. с рыла.

— Что такое бульдозер?
— Э то ма леньк ий мерный 
стаканчик.

При спуске новой яхты Абрамовича 
для соблюдения традиций был раз-
бит винзавод в Абрау-Дюрсо.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Игорь Вдовин (1974) музыкант, дид-
жей, один из основателей группы 
«Ленинград»
Алексей Макаревич (1954), рок-музыкант 
(«Воскресение»), продюсер группы 
«Лицей»
Крис Нот (1954), киноактер («Секс в 
большом городе», «Изгой», «Стеклянный 
дом»)
Александр Суснин (1929), актер («За-
става в горах», «Тревожная молодость», 
«Из жизни Федора Кузькина»)
Елена Цыплакова (1958), актриса («Не 
болит голова у дятла», «Д’Артаньян и три 
мушкетера»)

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье атмос-
ферное давление будет расти, облачно с 
прояснениями, местами небольшие осад-
ки, условия для гололедицы. Темпера-
тура ночью и днем в Москве +2...+4°, по 
области 0...+5°. Ветер западный, северо-
западный, 5—10 м/с, днем местами по-
рывы 12—15 м/с. Восход Солнца — 9.02, 
заход Солнца — 17.26, долгота дня — 8.28. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается усиление 

геомагнитной активности, возможна маг-
нитная буря.

КуРс ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 13.11.2012):
1 USD — 31,6053; 1 EURO — 40,2146.
По курсу ММВБ (на 12.11.2012):
1 USD: спрос — 31,449;
предложение — 31,737.
1 EURO: спрос — 40,058;
предложение — 40,437.

707-29-98  
FAX 781-47-03
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ДЛЯ НАС НА ПЕРВОМ МЕСТЕ РОДНОЙ КЛУБ. 
МЫ, ЦЭЭСКОВЦЫ, ДОЛЖНЫ  
ОТДАТЬ ЕМУ ВСЕсРОЧНО В НОМЕР сПОРТ

ЭВРИКА

ГОсТИ «МК» ПРЕсс-КОНФЕРЕНЦИЯ В «МК»

ПОМОГАЮТ ЛИ СТВОЛОВЫЕ КЛЕТКИ  
В БОРЬБЕ С ДИАБЕТОМ?

14 ноября, среда
Во Всемирный день борьбы с диабетом в ре-

дакции газеты «Московский комсомолец» с  16.00 
до 17.00 пройдет онлайн-конференция доктора 
медицинских наук, заведующего отделением Эн-
докринологического научного центра Александра 
Юрьевича МАЙОРОВА.

Есть ли альтернатива инсулиновым уколам при ле-
чении сахарного диабета 1-го типа? Насколько опасен 
для будущего ребенка диабет у беременных? Чем грозит 
больному диабетом отсутствие четкого самоконтроля 
уровня сахара в крови? Применяются ли в России ство-
ловые клетки для лечения диабета? Кто в группе риска по 
диабету и можно ли предупредить это заболевание? 

Эти и другие вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Пресс-центр» 
в комментариях к анонсу.

Новость дня

Лидер сборной Украины по спортивной 
гимнастике Николай Куксенков получит 
российское гражданство и будет выступать 
за российскую сборную. Его отец Юлий Кук-
сенков, тренирующий сборную Украины, не 
будет препятствовать решению сына. Николай 
— дважды призер чемпионатов Европы. В 
составе команды в многоборье он был в шаге 
от медали Олимпийских игр в Лондоне, но 
неоднозначное судейское решение оставило 
его и партнеров без награды. 

CОХРАНЕНИЕ ПРОМЫШЛЕННЫХ 
ТЕРРИТОРИЙ В ГОРОДЕ МОСКВЕ 

15 ноября, четверг
В 14.00 состоится пресс-конференция заме-

стителя председателя Комиссии Мосгордумы по 
экономической политике, науке и промышленности 
Алексея Валерьевича РЯБИНИНА на тему: сохранение 
промышленных территорий в городе Москве.

Какие основные тенденции преобладают в развитии 
промышленных территорий в столице? Насколько акту-
альны проблемы простоя и нецелевого использования 
промышленных земель? Существует ли необходимость 
вынесения ряда промышленных объектов за пределы 
МКАД? Какие меры следует предпринять властям, чтобы 
сохранить и возродить стратегически важные предприятия 
на территории столицы, в том числе сферы ОПК. 

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-
47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

ФуТБОЛ.  
ЧЕМПИОНАТ РОссИИ. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 15-Й ТуР
ВОсКРЕсЕНЬЕ, 11 НОЯБРЯ

«Спартак» (Москва) — «Краснодар» — 
2:0 (0:0)

Ари, 55 (1:0). Д.Комбаров, 88 (2:0). Уда-
ление: Мартынович (К), 73 (фол последней 
надежды). БСА «Лужники», 8102 зрителя. 

«Волга» (Нижний Новгород) — «Зенит» 
(Санкт-Петербург) — 1:2 (0:1)

Анюков, 32 (0:1). Максимов, 90 (1:1). Кержа-
ков, 90+ (1:2). «Локомотив», 10 700 зрителей. 

«Локомотив» (Москва) — «Анжи» (Ма-
хачкала) — 1:1 (0:0)

Карсела-Гонсалес, 73 (0:1). Ндойе, 84 (1:1). 
«Локомотив», 11 657 зрителей.

«Рубин» (Казань) — «Крылья Советов» 
(Самара) — 2:0 (1:0)

Шаронов, 6 (1:0). Натхо, 84 (2:0). Удале-
ние: Кузьмин, 90+1 (грубая игра; вторая ж.к.). 
«Центральный», 6392 зрителя. 
РАНЕЕ ВсТРЕЧАЛИсЬ:

«Ростов»—«Амкар» — 3:0; «Терек»—
«Мордовия» — 2:1; «Кубань»—ЦСКА — 1:3; 
«Динамо»—«Алания» — 2:0. 
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД ПОсЛЕ 
ПЕРВОГО КРуГА: 
 И В Н П М О
1. ЦСКА 15 12 0 3 27-13 36 
2. Зенит 15 10 3 2 30-13 33 
3. Анжи 15 10 3 2 29-16 33 
4. Терек 15 9 1 5 20-21 28 
5. Спартак 15 9 1 5 30-20 28 
6. Рубин 15 9 0 6 24-15 27 
7. Кубань 15 8 1 6 24-18 25 
8. Локомотив 15 6 4 5 22-18 22 
9. Краснодар 15 5 4 6 23-21 19 
10. Динамо 15 6 0 9 15-23 18 
11. Амкар 15 5 3 7 17-23 18 
12. Кр. Советов 15 3 4 8 15-29 13 
13. Ростов 15 3 4 8 14-22 13 
14. Волга 15 3 2 10 16-28 11 
15. Алания 15 2 4 9 18-27 10 
16. Мордовия 15 2 2 11 16-33 8

Пока крупнейшие российские высо-
котехнологичные проекты заканчива-
ются провалами и скандалами, вроде 
недавней истории с хищениями в ГЛО-
НАСС, пока политики с важным видом 
демонстрируют друг другу «русские 
айфоны», не имеющие к России ни 
малейшего отношения, нашу стра-
ну прославляют простые питерские 
школьники, везущие «золото» из Ма-
лайзии со Всемирной робототехниче-
ской олимпиады.

Команда Санкт-Петербургского физико-
математического лицея №239 под названием 
«Hand-Friend», состоящая из учеников 10—11-х 
классов, выступала в старшей творческой ка-
тегории в финале Всемирной международной 
молодежной олимпиады по робототехнике 
(World Robot Olympiad) и заняла первое ме-
сто со своим робо-проектом «Грета играет в 
ладушки».

— В этом году в олимпиаде участвовали 
команды 60 стран мира в многочисленных под-
группах, — рассказал «MК» директор лицея 
Максим Пратусевич. — Творческая категория, 
в которой победили наши ребята, — одна из 
самых сложных категорий. В ней нет заранее 
сформулированного задания, как, скажем, 

в соревнованиях роботов-футболистов или 
роботов-сортировщиков. Наш робот «Грета» 
демонстрирует всем известную игру в ладуш-
ки — это, возможно, не слишком зрелищно 
(он не показывает акробатические трюки и не 
пускает фейерверки), но на деле такая игра 
чрезвычайно сложна в аппаратной и, главное, 

программной реализации. Робот отслеживает 
движения ладоней человека-напарника, тут же 
на них реагирует, постоянно старается избегать 
ложных движений — все это сложная механика 
и долгие часы работы программистов.

На конкурс WRO выставляются самые при-
чудливые модели роботов, которые, впрочем, 
не чужды реальной жизни. К примеру, один 
из характерных роботов из представляемых 
на соревнования сделан в виде небольшого 
гелиевого аэростата с моторами, оснащенными 
винтами, который способен самостоятельно 
сопровождать группу туристов в музее, летя по 
маршруту экскурсии, останавливаясь у экспо-
натов и произнося голосовые комментарии.

Кто-то может улыбнуться: дескать, игра-
ют детишки — где их игры, а где настоящая 
наука?! И будет совершенно не прав, поскольку 
во всем мире подобным кузницам стартапов 
придается огромное значение, их курируют 
и спонсируют представители крупнейших 

мировых IT-концернов, черпая там будущих 
Цукербергов и Джобсов…

Финалу предшествуют отборочные туры в 
собственных странах, которые выявляют наи-
более достойные команды, представляющие 
наиболее инновационные и революционные 
разработки в области робототехники. Команды 
включают в себя участников от 10 до 17 лет и 
представляют десятки стран мира.

Евгений БАЛАБАС.

Будущее отечественной науки вытягивают 
школьники 

РОссИЙсКИЙ РОБОТ 
ВЫИГРАЛ ОЛИМПИАДу 

Последние указания перед 
выходом на замену. Тренер 
Гришин всегда у бровки.

КАК ОБЫГРАТЬ
Тренер молодежной команды 
ЦСКА Александр ГРИШИН 
— про историческую 
победу, Садырина, Бескова 
и правильное воспитание 
футболистов

Армеец Гришин  
в победном 

матче  
с «Балтикой»  

в сентябре 1998 
года.
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Международная молодежная 
олимпиада по робототехнике, 
или, иначе, World Robot Olympiad 
(WRO), проводится ежегодно, на-
чиная с 2004 года, преимуще-

ственно в крупнейших азиатских мегаполисах, 
являющихся центрами высоких технологий и 
производства, — Йокогама, Сингапур, Тайбэй 
и т.д. Финал этого года проходил в столице 
Малайзии Куала-Лумпуре.

ШКОЛЬНИКАМ РАЗРЕШАТ 
ПЕРЕКИНУТЬСЯ В БРИДЖ

В московских школах скоро разрешат играть 
в... карты. Но только под присмотром учите-
лей. 

Как рассказали «МК» в столичном Департа-
менте образования, московским школам будет 
предложено ввести у себя дополнительные за-
нятия по интеллектуальным играм. На факульта-
тивах школьники смогут заниматься шашками, 
шахматами, обучиться премудростям японской 
игры го, а также пробовать свои силы и везение 
в картах. Так, педагоги будут обучать их играть в 
бридж — единственную карточную игру, которая 
признана Международным олимпийским ко-
митетом как вид спорта. Разумеется, азартная 
игра будет разрешена лишь под присмотром 
представителя педагогического коллектива 
школы, и делать материальные ставки в ней 
будет запрещено.

По мнению специалистов департамента, 
новые факультативы будут способствовать 
развитию у детей логического мышления, во-
ображения и самоорганизации. На первых порах 
факультативы появятся всего в 50 средних об-
разовательных учреждениях города (преиму-
щественно в Центральном округе). А пока на-
выкам всех рекомендованных для школьников 
интеллектуальных игр педагогов будут обучать 
профессиональные спортсмены.

Если факультатив полюбится столичным 
школьникам, Департамент образования пла-
нирует добавить к предложенному списку игр 
и «Что? Где? Когда?». А также активно исполь-
зовать для проведения игровых факультативов 
цифровые технологии. Например, планшеты.

ДЛЯ СПЕКУЛЯНТОВ 
БИЛЕТАМИ  

НА СОЧИНСКУЮ 
ОЛИМПИАДУ 

ПРИДУМАЛИ НАКАЗАНИЕ
Спекулянтов на Олимпиаде в Сочи, пытаю-

щихся заработать на заветных билетах и ме-
стах в гостиницах, будут наказывать рублем. 
«Джентльменам удачи», которые попытаются 
взвинтить цены на спортивном празднике, гро-
зят внушительные штрафы вплоть до миллиона 
рублей. 

Как стало известно «МК», на днях депутаты 
Мосгордумы дали положительный отзыв на 
проект федерального закона, посвященно-
го предстоящим в 2014 году Олимпийским и 
Паралимпийским играм в Сочи. Продажа би-
летов на предстоящие спортивные мероприя-
тия будет осуществляться только напрямую от 
организаторов, в официальном порядке. Если 
же спекулянты попытаются взвинтить цены и 
«подключиться» к продаже олимпийских биле-
тов, причем неважно — из рук в руки или через 
Интернет, — то их ожидают весьма внушитель-
ные штрафы. Так, за каждый проданный «с рук» 
билет физическое лицо должно будет заплатить 
штраф от 5-кратной до 10-кратной стоимости 
билета, а вот юридическим лицам придется 
хуже: для них размер наказания составит от 
500 тысяч до 1 миллиона рублей. Такую же си-
стему планируется ввести и с гостиницами на 
черноморском курорте, стоимость проживания 
в которых будет определена организаторами. 
В случае, если спекулянты попытаются искус-
ственно завысить стоимость номеров, их также 
ждет суровое наказание; правда, в чем оно 
будет заключаться, законотворцам еще только 
предстоит определить.

ПРИСЯЖНЫЕ  
НЕ ОПРАВДАЛИ 

ПОСЛЕДНЕЙ НАДЕЖДЫ 
УБИЙЦЫ МЛАДЕНЦА

Наркомана, зверски убившего 11-месячно-
го ребенка своей сожительницы весной этого 
года, Мосгорсуд в понедельник отправил за 
решетку на 16 лет. 

Как уже писал «МК», жуткий случай произо-
шел в мае в доме №38 на улице Бутлерова в 
квартире 32-летнего наркомана со стажем 
Сергея Акоева, который ранее привлекался 
к уголовной ответственности. К нему в гости 
приехала его давняя приятельница, 28-летняя 
Ксения, с двумя детьми — пятилетним Ромой и 
11-месячным Русланом. Женщина поссорилась 
со своей матерью Инной и решила временно 
пожить у Сергея, с которым была знакома с 
подросткового возраста. К тому же в последнее 
время у Акоева с Ксенией начались романтиче-
ские отношения. Кстати, с первым супругом, 
который тоже был наркоманом, а сейчас от-
бывает тюремный срок, москвичка рассталась 
вскоре после рождения Ромы. Семейного сча-
стья не получилось и со вторым мужем. Тот 
пил и часто устраивал скандалы. Несчастье 
случилось, когда Ксения на некоторое время 
покинула квартиру, оставив сожителя наедине 
с маленьким Русланом. Когда малыш начал 
плакать, Акоев, будучи в состоянии сильного 
наркотического опьянения, стал его избивать. 
Трое суток Сергей издевался над крохой и про-
должил издевательства, даже когда Ксения 
вернулась. На ее глазах Акоев нанес малышу 
два удара кулаком в грудь. У Руслана не было 
шанса выжить, так как он появился на свет с 
пороком сердца и сразу после рождения ему 
сделали операцию. Позже на голове и теле 
ребенка эксперты обнаружили многочисленные 
ссадины, гематомы. 

Заметив, что мальчик не дышит, Ксения 
вызвала «скорую». Но доктора уже не смогли 
вернуть малыша к жизни. Прибывшим стра-
жам порядка горе-мать поведала свою версию 
случившегося. Мол, Руслан упал с кровати и 
ударился головой о пол, пока она была в ванной. 
Однако обмануть полицейских ей не удалось. 
Истина открылась при разговоре с Сергеем. Он 
написал явку с повинной. 

Как сообщили «МК» в пресс-службе Мосгорсу-
да, во время процесса Сергей Акоев неожиданно 
отказался признавать вину. Он настаивал, что 
ребенок упал с кровати, и попросил рассматри-
вать его дело с участием коллегии присяжных. 
Видимо, мужчина надеялся на снисхождение, 
поскольку за подобное преступление ему гро-
зило вплоть до пожизненного заключения. В 
итоге народное жюри признало мужчину ви-
новным. Его приговорили к 16 годам колонии 
строгого режима. 

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может принести 
вам 3000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах “Московского 

комсомольца”. Сообщайте нам все самое ин-
тересное, сенсационное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98.  
E-mail: mknews@mk.ru

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 
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